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En Torrijos, el mejor ambiente andaluz
AR - RESTAURANTE - TABLAO

Dotado de excelente decoración y sala climatizada, donde usted podrá 
celebrar BODAS, COMUNIONES, BAUTIZOS Y COMIDAS DE EMPRESA.

• LOS FINES DE SEMANA 
ACTUACIONES EN DIRECTO

• CENAS ESPECTACULO
• TODOS LOS DIAS EXCELENTE 

MENU ADEMAS DE LAS 
ESPECIALIDADES A LA CARTA
VIERNES 20 Y SABADO 21 
ACTUACION DEL GRUPO 
“LOS TIENTOS”

BAR-RESTAURANTE L
VIER N ES Y SABADO, ESPECTACULO
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NUMEROS CLAUSUS, EL TEMOR 
DE LOS UNIVERSITARIOS

La universidad regional se ha quedado pequeña.
Cada año es mayor el número de alumnos y menor el 
número de plazas ofertadas. La situación se agrava 
por falta de infraestructura en provincias como 
Toledo, mientras se estabiliza en las de Ciudad Real 
y Albacete. Los temidos «números clausus» se han 

convertido en el principal obstáculo de los estudiantes de COU que superan la 
selectividad y un problema económico para las familias que se ven obligadas a 
repartir a sus hijos entre los cuatro distritos universitarios de la región. C P

VILLAMIEL EXPULSA CUATROCIENTOS 
GITANOS

Tres días de plazo ha dado el Ayuntamiento de 
Villamiel a los gitanos para que desalojen el pueblo 
argumentando que están acampados en propiedades 
municipales y razones sanitarias. Diversos conflictos 
y el hecho de que este colectivo supere en número a 
los habitantes del municipio (que no llega a los 

trescientos) han motivado tal decisión. Los gitanos realizan las tareas agrícolas 
que no quiere nadie, son la única mano de obra de que dispone el campo, pero "■ C P  
los vecinos se ven desbordados. ■

EVA BLANC SE MARCHA AL EXTRANJERO

El pasado dos de septiembre Eva Blanc Viejo, la 
joven presuntamente violada por Juan Almagro, se 
marchó a Inglaterra con la intención de pasar dos 
años allí. El Supremo ha ordenado la repetición del 
juicio en el que por virtud casi exclusivamente de su 
testimonio, se condenó a Juan Almagro a 22 años 

de prisión por rapto y violación. Por tanto la presunta violada todavía tendrá 
que venir a Toledo al menos una vez más para testificar. Su marcha abre 
dudas razonables sobre si volverá.

Edita: GEPSA 
Comercio, 44. Toledo 

Presidente-Coordinador general: 
Francisco Alia Alonso 

Director Comercial Toledo: 
Juan Antonio Ayuso 

Director de Publicidad: 
Gustavo Laube 

Jefe de Cuentas especiales: 
Jesús García Tamarón 

Promotor zona Toledo: 
Salvador López 

Promotor zona Talavera:
M.a Isabel López 

Promotor zona Torrijos: 
Herminia Serrano 

Promotor zona Sonseca:
José Mana Nieto 

Promotor zona Mancha: 
Manuel Quirós 

Dirección:
Comercio, 44

Tel.: 21 0431-Fax: 21 23 73 
TOLEDO

Fotocomposición: Novocomp, S. A.
Fotomecánica: ZOOM, S. A.
Montaje: MOPAG, S. L.
Imprime: Industria Gráfica ALTAIR, S. A.
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MENOS TURISMO Y MAS POBRE

que mucho turismo extranjero está esperando la España de 1992.

Toledo capital ha experimentado durante los meses 
de julio y agosto un notable descenso del número de 
visitantes respecto al mismo período del año 
anterior, tal y como lo demuestra el hecho de que el 
número. Según los expertos, todavía se 
notan las consecuencias de la guerra del
Golfo Pérsico, aunque también apuntan 44
VEHICULOS DE OCASION EN TALAVERA

Con esta muestra en la que participarán 14 
expositores, el Ayuntamiento pretende iniciar una 
nueva etapa de aprovechamiento de los recintos 
feriales. Los 140 coches que aproximadamente 
estarán a la venta, podrán ser contemplados e 
incluso adquiridos en pocos minutos por cualquiera 
de las miles de personas que cada año 

visitan las ferias de San Mateo y desean comprar un coche barato. Con este 
tipo de actos no sólo se intenta dar a las ferias un aliciente nuevo, sino 
además se desea impulsar un sector de la economía como el del automóvil.

y además...
EL TIN G LADO .................................................................................  6
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Cartas al director
¿Qué es Talavera?

Talavera como ciudad o más 
bien como proyecto de ciudad, 
es un cruce de caminos donde se 
encuentran diferenciados tres ti
pos de componentes:

l.° Los procedentes de su co
marca.

2°  Los que han venido de Ex
tremadura.

3.° Los originarios de Talave
ra.

Como es lógico también hay 
gentes de otras partes pero su 
número es inferior. Una de las 
características de Talavera como 
de otras muchas ciudades es el 
hecho de que sus gentes en su 
mayoría no son de aquí, ni en 
muchísimos casos se sienten de 
aquí.

Esta gente que en gran parte 
llegó en los años 60 con el desa- 
rrollismo, sigue pensando y 
amando su pueblo de origen 
aunque vivan en Talavera.

Este es uno de los mayores 
problemas de Talavera, la gen
te que la habita no se identifica 
con ella, y en el mejor de los tér
minos se desconocen.

El talaverano no encuentra en 
muchos casos nada por lo que 
sentirse orgulloso de su ciudad, 
Talavera no es Madrid, el rom
peolas de todas las Espadas.

Un claro ejemplo de ello es el 
hecho de que las personas que 
viven desde hace muchos años 
en Talavera, pero son origina
rios de Anchuras se identifican 
más con el problema del campo 
de tiro que con el déficit presu
puestario municipal o las caren
cias de su barrio.

Parece necesario que una ge
neración, la generación siguien
te a ésta, una vez nacidos en 
Talavera se identifiquen con 
ella y la vean como el lugar en 
el que viven, y quieran vivir 
bien.

Ahora bien, intentar ver a Ta
lavera, ciudad como un todo es 
un absurdo, Talavera no se en
tiende sin su comarca, se puede 
decir más bien que Talavera y su 
comarca marchan a la par.

Precisamente teniendo esto en 
cuenta, pensamos que sería in
teresante que se celebrara una 
muestra de los bailes tradiciona
les de los pueblos de la comarca 
de Talavera y Talavera junto a 
otros grupos invitados.

Esto muy bien se podría rea
lizar en las Mondas, una vez 
concluido el desfile o al día si
guiente, o donde se quisiera co
locar dentro de los festejos.

De este modo esta muestra, 
(con sus premios si se quiere), 
puede servir de revulsivo al folk
lore propio de la tierra y de her
manamiento, (Objetivo origina
rio de las Mondas).

Otra idea interesante sería la 
posibilidad de dar a conocer el 
patrimonio de Talavera, sus edi
ficios e historia, intentando que 
un día los colegios de Talavera 
sacaran a un curso a pasear por 
Talavera, la Talavera histórica, 
y a explicarle su contenido artís
tico e histórico, como pueden ser 
la muralla, la fachada de algu
na de sus iglesias y conventos, la 
Basílica del Prado y la Colegial 
desde un punto cultural, para 
que contemplen el gótico, el ro

mánico o el arte múdejar en su 
ciudad.

Imaginemos que se hiciera de 
tal forma que cada día, el curso 
octavo de E. G. B. de un cole
gio fuera a visitarlos y una per
sona contratada por el Ayunta
miento se lo mostrara y docu
mentara junto a su profesor.

José López Gil 
(Talavera)

"T oro s en B a rga s "
En las obras realizadas en la 

plaza de Bargas durante el mes 
de agosto, se debe tener en cuen
ta esta clasificación de los habi
tantes de Bargas, para que se vea 
claro quiénes han colaborado.

Diremos que hay cuatro gru
pos diferenciados claramente:

l.° Constructores y accionis
tas. Que con su empeño, dine
ro, esfuerzo y muchísima ilusión 
hicieron posible la gran realidad 
y orgullo taurino de Bargas en 
un inmenso contorno de la re
gión o nación.

2° Soñadores Realizados. Un 
grupo de personas de toda índo
le y condición, amantes hasta la 
médula de la fiesta, y, cómo no, 
de Bargas, que hartos del traba
jo propio de cada día, han ba
jado con desinterés y gran sacri
ficio, a costa de su esfuerzo y su
dor a hacer, día a día, ese gran 
sueño que querían ver hecho rea
lidad para el bien de su pueblo.

3.° Expropiadores-ausentes. 
Que en su día, sin haber puesto 
ni un ladrillo y sí muchas trabas, 
se dedicaron, años más tarde a 
aupar al pueblo de cara a la ex

propiación, en nombre del pue
blo, lo consiguieron, y ¡ahí aca
bó su tarea! En esta edición han 
brillado por su ausencia en tra
bajar para el pueblo, al que tan
to aman. Bargueños, ¿qué valo
res preconizan estos señores?

4.° El pueblo llano. Que ha 
visto cómo se ha hecho realidad 
su sueño e ilusión de hace años 
y que dudan en colaborar con su 
trabajo o dinero, asistiendo a 
cuantos festejos se hagan en la 
plaza. Afortunadamente el pue
blo, Bargas y los bargueños sa
ben agradecer a cuantos han in
tervenido de corazón o esfuerzo 
o dinero en la construcción de la 
plaza y saben diferenciar a los 
charlatanes y demagogos, caídos 
a pique en estos últimos años. A 
todos, constructores, espectado
res, accionistas, peñistas, bar
gueños en general, os doy las 
gracias en la seguridad de que 
nuestro Cristo lo ve con buenos 
ojos.

R. S. J. D.
(Bargas)

Aclaración:
En la revista de la pasada 

semana aparecía en el suma
rio, página 3, el epígrafe: «La 
masificación, asignatura pen
diente para el nuevo curso», 
aclaramos que este reportaje 
tuvo que ser levantado a últi
ma hora por necesidades in
formativas y sustituido por el 
que aparecía bajo el siguiente 
titular: «Caja Toledo no com
prará el edificio de Fedeto».
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Bar-Restaurante
Montearagueña

COCINA CASERA
Premio gastronóm ico  
Entrada a 
Barrio Nuevo, 4 
Tels.: 80 10 80 - 

81 56 08

C a sa  fun dada  en 1931 
M an ue l Garrido Rocha 
Especialidades en 
Carnes a la brasa  
A sa d o s  y 
Pescado fresco
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MUESTRA DE VEHICULOS DE OCASION
Del 20 al 23 de septiembre

PABELLON FIAGA
ORGANIZA:

s*1- Excmo .
Ay un iamíento 
Ta Iavera 
dE Ia R eína

FEPEMTA
Federación Provincial 

de Empresarios

RESTAURANTE-PARRILLA

l f ‘LOS ARCOS”

AMPLIA CARTA

c Sinagoga
04Tel 75

SALONES CLIMATIZADOS

DOS AMPLIAS 
TERRAZAS PARA BAR 

Y RESTAURANTE

LA PUEBLA DE MONTALBAN 
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H_ TINCADO

Los gitanos expulsados trabajan en las fincas de los alrededores.

Exodo
E s un drama humano. Cuatrocientos 

gitanos se ven forzados a deambu
lar de un pueblo a otro en busca de 

la mínima condición que se exige para 
vivir: el agua. Son trabajadores. Vienen 
desde hace unos años a recoger las co
sechas de tomates, pimientos y otras 
porque los propietarios de las fincas no 
encuentran trabajadores del lugar dis
puestos a esas tareas. Algunos cometen 
pequeñas rapiñas que son magnificadas 
por un temor ancestral.

En los pueblos donde se asientan la 
vida cambia. En la última semana el 
problema se concreta en la localidad to
ledana de Villamiel. Anteriormente ha
bía sido en otra localidad toledana, Bar
gas, donde precisamente trabajan en 
dos fincas de ese municipio. El Ayun
tamiento de Bargas mediante una arti
maña consiguió desalojarlos. Instalados 
junto a los depósitos del agua argumen
taron que podrían crear problemas sa
nitarios y que era peligroso para ellos 
mismos: «cualquier niño podría ahogar
se en ellos». Hasta ahí correcto, la arti
maña consistió en que fuera de ese lu
gar los acampados no encontraban agua 
en otra zona del término municipal.
6

Marcharon hacia Villamiel donde en
contraron una charca y unos pocos ár
boles. El Ayuntamiento viendo las con
diciones en que se encontraban dio agua 
a una fuente próxima que suele estar ce
rrada. La cuestión es que son 400 y Vi
llamiel cuenta con 300 habitantes. Es 
imposible la serenidad. Un pequeño 
hurto de melones termina con el propie
tario de la huerta empuñando una es
copeta para amedrentar. Lo que ocurre 
es que las cosas pueden terminar de ma
nera incontrolada.

El Ayuntamiento de Villamiel ha in
tentado trasladar el problema al Gobier
no Civil de Toledo, para ellos es dema
siada su envergadura. Al Gobierno Ci
vil le quema. No están de acuerdo en ex
pulsar a los gitanos por considerar que 
no ha habido problemas graves que lo 
justifiquen; pero temen la posibilidad de 
que ocurran y no necesariamente origi
nados por los acampados.

Han asesorado al Ayuntamiento so
bre las posibilidades legales hasta el 
punto de decirles que pueden expulsar
les por ocupar unos terrenos municipa
les sin permiso. El Ayuntamiento ha fir
mado el decreto pero nadie se atreve a

dar el paso siguiente que es comunicar
lo por escrito a los afectados. El Gobier
no Civil ha dado órdenes a la Guardia 
Civil para que no realicen ese cometi
do. En el Ayuntamiento no se atreven 
a mandar a ninguno de sus funciona
rios. El gato sigue sin el cascabel.

No es exclusivamente un problema de 
las administraciones. Reporteros de BI
SAGRA han estado con los gitanos y 
han comprobado las condiciones infra
humanas en que se encuentran vivien
do. Hasta ahora nadie se ha preocupa
do por ellos, ni los dueños de las fincas 
donde trabajan, ni los sindicatos para 
los que parece que por ser de fuera son 
menos trabajadores, ni organizaciones 
como Cruz Roja o Cáritas. Nadie quie
re que se le acuse de racismo aunque éste 
no sólo se manifiesta en unas órdenes de 
expulsión, también en permitir que vivan 
en esas condiciones quienes vienen a tra
bajar y, por cierto, muy duramente.

Trabajan a destajo, las inspecciones 
de la Dirección de Trabajo no detectan 
irregularidad alguna, pero todos saben 
que existen. Trabajan niños porque por 
lo general cobran según lo que son ca
paces de recolectar y lo que ancianos y
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El delegado del Gobierno, Daniel Romero, intenta evitar la expulsión.

El Comité Ejecutivo Regional del PP debatirá sobre la expulsión de importantes militantes.

La desertización llega a las ciudades. En Toledo un grupo de vecinos intenta salvar el «par
que escolar».

niños aportan a la caja también vale di
nero. En sus lugares de origen viven dig
namente y necesitan este trabajo para 
pasar el invierno. Como dicen muchos 
propietarios «sin ellos no existiría el 
campo». Sólo cabe preguntarse, si al
guien finalmente se atreve a entregar el 
decreto de expulsión, ¿dónde dormirán 
el día siguiente? En Villamiel se pregun
tan, y también con toda la razón ¿y no
sotros qué?

La actividad política se ha iniciado 
con fuerza. El PP prepara su curso con 
una reunión del Comité Ejecutivo Re
gional que tendrá lugar probablemente 
el día 17. Pudiera atrasarse pues ese día 
también se reúne la Mesa de las Cortes 
que da el banderazo de salida al perio
do de sesiones. El PP ha solicitado un 
pleno extraordinario para debatir sobre 
el pacto autonómico.

El Comité Ejecutivo conocerá oficial
mente el nombramiento como gerente 
regional de Manuel Sánchez, quien has
ta ahora lo ha sido de Cuenca. Manuel 
Sánchez lleva ya bastantes días acome
tiendo el traslado de la sede regional del 
partido. El ganadero Francisco Medina 
deja de ser el casero del PP y este parti
do ha encontrado uno nuevo en la per
sona del constructor toledano, Apolo- 
nio Mayoral, que les ha alquilado sus

antiguas oficinas. También conocerá al 
nuevo gerente provincial de Toledo, el 
comandante Enrique Carrascosa.

Otras cosas que conocerá oficialmen
te el Comité Ejecutivo Regional serán 
el expediente de expulsión al vicepresi
dente del PP toledano, Mariano Diez, 
y con toda probabilidad los expedien
tes de expulsión del ex diputado provin
cial por Toledo, Eulogio Pinazo y el ex 
parlamentario nacional, Javier Pérez 
Olivares. Los enfrentamientos de Cuen
ca entre los críticos que apoyan la di
rección regional y el sector oficial de Vi- 
llaseñor que también pueden derivar en 
expulsiones. Curiosamente el presiden
te de la Comisión de Conflictos, Aure
lio Ruiz García, está englobado en el 
sector crítico conquense. Y debatirán 
sobre la fusión de cajas de ahorros.

Cierto revuelo ha causado una infor
mación del diario económico Cinco 
Días, sobre esta fusión. El revuelo ha 
sido motivado porque el «filtrante» 
—no se citan fuentes— dice que esa fu
sión será liderada por Caja Toledo. La 
Caja de Guadalajara, controlada por el 
PP de esa provincia, ha sido la única 
que ha contestado directamente: no es
tán en desacuerdo con la fusión pero 
son totalmente contrarios a que sea li
derada por una caja. En las filas del Go

bierno regional tampoco gustó esa in
formación, especialmente al consejero 
de Economía, Isidro Hernández Perli- 
nes. Todavía estamos en una región que 
cuenta con un solo líder.

Al margen
Quisiera dejar cerrado el verano in

formativamente con una reflexión tole
dana. En esta ciudad los de cierta edad 
—no excesiva— nos acordamos que ha
ce pocos años por estas fechas ya nos 
íbamos echando prendas encima. Aho
ra el verano continúa. Los consabidos 
problemas de desertización, de incen
dios forestales y toros tienen su traduc
ción urbana en la desaparición de la 
abundante vegetación que existía en sus 
patios típicos que desaparecen a pasos 
agigantados. Problema tan grave o más 
en ese «patrimonio de la humanidad» 
como el de levantar una altura más de 
la debida en las nuevas edificaciones. 
No es de extrañar en una ciudad en la 
que está a punto de desaparecer su prin
cipal parque «el parque escolar», encua
drado en un conjunto histórico. La espe
ranza es que un grupo de toledanos in
tenta salvarlo. En Toledo las otras espe
ranzas hace tiempo que desaparecieron.
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Abierto el plazo de matrícula en la Universidad Regional, cerca de 2.000 alumnos siguen sin plaza.

Dos mil alumnos se quedaron sin plaza

La Universidad Regional se queda pequeña
La Universidad Regional se ha quedado pequeña. Cada año 
es mayor el número de alumnos y menor el número de pla
zas ofertadas. La situación se agrava por la falta de infraes
tructura en provincias como Toledo, mientras se estabiliza 
en las de Ciudad Real y Albacete. Los temidos «números 
clausus» se han convertido en el principal obstáculo de los 
estudiantes de COU que superan la selectividad y un pro
blema económico para las familias que se ven obligadas a 
repartir a sus hijos entre los cuatro distritos universitarios 
de la región.

Cerca de 2.000 alumnos 
de la región se quedarán 
sin plaza en el próximo 

curso universitario. El recor
te de plazas en facultades 
como Económicas y Empre
sariales, Enfermería o Indus
triales vuelve a poner en 
entredicho el modelo univer
sitario de la Región y el pa
pel que juega Toledo en ella. 
«El número de excluidos es 
ficticio -afirma Isidro Sán
chez, vicerrector de la Uni
versidad Regional- La rea
lidad no superará los 2.000 
aunque confiamos en que 
ese porcentaje baje.»

La falta de plazas ha pro
vocado que se endurezca la 
selección de alumnos, que se 
rige por el decreto 943/86, 
que exige para ser admitido 
como alumno pertenecer al
8

distrito  de Castilla-La  
Mancha y tener una buena 
nota en selectividad. Estas 
imposiciones provocan en 
ciudades como Toledo, a po
cos kilómetros de Madrid, 
que muchos alumnos re
chazados en el distrito uni
versitario madrileño, se em
padronen en Toledo y pidan 
plaza, aumentando en este

vicerrectorado el número de 
preescripciones.

Toledo, la hermana 
pobre

Dos años después de la 
integración del antiguo Co
legio U niversitario  en la 
Universidad Regional, Tole

do sigue sin una infraestruc
tura sería que permita desa
rrollar la vida universitaria. 
Curiosamente, este año, con 
más de 2.700 solicitudes 
universitarias, el vicerrecto
rado de Toledo sólo puede 
admitir 926 alumnos. El res
to tendrá que buscar otra 
ciudad y Universidad si quie
re estudiar la carrera que ha 
elegido. «Toledo cuenta con 
las plazas que puede acoger, 
aunque probablemente se 
amplíen -afirma Isidro Sán
chez-pero la realidad es que 
no hay sitio para más alum
nos. El año pasado tuvimos 
que cambiar las “sillas de 
palo” por pupitres para que 
los alumnos pudieran sentar
se en clase. La situación es 
grave. No hay infraestructu
ra para más.»

BA
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Enfermería se ha convertido en la enseñanza que más solicitudes tiene y menos plazas presenta 
en la región, el problema no tiene solución porque depende del número de camas hospitalarias.

Mientras Albacete, Ciudad Real y Cuenca estabilizan el número de alumnos, en Toledo 
volverán las aulas a estar saturadas.

En el último año la Uni
versidad regional ha estado 
buscando edificios para la fa
cultad de Ciencias Jurídicas y 
Sociales, que acoge las ense
ñanzas de Derecho y Econó
micas, pero no se ha encon
trado el lugar' ideal. Entre los 
edificios manejados se pensó 
en un pabellón del Hospital 
Provincial, que no convence 
al rectorado o ampliar San 
Juan de la Penitencia. Hasta 
el momento no se ha decidi
do nada al respecto.

El problema es muy grave 
en los estudios de Ingeniería 
Industrial, que no tiene edi
ficio y que en estos momen
tos se encuentran en las Ins
talaciones del CEI, antigua 
Universidad Laboral. «La 
elección de edificios en To
ledo es particularmente difí
cil porque nos encontramos 
con problemas como el de la 
Escuela de enfermería y fi- 
sioterapeutas, que se instaló 
en un edificio de la calle Pa
dilla destinado a residencia 
infantil y en el que llevamos 
más de 50 millones inverti
dos para acondicionarlo.»

Pero la escasez de inver
siones en infraestructura 
-aulas y residencias univer
sitarias- no es un problema 
de la Universidad Regional. 
Según ésta en los últimos 
dos años se han intentado 
buscar edificios y solucionar 
la situación, pero la falta de 
entendimiento entre las Ins
tituciones locales no ha per
mitido solucionarlo. Estas 
mismas fuentes confían en 
que la situación se aclare a 
corto plazo al no haber ya 
diferencia de criterios políti
cos entre el Ayuntamiento, 
la Diputación y la Junta.

Universidad 
de tercera

La joven Universidad re
gional se ve agobiada por la 
falta de ayuda de la Junta de 
Com unidades que aporta 
cantidades simbólicas a te
mas concretos como la in
vestigación o a la creación 
de residencias universitarias. 
Según fuentes del rectorado, 
la Junta debería apoyar eco

Toledo, m ás alumnos 
y menos plazas

En estos dos recuadros se recogen los datos que ponen 
de manifiesto la situación de Toledo, el Vicerrectorado 
que más solicitudes de alumnos tiene y, junto a Cuen
ca, el que dispone de menos plazas. Esta 
situación es provocada, según el vicerrector Isidro 
Sánchez, por la falta de infraestructura de la capital 
regional para acoger a más alumnos. El siguiente 
recuadro recoge los datos del número de profesores 
por alumno que tienen los diferentes distritos de la 
Universidad. Aquí también se da el dato curioso de 
comprobar cómo Toledo, con más alumnos que 
Ciudad Real, y aproximadamente los 
mismos que Albacete, cuenta con un número 
sensiblemente inferior de profesores.

Ciudad Alumnos 90/91 Plazas 91/92 Solicitudes 91/92
A lb a ce te 5 .5 6 5 1.472 1 .600 (ap ro x .)

C iu d a d  R ea l 4 .2 2 6 1.297 1.322

T o led o 4 .6 7 8 9 2 6 2 .725

N.° profesores Ciudad N.° alumnos 91/92
2 6 0 A lb a ce te 5 .565

2 9 0 C iu d a d  R eal 4 .2 2 6

120 C u en c a 1.918

190 T o ledo 4 .6 7 8

nómicamente a la Universi
dad Regional y permitir que 
esos fondos estén regulados 
por las Cortes regionales.

Según estas mismas fuen
tes otras comunidades autó
nomas como Castilla-La  
Mancha, caso de Extrema
dura, cuentan con apoyo 
económico de la Junta. Este 
año el presupuesto de la 
Universidad es de 6.000 mi
llones de pesetas, muy bajo 
si se cuentan los cerca de 
20.000 alumnos que tendrá y 
los cerca de 900 profesores 
que imparten las clases ade
más del personal funcionario 
y laboral que trabaja en la 
administración universitaria.

Esa falta de apoyo institu
cional provoca situaciones 
como la que vive el Rectora
do de Ciudad Real, donde 
apenas hay despachos y el 
edificio está ruinoso. Lo 
mismo ocurre con el Vice- 
rrectorado de Toledo, con 
sede en Lorenzana, que lle
va sin reformas varios años. 
«En Ciudad Real estamos 
estudiando la posibilidad de 
adquirir el edificio del cuar

tel, junto al rectorado, pero 
su reforma nos cuesta cerca 
de 600 millones, una canti
dad excesiva para el presu
puesto de esta Universidad.»

En Toledo se plantea el 
mismo problema con el pro
yecto de crear un campus uni
versitario en las instalaciones 
de la Fábrica de Armas. «Ha
cen falta muchos cientos de 
millones para hacer realidad 
ese proyecto político -afirma 
Isidro Sánchez-. Convertir 
esos pabellones en aulas y fa 
cultades es muy costoso y 
además provocará un nuevo 
debate en la ciudad sobre la 
conveniencia o no de trasla
dar el campus universitario 
fuera del casco histórico de 
la ciudad.»

Para el vicerrector Isidro 
Sánchez ese proyecto es si
milar al que se lanzó con la 
Universidad Carlos III, más 
conocida como Universidad 
Sur. «Pero en este proyecto 
existían los cientos de millo
nes que se necesitaban.»

En Albacete la situación 
es diferente. La Universidad 
fue acogida con interés por
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Enfermería, la más solicitada; Historia, "La María"
En este recuadro se describen las enseñanzas que imparte la Universidad Regional en sus cuatro distritos, 
el número de plazas ofertadas y las solicitudes admitidas. Estos datos son variables, según ha podido saber 
BISAGRA, y carreras como Económicas y Empresariales o Ingenieros industriales podrán contar con más plazas 
de las previstas. A estos datos se tendrán que incorporar las solicitudes de los aprobados en septiembre.

Rama Ciudad Plazas Solicitudes

Fisioterapia Toledo 53 750

Enfermería Toledo 79 690
Ciudad Real 74 700
Albacete 100 747

Historia Toledo 50 37
Ciudad Real 210 22

Derecho Toledo 310 244
Ciudad Real 220. 187

Empresariales/Económicas Toledo 260 476
Ciudad Real 220 187
Albacete 410 409

Industriales Toledo 168 389
Almadén 105 103
Albacete 103 288

Químicas Toledo 53 139
Ciudad Real 131 117

todos los sectores sociales y 
políticos de la ciudad. Y allí 
donde no llegan las Institu
ciones públicas llega la ini
ciativa privada que ha co
menzado a construir resi
dencias universitarias en el 
campus de la ciudad.

Enfermería, la más 
preocupante

La carrera de enfermería 
es la que más preocupa en el 
rectorado de la Universidad 
Regional. En los cuatro dis
tritos -A lbacete, Ciudad 
Real, Cuenca, y Toledo- es 
mucho mayor el número de 
solicitudes que de plazas. 
«Este problema no tiene so
lución -afirma el vicerrector 
de Albacete, Laureano Ga
llego-, porque depende de 
las camas hospitalarias que 
haya en cada provincia para 
que los alumnos hagan prác
ticas.

En Toledo el problema se 
agrava con fisoterapia donde 
el número de plazas es muy 
inferior al de solicitudes. Pa
ra este curso sólo se dispone 
de 53 plazas frente a las 750 
solicitudes.

Otras carreras como Dere
cho han rebajado su deman
da igualándola, en los cuatro 
distritos universitarios, con 
la oferta, aunque según ha 
podido saber BISAGRA, 
cuando se conozcan las ad

misiones de los aprobados 
en la selectividad en sep
tiembre la balanza se puede 
romper.

Económicas y Empresa
riales sigue siendo una de 
las que mayor demanda tie
nen en la Región junto a In
genieros Industriales. En es
tas carreras serán rechazadas 
cerca de 4000 solicitudes 
por falta de plazas. En Quí
micas la situación resulta, 
cuando menos, curiosa.

M ientras en Toledo se 
rebajan las plazas a 53 fren
te a las 100 del curso ante
rior, las solicitudes aumen
tan, y en Ciudad Real que 
se aumentan las plazas, la 
demanda es sensiblemente 
inferior.

Sin embargo, Geografía e 
Historia se ha convertido en 
la «María» y en la carrera 
que cada vez menos solicitu
des tiene. Tanto en Toledo 
como en Ciudad Real el nú
mero de plazas de profesores 
y alumnos desborda a la pe
queña, por no decir insigni
ficante, demanda de los 
alumnos, 59 entre Toledo y 
Ciudad Real.

Estos datos -recogidos en 
los recuadros- demuestran, 
según algunas fuentes, que 
la Universidad se queda pe
queña -apenas cinco años 
después de su creación- en 
las enseñanzas que más de
manda tienen.

M. A . H.
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UNA VENTANA SIN PROBLEMAS, 

HERMETICA EN SU TOTALIDAD. UNA VEN

TANA DONDE TODO CASA.

PORQUE EN TOLEMA REALIZA

MOS EL PROCESO COMPLETO: EXTRU- 

SIONADO DEL PERFIL DE PVC, MONTAJE 

A MEDIDA Y LA INSTALACION DE DOBLE 

ACRISTALAMIENTO. Y ESTO NOS PERMITE 

LA VERIFICACION CONTINUADA DE LA 

CALIDAD. PARA QUE USTED NO SE ROM

PA LA CABEZA A LA HORA DE COLOCAR 

UNA VENTANA.

CON TOLEMA TODO CASA. PUER

TAS, VENTANAS Y PERSIANAS.

e \ ° r '

TOLE/MI*
/

Paseo de Calatea, sin. 
Tel. ¡925) 54 60 72 
Fax: (925) 54 60 05 
45221 Esquivias 
Toledo
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EL PISTO REGIONAL

□  Aceptada la renuncia del obispo 
de Sigüenza

□  Los ejercicios 
"Teseo 9 1 "  
dejaron "c ie g o s "  
a los periodistas
Las maniobras «Teseo 91» 
que el Ejército está 
efectuando en Albacete se 
convirtieron para los 
periodistas en una «cita a 
ciegas». Informadores 
locales y nacionales 
siguieron toda la noche el 
simulado asalto a la base de 
Los Llanos. El caso es que 
en ningún momento lograron 
ver nada. El encargado de 
prensa que les acompañaba 
les decía socarronamente 
«vamos a parar aquí donde 
tampoco vais a ver nada». 
El jefe del Estado Mayor 
del Ejército, teniente general 
Ramón Porgueres, mostró 
su satisfacción en la 
conferencia de prensa 
posterior.

El Papa Juan Pablo II ha
aceptado la renuncia del 
obispo de Sigüenza- 
Guadalajara, Jesús Plá, 
junto a las de sus 
homólogos de Málaga, 
monseñor Ramón 
Buxarrais y el auxiliar de 
Barcelona, José Capmany. 
Jesús Plá protagonizó un 
curioso incidente, cuando 
no permitió que José Bono 
apadrinara al hijo del

entonces parlamentario 
regional por Guadalajara, 
el socialista Antonio 
Tercero, y al poco tiempo 
de que el presidente 
regional tomara posesión 
del cargo en su primera 
legislatura. Jesús Plá ha 
renunciado por haber 
cumplido 75 años y será 
sustituido por José 
Sánchez, hasta ahora 
obispo auxiliar de Oviedo.

Pacto autonómico
José Manuel Molina, presidente regional del PP, ha informado que su 

grupo tiene intención de solicitar un pleno extraordinario de las Cortes 
de Castilla-La Mancha para debatir el papel de esta comunidad en el con
junto del país. El PP pedirá la intervención del presidente, José Bono, 
y del consejero de Economía, Isidro Hernández Perlines.

La intención es que José Bono explique la política del Gobierno regio
nal en torno al pacto autonómico, sus criterios sobre nuevas transferen
cias y sobre la financiación autonómica. Molina García manifestó su 
intención de llegar a un acuerdo con el ejecutivo regional con respecto 
a la negociación autonómica. El presidente del PP se mostró partidario 
de que Castilla-La Mancha asuma más competencias pero manteniéndo
se siempre bajo las normas constitucionales.

José Bono por su parte manifestó en Ciudad Real que no era partida
rio de la reforma constitucional en materia autonómica, consideró que 
en España las posturas secesionista y de independencia regionales son irre
levantes y dignas de poco crédito y en este sentido señaló que no hay com
paración posible con la URSS.

El presidente del Gobierno calificó de poco razonable que se disparen 
los nacionalismos y se mostró confiado en que en materia de financia
ción autonómica se llegaría a acuerdos beneficiosos para todos sobre la 
base de la solidaridad.

Pedro Pablo Novillo, coordinador regional de IU, expuso el criterio 
de la coalición en el sentido de que se interesarán por la concesión de trans
ferencias plenas en materia de trabajo, sanidad y educación.

□  Federico Carpió 
nuevo senador 
por Toledo
El moracho Federico 
Carpió nuevo senador por 
Toledo tras la dimisión de 
Jesús Fuentes. Este tras su 
pérdida de poder en 
Toledo había encabezado 
el sector crítico del PSOE 
gracias al cual consiguió 
introducirse en las listas al 
Senado y ser elegido 
miembro de la ejecutiva 
regional ha decidido dejar 
su escaño tras encontrar 
un trabajo fijo de 
funcionario en el 
Ayuntamiento de 
Aranjuez. Fuentes que 
consiguió el número uno 
de la oposición que 
convocaba el 
Ayuntamiento socialista 
de Aranjuez cobrará 
280.000 pesetas por un 
trabajo que ahora está 
diseñando.

i Luís Arroyo 
se presentará 
a la reelección
Luis Arroyo, rector de la 
Universidad Regional, 
volverá a presentarse a la 
reelección, y ha pedido a 
su equipo de vicerrectores, 
entre los que se encuentra 
Clementina Diez, esposa de 
José M.a Barreda, 
presidente de las Cortes 
regionales, y actual 
vicerrectora de alumnos, 
que continúen. El proceso 
electoral en la Universidad 
Regional se abre el 
próximo mes de octubre y 
culminará a finales de año 
con la elección del rector. 
En estas elecciones se 
renovarán los cargos de 
rector, decanos y directores 
de escuelas integradas en la 
Universidad.
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Esta Provincia
Juan Ramírez 
se defiende:
"N o  soy un distólo"
Juan Ramírez elegido diputado provincial 
por la zona de Ocaña se defiende ante 
las críticas de la Dirección del PP, 
partido por el que fue elegido concejal de 
Santa Cruz de la Zarza y diputado 
provincial, afirmando que «no soy un 
díscolo o conflictivo como tampoco lo 
son quienes me han otorgado su 
confianza eligiéndome». Ramírez sale así 
al paso a las declaraciones del presidente 
provincial del PP, Miguel Angel Ruiz 
Ayúcar, que le dejaba, sin consultar con 
el Comité Ejecutivo, fuera del grupo de 
diputados conservadores.

La tontesión de 
marquesinas fue 
ilegal
Las licencias que concedió el anterior 
gobierno municipal de Toledo, para la 
instalación de tres marquesinas en el 
paseo de Recaredo, han sido ilegales al 
infringir lo establecido en el Reglamento 
de Bienes de Entidades Locales, según el 
informe que ha sido emitido por la 
Sección de Urbanismo de la actual 
corporación. Tal y como denunció 
BISAGRA en su día, dichas licencias 
fueron adjudicadas a dedo cuando había 
23 solicitudes y era obligatorio realizar 
un sorteo público entre todos los 
interesados. Para redondear la jugada, el 
entonces gobierno municipal del PP, 
concedió una de las marquesinas a una 
sociedad que habían formado el 
presidente de Nuevas Generaciones del 
PP y el entonces concejal de Personal del 
propio Ayuntamiento toledano —entre 
otros— quienes tenían la franquicia de 
«Pacha». Los actuales responsables 
municipales del PSOE, todavía no han 
decidido qué acciones emprenderán 
contra esta ilegalidad del anterior 
Gobierno.

Un juego que resultó 
mortal
En el barrio de Santa Bárbara de Toledo, 
existen varias torretas de alta tensión y 
como si los vecinos presintieran la 
desgracia, habían comunicado en varias 
ocasiones a la Policía Municipal que los 
crios jugaban en estos peligrosos lugares 
a subirse a las torres. El desenlace fatal 
ya se ha producido. El niño de 11 años, 
Julio César Cañamero, jugaba el 
miércoles pasado, con un grupo de unos 
15 amigos, «a ver quién sube más alto» a 
la torre de alta tensión que mide unos 15 
metros de altura y está ubicada junto a 
la valla de la Academia Militar. Julio 
César fue el que llegó más arriba y con 
inconsciencia infantil, tocó el cable de 
alta tensión que le produjo una descarga 
mortal, y salió despedido contra el suelo. 
Por un instante se fue la luz en el barrio 
y aunque fue trasladado inmediatamente 
a la Residencia Sanitaria ya que algunos 
vecinos contemplaron el suceso, no se 
pudo salvar la vida del niño.

El miértoles se telebra 
"e l ¡uitio de las 
suetas"
El próximo miércoles se celebrará, en la 
Audiencia Provincial, la vista contra los 
jóvenes toledanos Juan Carlos y José 
Manuel por presunta violación en la 
persona de dos ciudadanas suecas 
ocurrida el pasado verano. Todavía se 
ignora si las nórdicas comparecerán en el 
juicio, ya que después de los hechos se 
marcharon a su país sin tener hasta el 
momento noticias fehacientes sobre ellas. 
Por otra parte el pasado lunes ingresaron 
en la prisión de Toledo los policías Pablo 
Márquez y José Martín acusados de ser 
los presuntos autores de la violación de 
una súbdita marroquí a la que abordaron 
cuando caminaba por el centro de 
Madrid. La víctima trabajaba como 
camarera en una cafetería.
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Un iretino de Ajofrín puja una 
peseta más que los Franco 
por "e l  vítor"
José Manuel Marín Lara es un vecino de Ajofrín al que no le
ha importado desembolsar 501.000 pesetas para quedarse con 
«el vítor», tradición antiquísima consistente en colgar 
el cuadro de la Virgen de Gracia en la fachada de la Iglesia. 
Para este menester se instala una enorme escalera a la que van 
subiendo los vecinos, atendiendo al dinero que ofrecen. Este 
año la subasta había llegado a las 300.000 pesetas cuando José 
Manuel ofreció 501.000 —una peseta más que hace dos años 
cuando el empresario Joaquín Franco decidió ganar 
«el vítor»—, hasta ahora la puja más cara de la localidad, 
quizá haya sido y según los vecinos de Ajofrín porque a José 
Manuel Marín le han podido tocar unos 70 millones 
de pesetas en la primitiva.

La Diputación pagará el edificio 
nuevo de la UNFD
La Universidad de Educación a Distancia, con sede en Talavera 
contará, por fin, con edificio nuevo que será financiado por la 
Diputación Provincial. El acuerdo se alcanzó tras el encuentro 
entre el alcalde de Talavera, el socialista, Javier Corrochano, y 
el presidente de la Diputación, el también socialista Adolfo 
González Revenga. El nuevo edificio se ubicará en el antiguo 
matadero y contará con una aportación de la Diputación de 73 
millones de pesetas.

POLTRONAS Y PASILLOS
MAGDALENA AGUILAR

Ordago a la chica

José Manuel Molina se ha jugado su última carta 
para desviar la atención de la crisis interna que 
vive el PP desde que él rige sus destinos en la re
gión. Molina, sin encomendarse a nadie y sin con
tar con los órganos de dirección del PP en Tole
do, ha conseguido que Madrid expulse a Maria

no Diez, hasta ahora vicepresidente del PP, elegido de
mocráticamente en el último Congreso.

La noticia le llegó a Mariano Diez de sorpresa. Una 
carta firmada por Ruiz Gallardón en la que le notifica
ban la expulsión. El resto de los militantes se han ente
rado por la prensa. Pero Diez no será el único que cai
ga en esta guerra abierta que mantiene el PP y, que ha 
convertido la sede de la calle Colombia en una bomba 
de relojería que puede estallar en cualquier momento. 
Eulogio Pinazo, ex diputado provincial, y Javier Pérez 
Olivares, ex diputado nacional, están en el mismo sa
co.

Molina está buscando culpables de la crisis del PP 
desde hace más de un año. Hasta ahora no se había atre
vido a «tocar» a Mariano Diez, ex presidente de la Di
putación, y único líder conservador que podría arreba
tarles su poder, en estos momentos sostenido por Ma
drid. Como en los equipos de fútbol, Molina ha busca
do una cabeza de turco para poner fin a un problema, 
y se ha cargado al entrenador, culpable, en la misma 
medida que jugadores y dirección de la mala racha del 
equipo. Los duros enfrentamientos entre Diez y Moli
na vienen de atrás, cuando el primero apoyó a Tizón 
frente al segundo que se alineó con Manuel Fraga. Des
de entonces los ataques y discrepancias fueron conti
nuos y culminaron con un final poco feliz, el 26-M.

El descalabro electoral, el fracaso de su candidato ofi
cial a diputado provincial por la zona de Ocaña, y las 
continuas llamadas de los críticos a un congreso para 
debatir la pérdida de poder de los conservadores en la 
provincia le han obligado a tomar esta decisión, segu
ramente, sin evaluar las consecuencias y pensando que 
«muerto e! perro se acabó Ia rabia».

Para su expulsión, Molina se ha basado en las «amis
tades peligrosas» que Diez mantenía con los dirigentes 
socialistas y que se reflejaban en fotografías tomadas 
en actos públicos que todos los medios de la provincia 
hemos publicado. Una base frágil que ha enfurecido al 
ex presidente de la Diputación, y que está dispuesto a 
recurrir donde le dejen, pero que ha puesto en entredi
cho la democracia interna del partido conservador. Aho
ra, militantes, alcaldes y diputados del PP se pregun
tan: «¿Para qué sirven los congresos y ¡os órganos de 
Dirección, si un vicepresidente es expulsado sin contar 
con ellos y sin dejarse oír?».

Molina ha convertido en mártir a un enemigo que 
consideraba enterrado y que está dispuesto a resucitar 
con más fuerza.

IVLariano Diez no es el único 
expedientado. Eulogio Pinazo 
y Pérez Olivares van detrás.
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Isidro Hernández Perlines, consejero de Economía y Hacienda Francisco García Martín, presidente de FEDETO.

Y t r u e n ampreí
LEDA

FEDETO conocía las intenciones de Economía 
de impedir la compra de su edificio

Aunque no tenía comunicación oficial

Los dirigentes de la Federación Empresarial Toledana 
(FEDETO) conocían desde el mes de mayo o junio las in
tenciones de la Consejería de Economía de impedir a Caja 
Toledo la compra del edificio de la Cuesta del Alcázar, se
gún reconoce el presidente de la patronal toledana, Fran
cisco García Martín. Sin embargo, la falta de una negativa 
oficial y por escrito y las contradicciones de las autorida
des económicasd regionales hicieron albergar esperanzas 
hasta el último momento.

E l presidente de la Fede
ración Empresarial Tole
dana, Francisco García 

Martín, reconoce que ya en 
los meses de mayo o junio 
mantuvo alguna entrevista 
con el consejero de Econo
mía y Hacienda, Isidro Her
nández Perlines «y éste nos 
recomendó que buscásemos 
otro comprador para nues
tra sede de FEDETO». Sin 
embargo, el hecho de que 
esto no fuera más que una 
recomendación y en ningún 
caso una negativa contun
dente para la compra de ese 
inmueble por parte de la Ca
ja Toledo -negativa oficial 
que todavía esta semana no 
tenían- hizo albergar espe
ranzas de que la operación 
llegara a buen fin.

Estas esperanzas se vieron

alentadas por el pacto de si
lencio que patronal y conse
jería acordaron al principio 
del verano, con la promesa, 
por parte de Economía de 
que finalmente en septiem
bre tendrían una respuesta 
definitiva. Durante esos me
ses se iba a llevar a cabo la 
renovación de los órganos 
de gobierno de Caja Toledo.

Pero la recom endación

que Hernández Perlines hi
zo a Francisco García no
era fácil de llevar a la prácti
ca, porque como reconocía 
un em presario toledano, 
«hoy por hoy Toledo se ven
de mal». Si a primeros de 
año algunas entidades finan
cieras privadas se mostraron 
interesadas por el inmueble, 
poco después esos potencia
les compradores se echaron

atrás y dejaron a medias un 
trato que parecía avanzado.

Fue entonces cuando Caja 
Toledo se presentaba como 
la tabla salvadora de dicha 
federación, embarcada en 
dos importantes créditos con 
esta entidad, uno para la 
compra del restaurante Chi- 
rón, por valor de cerca de 
cuatrocientos millones de 
pesetas, y otro de 125 millo
nes para la compra del edifi
cio de la Cuesta del Alcázar. 
La oferta de 250 millones 
-calificada como un capri
cho del anterior consejo de 
administración- suponía que 
a FEDETO le llegaba la 
bomba de oxígeno necesaria 
para llevar a efecto sus pla
nes de cambiar de sede.

Las dificultades de venta 
del edificio las reconocía es-
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ta semana Francisco García
quien decía que «no quere
mos esperar que venga un 
tiburón para coger la pre
sa». Al mismo tiempo el 
presidente de la patronal cri
ticaba las palabras de Her
nández Periines relativas 
a que no entendía cómo 
FEDETO había comprado 
un edificio por 125 millones 
con un crédito de Caja Tole
do y se lo iba a vender a la 
misma entidad por el doble 
de precio.

Francisco García expli
caba a este respecto que los 
peritos habían valorado el 
edificio en 357 millones de 
pesetas, «y si nosotros lo 
compramos por 125 millo
nes es porque los propieta
rios tenían dos opciones: o 
ponernos un precio barato o 
echarnos a nosotros, los in
quilinos, que teníamos una 
renta antigua, e indemnizar
nos, lo que al final les iba a 
sa lir más caro». Por eso 
consideraba que «no pode
mos buscar a un oportunista 
que nos pague por el edifi
cio un dinero que no vale».

Próxima reunión

El martes día 17, los diri
gentes empresariales man
tendrán su primera reunión 
con el presidente de Caja 
Toledo, Francisco Her- 
nanz, y espera para entonces 
obtener una respuesta defini
tiva, aunque otras fuentes 
afirman que es la Consejería 
de Economía la que ha de 
darles la negativa sobre la 
compra.

Y las respuestas a esta ne
gativa ya han empezado a 
surgir. Las declaraciones de 
algunos empresarios en el 
sentido de que iban a acon
sejar a los asociados de 
FEDETO a retirar sus cuen
tas corrientes de Caja Toledo 
ha hecho surgir la polémica 
y ha obligado a la propia fe
deración a elaborar un des
mentido rotundo. «El hecho 
de que eso lo hayan dicho 
dos empresarios no quiere 
decir que lo diga la federa
ción», según Francisco  
García, quien añadía que 
cuando se reúna la junta di
rectiva de FEDETO a finales 
del mes de septiembre «yo 
no puedo impedir que algún

Rodrigo Pérez, presidente de la asociación de estaciones de servicio, que también com
prará local en Chirón.

otros recursos extraordina
rios», explicaba José Vicen
te García Toledano, secre
tario de la madera.

La asociación de estacio
nes de servicio, presidida 
por Rodrigo Pérez, también 
tiene comprometida la com
pra de un local de cien me
tros cuadrados en Chirón, 
aunque todavía no está con
cretada la forma de pago. El 
afrontar o no las cuotas ex
traordinarias está pendiente 
de la asamblea general que 
celebrarán estos empresarios 
a finales de este mes o prin
cipios de octubre. No obs
tante la junta directiva ya 
dio su visto bueno a estas 
cuotas «y pienso que habrá 
buena predisposición por 
parte de los asociados», se
gún Rodrigo Pérez.

Con anterioridad a los 
pronunciamientos de las res

tas asambleas generales de cada asociación aprobarán o no las cuotas extraordinarias 
para la federación.

miembro de la directiva ha
ga alguna propuesta y se so
meta o no a votación, de to
dos modos, hay que esperar 
que se produzcan los acon
tecimientos».

Mientras tanto, el traslado 
de la federación a la nueva 
sede de Chirón, prevista pa
ra esta semana, ha sufrido un 
retraso, según Francisco  
García, «por una avería de 
agua». Pero parece que las 
obras todavía no están aca
badas completamente.

Ante esta asfixiante situa
ción por la que atraviesa la 
federación empresarial, la 
única solución está en la so
lidaridad de las distintas aso
ciaciones empresariales que 
en buena medida ya han he
cho importantes aportacio
nes para que las obras se lle
ven a cabo. Por ejemplo, las 
de construcción, madera u 
hostelería, que son las que 
actualmente comparten con 
FEDETO el edificio de la 
Cuesta del Alcázar, han ad
quirido sus respectivos loca
les de entre cien y ciento 
cincuenta metros cuadrados 
en el edificio de Chirón.

Por ejemplo, la asociación 
de construcción pagará entre 
diez y once millones por los 
150 metros cuadrados que 
corresponden a su local, can
tidad que se abonará a lo lar
go de quince años. Pero tam
bién la misma agrupación es 
la que está llevando a cabo 
las obras de acondiciona

miento de las oficinas y es
peran trasladarse a ellas en el 
plazo aproximado de un mes.

Por su parte, la asociación 
de hostelería ha desembolsa
do entre seiscientas y ocho
cientas mil pesetas como 
adelanto del pago de su local 
y también para la realización 
de las obras. El tema de las 
cuotas extraordinarias para 
cada uno de los asociados se 
discutirá en la próxim a 
asamblea general que presu
miblemente se celebrará a fi
nales de este mes de sep
tiembre.

También la asociación de 
madera aprobó en el mes de 
marzo la compra de su local 
en el edificio de Chirón, «y 
tanto los gastos de compra 
como el arreglo lo estamos 
asumiendo con los recursos 
propios de la asociación y

pectivas asambleas genera
les, FEDETO emitió unas 
cuotas extraordinarias antes 
del verano para comenzar 
las obras de Chirón, cuotas 
que según algunas fuentes, 
han tenido una desigual 
aceptación por parte del em- 
presariado.

Sin embargo, los directi
vos de las asociaciones fuer
tes, con los que se ha puesto 
en contacto esta revista, han 
declarado su solidaridad ab
soluta con la «cruzada» em
prendida por FEDETO y pa
recían dispuestos a echar la 
mano que haga falta para sa
lir del atolladero. Al mismo 
tiempo se mostraban críticos 
con la actitud de la Conseje
ría de Economía de impedir 
la compra del polémico edi
ficio.

BEATRIZ JIMENEZ
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Los cerca de cien quinquilleros, procedentes de Añover, Los Navaimorales y Toledo, dicen que no han originado ningún conflicto en Villamiel y aseguran que sólo quieren vivir
tranquilos.

Anteriormente fueron desalojados de Bargas

H Ayuntamiento de Villamiel expulsa a 
cuatrocientos gitanos

Tres días de plazo ha dado el Ayuntamiento de Villamiel a los gitanos para que desalojen el pueblo argumentando que 
están acampados en propiedades municipales y razones sanitarias. Diversos conflictos y el hecho de que este colectivo 
supere en número a los habitantes del municipio (que no llega a los trescientos) han motivado tal decisión. Los gitanos 

realizan las tareas agrícolas que no quiere nadie, son la única mano de obra de que dispone el campo, pero los vecinos se
ven desbordados.

Tres días es el plazo que 
el Ayuntamiento de Vi
llamiel ha dado a los tra

bajadores temporeros gita
nos para que abandonen las 
tierras en las que están 
acampados. En el escrito en 
el que se ordena el desalojo
18

de los gitanos en 72 horas se 
argumenta -según la primer 
teniente de alcalde María del 
Pilar Eugenia Gómez Sán
chez- que estas personas es
tán ocupando indebidamente 
fincas del Ayuntamiento, ca
reciendo de perm isos de

acampada, así como razones 
de salud e higiene.

La alcaldesa en funciones 
explicó que antes de hacer 
entrega del escrito, éste con
tó con el visto bueno del Go
bierno Civil y que una vez 
transcurrido el plazo dado

para su retirada de la zona 
«los trabajadores podrán 
ser desalojados por la fuer
za pública, una vez que se 
comunique dicha circuns
tancia a la Delegación del 
Gobierno en Castilla-La  
Mancha.»
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A pesar de ello, el gober
nador civil de Toledo, Da
niel Romero, manifestó a 
BISAGRA su esperanza en 
que el problema se solucione 
de una manera pacífica y sin 
utilizar la fuerza.

Los conflictos comenza
ron hace unos veinte días 
cuando comenzaron a ins
talarse en las inmediacio
nes de Villamiel numerosas 
familias gitanas españolas 
y portuguesas, así como 
quinquilleros procedentes 
de diversas localidades to
ledanas, para dedicarse a 
las tareas agrícolas de reco
lección. Paulatinamente, se 
concentraron en este pe
queño pueblo to ledano 
unas cuatrocientas perso
nas, hacinadas en pequeños 
campamentos diferenciados 
por clanes y familias, cifra 
que supera el número de 
habitantes de V illam iel, 
que según datos del Ayun
tam iento no llegan a los 
trescientos.

Este sentirse desborda
dos en número y la supues
ta comisión de numerosos 
delitos llevó al alcalde de 
Villamiel, Feliciano Pan- 
toja, a denunciar los hechos 
al Gobierno Civil, según in
formó a nuestra revista el 
martes 3 de septiembre. En 
aquella fecha el primer edil 
se quejaba de que «cuando 
expliqué al Gobernador los 
diversos incidentes prota
gonizados por esos trabaja
dores temporeros (asaltos a 
corrales, rotura de cerra
duras o el corte de la ca
rretera) me contestó que 
quería hechos consum a
dos».

El máximo responsable 
municipal se mostraba en
tonces muy descontento por 
lo que consideraba «falta de 
respuesta del delegado del 
Gobierno, ya que posterior
mente a la realización de di
chas denuncias se produjo 
una reyerta, durante las fies
tas, en la que resultó herido 
con arma blanca un vecino 
de la localidad, presunta
mente a manos de un gitano. 
El herido tenía tanto miedo 
a denunciarlo que no quiso 
curarse en el centro médico, 
pero el incidente consiguió 
amargarnos las fiestas».

Posteriormente, el día 6, 
el alcalde y algunos conceja

Los campamentos gitanos carecen de condiciones de sanidad e higiene, pero ios niños, ajenos a todos, se bañan y juegan en las sucias
aguas de un charco formado con las últimas lluvias.

les se entrevistaron, en Tole
do con el secretario general 
del Gobierno Civil, Flavio 
Martín, quien les prometió 
más vigilancia de la Guardia 
Civil, instándoles a que de
nunciaran ios delitos para 
que pudieran actuar las fuer
zas de seguridad.

Golpeado un 
andano de 80 años

Patricio, un jubilado de
80 años, es uno de los veci
nos de Villamiel que ha su
frido «en sus carnes» la si
tuación de inseguridad cre
ada a raíz del asentamiento 
gitano. «Fui golpeado y ti
rado al suelo por dos jóve
nes a los que había recrimi
nado circular con el coche 
por dirección prohibida. 
Tomé la matrícula del vehí
culo y lo denuncié, pero la 
Guardia Civil me dijo que 
al parecer se habían mar
chado del pueblo.»  Otro 
testimonio es el aportado 
por Julián Revilla, quien 
afirma haber sorprendido 
repetidas veces a varios gi
tanos intentando robar me
lones en su melonar. «Pero 
no puedes hacer nada por
que cuando les descubres, 
sueltan la fruta, te insultan 
y se van. El otro día tuve

La primer teniente de alcalde, María del Pilar Gómez y el concejal de Urbanismo y Sani
dad, Joaquín Vidart, explican a Bisagra los conflictos vividos en el pueblo a raíz del asen

tamiento gitano.

Ascensión, propietaria de un autoservicio de Villamiel, ha optado por no abrir su tienda a 
primeras horas de la mañana y de la tarde debido a las avalanchas de gitanos y a los con

tinuos robos que sufre.
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que amenazar a varios cha
vales con un rifle de mi 
propiedad al sorprenderles 
robándome.»

Igualm ente, se acusa a 
algunos miembros de este 
colectivo gitano de «dispa
rar a palomas en el interior 
de propiedades privadas 
-señala la primer teniente 
de alcalde- denunciamos el 
hecho y la Guardia Civil 
apareció tres o cuatro ho
ras después y lógicamente 
no pudieron encontrar ya 
las escopetas». También se 
im puta a este num eroso 
grupo de trabajadores, los 
destrozos producidos en las

José, ¡efe de los gitanos procedentes de Extremadura, dice responder de los suyos, unas 
siete familias compuestas por cien personas. «No hemos hecho nada y de los míos res

pondo yo».

Angel Martínez, quinquillero toledano, culpa de los problemas surgidos en Villamiel a los 
gitanos portugueses, mientras ellos aseguran que son gente tranquila que sólo viene a

trabajar.

vallas del polideportivo y la 
acumulación de suciedad y 
desperdicios vertidos en el 
arroyo, en cuyas proximi
dades han asentado su cam
pamento.

María Pilar Gómez defi
nía el sentir general del pue
blo durante la semana pasada 
diciendo que «la situación es 
intolerable, da pena y ver
güenza, nos sentimos indefen
sos y sin poder hacer nada». 
Para corroborar el sentimien
to de indefensión que se vive 
en la localidad, la alcaldesa 
en funciones señaló que mu
chos de los propietarios de 
tiendas y bares están dispues
tos a cerrar «en protesta por 
los continuos robos de que 
son objeto».

Bares y tiendas 
amenazaron 
con «errar

María del Pilar Pantoja 
y Mariano Alonso, matri
monio que regenta el auto-
20

servicio «Pilar» se quejan 
de que los gitanos vienen 
en grupos muy numerosos

que no pueden controlar
«por lo que los niños se co
men los bollos y yogures. 
Hace unos días no pudimos 
abrir la tienda hasta las 
seis y media de la tarde 
porque ante la puerta se 
concentraron más de 30 
personas esperando a que 
abriéramos y nos dio mie
do. Hoy mismo - ju e v e s -  
una m ujer g itana me ha 
amenazado diciéndome que 
después vendrá su marido a 
pegarme, porque le he di
cho que los niños no podí
an pasar al establecimiento 
todos juntos», cuenta Pilar. 
Por todo ello, el matrimo
nio ha optado por dejarlos 
entrar de dos en dos e irlos 
despachando.

Bus<ondo el agua
Los trabajadores 
temporeros de raza gitana 
que el Ayuntamiento de 
Villamiel desea ver fuera 
del pueblo, también fueron 
desalojados de Bargas. El 
motivo: habían acampado 
junto a los pozos de agua y 
según el alcalde, Luis 
Miguel Segui, «constituía 
un riesgo sanitario y para 
su propia seguridad». Con 
una orden del Gobierno 
Civil, la Policía Local y la 
Guardia Civil consiguió 
que abandonaran los 
depósitos y tuvieron que 
marcharse de Bargas por 
una sencilla razón, 
necesitaban agua. Se 
fueron a Villamiel por la 
misma razón, el arroyo y

una fuente (entonces seca 
cuando llegaron pero que 
el Ayuntamiento abrió 
«por que estas personas 
como todos los seres 
humanos necesitan agua 
para beber, lavar y 
asearse»). Por ello el 
campamento fue 
creciendo, los temporeros 
gitanos no disponen de las 
mínimas condiciones para 
vivir dignamente pero del 
agua no pueden prescindir 
y allí donde la hay 
acampan. Van buscando el 
agua y donde la 
encuentran «montan» sus 
pueblos provisionales, 
después sus «vecinos», se 
encargarán de echarlos.

A. M. P.

En parecida situación se 
encuentra Ascensión, que ha 
decidido no abrir su comer
cia a primeras horas de la 
mañana y de la tarde, aun
que reconoce que entre los 
gitanos «hay gente excelente 
que viene todos los años, 
compra, paga y no crea nin
gún altercado».

Pero lo que más exalta los 
ánimos en Villamiel es el 
hecho de que los temporeros 
acampados no estén traba
jando en el pueblo sino en 
Bargas, concretamente reco
giendo tomates en las fincas 
«Loranque» y «Los llanos». 
«En el Gobierno Civil nos 
han dicho que en un Estado 
de Derecho las personas 
pueden trabajar y vivir don
de quieran, pero ¿quién nos 
protege a nosotros, o es que 
en un Estado de Derecho 
ellos sí pueden destrozarnos 
la convivencia?», afirmó la 
teniente de alcalde. Asegura 
que en Villamiel no son ra
cistas «hay marroquíes y ne
gros trabajando y no ha sur
gido ningún conflicto, al 
contrario, se les están ce
diendo casas para que vivan 
aquí».

L o s  vecinos 
de Villamiel se 

sienten indefensos 
y consideran que 

la situación da pena 
y vergüenza.

En un primer momento, y 
ante lo que consideraban pa
sividad de las autoridades, el 
Ayuntamiento se planteó so
licitar la mediación del De
fensor del pueblo, desistien
do cuando el Gobierno Civil 
les informó del cauce que 
debían seguir para conseguir 
el desalojo de los campa
mentos.

De los míos, yo 
respondo

La otra cara de esta his
toria la forman las cerca de 
cuatrocientas personas que 
malviven a «orillas» de Vi-
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llamiel. Son la única mano 
de obra de que dispone la 
agricultura, y todos, incluso 
los vecinos del pueblo en 
conflicto, reconocen que 
sin ellos el campo no po
dría subsistir. A pesar de 
ello viven en tiendas en las 
que no hay las indispensa
bles condiciones de habita
bilidad e higiene, donde se 
apiñan hombres, mujeres, 
viejos y un sinfín de niños 
que corren por los campos 
y se bañan hasta en los 
charcos.

Tres grupos distintos se 
han instalado en las afueras 
del pueblo: gitanos proce
dentes de Cáceres (aunque 
residen habitualm ente en 
Oropesa), quinquilleros de 
Añover del Tajo, Los Na- 
valmorales y Toledo y gi
tanos portugueses, algunos 
afincados en España y 
otros que regresan a su país 
una vez concluida la tem
porada agrícola. Estos co
lectivos acampan muy cerca, 
pero sus relaciones distan 
mucho de ser buenas, exis
ten diferencias que no pue
den ni quieren olvidar y 
quieren que cuando se hable 
de ellos se diga que «no so
mos iguales».

José es el «jefe» del clan 
de los gitanos extremeños. 
Aunque no le gusta que le 
llamen así, reconoce que es 
el más viejo y tiene un peso 
específico dentro de su gru
po «de los míos respondo 
yo, y si alguien en el pueblo 
tiene alguna queja contra 
algún gitano extremeño y se 
comprueba que es cierta  
tendrá que coger su coche y 
marcharse».

Pero Jo sé n iega que 
miembros de las siete fa
m ilias extrem eñas -unas 
cien personas- hayan pro
tagonizado ningún inciden
te, «puedo ir con la cara 
bien descubierta. Aquí vie
ne regularmente la Guar
dia Civil y nunca nos ha 
llamado la atención. Los 
problemas los originan los 
gitanos portugueses».

Separados tan sólo unos 
metros se encuentran unos 
cien quinquilleros toleda
nos que también culpan de 
su mala reputación a los 
tem poreros lusitanos. Al 
contrario que los gitanos, 
responde cada uno de sus

Los temporeros gitanos se asentaron en Villamiel debido a la existencia de un arroyo y una fuente, tras ser expulsados de Bargas.

El vecino Julián Revilla afirma que algunos 
jóvenes gitanos han intentado robar sus 

melones en repetidas ocasiones.

Patricio, jubilado de 80 años, fue golpeado y tirado al suelo por dos jóvenes que circula
ban por dirección prohibida.

L a  primer teniente de alcalde de Villamiel asegura «no somos racistas, en el 
pueblo viven marroquíes y negros y no ha surgido ningún problema».

propias acciones y afirman 
que sólo vienen a trabajar y 
a ganar dinero honrada
mente.

Un poco más alejados, los 
temporeros portugueses se 
agrupan en grandes fami
lias. Hablamos con miem
bros de una de ellas que afir
man que no van al pueblo 
por estar de luto. Rigurosa
mente vestidos de negro, 
aseguran no tener problemas

en el municipio y se quejan 
de las dificultades que en
cuentran a la hora de com
prar. Están orgullosos de 
que algunos de sus hijos ha
yan nacido en España, con
cretamente en Andalucía y 
niegan reiteradamente haber 
provocado algún altercado o 
riña.

Finalmente, nos acerca
mos a Lourdes, una gitana 
que ha nacido en un pueblo

próxim o a F átim a, y le 
preguntamos si han tenido 
algún problema con los ha
bitantes de Villamiel. ¿Pro
blemas? nos pregunta son
riente mientras prepara una 
ensalada de tomate, «pro
blemas sí -nos contesta- 
tener un marido borracho, 
muchos hijos y sin dinero 
para comprarles ropa».

Texto: ANA M. PASTOR.
Fotos: JOSÉ L. DE LA CRUZ.
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Los pequeños irán tomando un primer contacto con el mundo de la enseñanza a través de juegos.

Los problemas del profesorado de EGB 
abren la polémica en la enseñanza

La masticación, asignatura pendiente 
para el nuevo curso

Dentro de unos días, toledanos con edades comprendidas 
entre los 4 y los 18 años, iniciarán un periplo de nueve me
ses en busca del saber. En este periodo de tiempo tendrán 
duros contrincantes: Matemáticas, Física y Química, Lengua
je, Ciencias Naturales... Si al final consiguen vencerlos, el pre
mio será un paso adelante en su aprendizaje personal y... de 

nuevo las vacaciones.

E l próximo 16 de septiem
bre se inicia un nuevo 
curso escolar para miles 

de niños toledanos. Para al
gunos, los más pequeños, és
ta será su primera incursión 
en el mundo estudiantil, pa
ra otros supondrá el año del 
cambio —aquellos estudian
tes que inician su andadura 
en la enseñanza media: BUP 
o FP—, mientras que será 
el año de la duda y la de
cisión para los estudiantes 
que afrontan su Curso de 
Orientación Universitaria 
—COU—, esperando acertar 
en la elección de una carrera 
universitaria que decidirá su 
futuro profesional.
22

Colegios públicos y priva
dos se reparten el alum nado 
de nuestra ciudad: los priva
dos son, por lo general, los 
elegidos por las familias con 
más posibilidades económ i
cas y están menos masifica- 
dos; la enseñanza pública lu
cha por disminuir paulatina
mente el número de alumnos 
por aula y ofrecer a éstos más

y mejores servicios. Tanto 
unos como otros coinciden 
en afirmar que el elevado nú
mero de alumnos impide rea
lizar muchas actividades re
lacionadas con la enseñanza 
y que ayudarían a elevar el 
nivel de ésta. En Toledo los 
únicos colegios de EGB no 
saturados son los del casco 
antiguo en los que, desde ha

ce cuatro años, se viene regis
trando un paulatino descen
so de la población escolar de
bido al traslado de muchas 
familias al extrarradio de la 
ciudad, donde pueden dispo
ner de viviendas más cómo
das que en el centro. Así, el 
Colegio Nacional Santa Isa
bel no cree que cubra este 
año las 350 plazas con que 
cuenta. Gracias a este bajo 
número de alumnos puede 
dedicarse a desarrollar pro
gramas de educación com
pensatoria, a los que se aco
gen niños de los sectores 
marginados de la población 
y con pocas posibilidades 
económicas. Estos chicos

______
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La Formación Profesional está siendo elegida en los últimos años por muchos jóvenes, co■ Los nuevos sistemas de enseñanza tienden a hacer más activa la participación de los chi
mo medio de aprender un empleo. eos en tas clases.

cuentan con un profesor es
pecializado que les ayuda a la 
hora de insertarse en las aulas 
con el resto de alumnos. Es
te programa está financiado 
por el Ministerio de Educa
ción y Ciencia y cuenta ade
más con la colaboración del 
Ayuntamiento así como de la 
Asociación de Protección de 
Menores. Las ayudas cubren 
también los gastos por mate
rial escolar y el comedor. Se
gún el director del centro, 
Fernando Rioja Gómez, se 
están dando todos los pasos 
para dedicar una atención es
pecial a los alumnos. «Al no 
tener saturación nuestras 
aulas no alcanzan la treinte
na, podemos atenderlos me
jor y  a ¡a vez llevar a cabo 
programas para las clases 
desfavorecidas.» Sin embar
go éste no es el caso de todos 
los colegios de enseñanza ge
neral básica de la ciudad. En 
barrios como Buenavista o 
Santa Bárbara, en continua 
expansión, cada vez son ma
yores las dificultades para 
absorber a una población in
fantil en aumento. En Bue
navista hay tres colegios pú
blicos: Ciudad de Nara, Gar- 
cilaso de la Vega y Alfonso 
VI, aparte del Colegio Santa 
María Hermanos Maristas, 
privado. De momento son 
suficientes para la zona, pe
ro en un futuro probable
mente será necesaria la ubi
cación de nuevos centros. En 
el Colegio Público Ciudad de 
Nara se han habilitado dos 
aulas más este año para ad
mitir mayor número de chi
cos, pasando de los 690 del 
anterior curso a los 740 que 
recibirán clases en este cole

gio durante el presente curso.
En Santa Bárbara son dos 

los centros que imparten en
señanza: Angel del Alcázar y 
Ciudad de Aquisgrán. Este 
último empieza a tener difi
cultades para acoger la po
blación infantil de la zona 
baja del barrio, actualmente 
ocupada por muchas parejas 
jóvenes y que está creciendo 
bastante desde hace unos 
años. El crecimiento de de
manda de plazas en Forma
ción Profesional obligó a la 
utilización por parte del Ins
tituto de FP Azarquiel de la 
segunda fase del Ciudad de 
Aquisgrán como anexo del 
instituto, mientras que el Co
legio de Santa Bárbara ha 
ubicado las dos unidades de 
párvulos que necesitaba en el 
taller y el comedor.

En el caso de las enseñan
zas medias la saturación es 
aún mayor en Toledo, ya que 
gran cantidad de jóvenes de 
los pueblos cercanos se des
plazan diariamente a institu
tos de la capital para asistir 
a clase. En algunos casos es
te desplazamiento es indis
pensable si se elige estudiar 
alguna disciplina específica. 
Así sucede cuando se preten
de estudiar Automoción, Sa
nitaria o Peluquería y Esté
tica, todas ellas ramas de 
Formación Profesional que 
solamente se imparten en un 
centro en Toledo: en el Ins
tituto Juanelo Turriano de 
Toledo. Ana Tejada, directo
ra del centro, comentaba a 
BISAGRA: «Cada vez hay 
más interés por parte de los 
alumnos. Quieren aprender 
una profesión, de ahí que la 
Formación Profesional cada

vez esté más solicitada». La 
rama sanitaria es la más de
mandada últimamente en el 
centro, peor solamente pue
den ofrecer 190 plazas. Está 
previsto realizar una amplia
ción del instituto. El proyec
to ya está concedido pero to
davía no se sabe cuándo se 
iniciarán las obras. Aparte de 
este centro existen tres más 
de Formación Profesional en 
Toledo: Azarquiel, el ubica
do en el Centro de Enseñan
zas Integradas, y un tercero 
en el Polígono.

Cinco son los institutos 
públicos de Bachillerato en la 
ciudad, además de los priva
dos: el Centro de Enseñanzas 
Integradas, El Greco, Sefa- 
rad, Alfonso X El Sabio —en 
el Polígono— y el Instituto 
de Bachillerato número 4. 
Este último lleva funcionan
do dos años, aunque el pri
mero de ellos lo hizo depen
diendo del Sefarad. El año 
pasado solamente se impar
tieron clases de l.° y 2.° de 
BUP, para el próximo curso

cuentan con ocho aulas en las 
que recibirán clase 240 jóve
nes distribuidos en: tres aulas 
de 1.a, tres de 2.a y dos de 
3.a Se tiene proyectado en un 
futuro ampliar las instalacio
nes hasta acoger a un núme
ro aproximado de 900 alum
nos, pero de momento no se 
han iniciado las obras de am
pliación.

En las Enseñanzas Medias 
el número de becas ha ido 
disminuyendo. Actualmente 
los alumnos becados no so
brepasa el 18 por 100.

La gran mayoría de bene
ficiados provienen de los 
pueblos: reciben ayudas pa
ra el desplazamiento, y en 
ocasiones, para residencia. 
Según Juan Carlos Rebato, 
director de F,1 Greco, esto se 
debe en parte, tanto al 
aumento del nivel económi
co de las familias toledanas, 
como a una cierta despreocu
pación, principalmente cuan
do las ayudas son simple
mente para material escolar. 
El Greco es el único institu-

Equiparse para el nuevo curso
Nada es gratis, y por 
supuesto, la enseñanza no 
es ninguna excepción.
Hay que empezar por 
comprar los libros de 
texto que se utilizarán 
como elemento 
indispensable. Un curso 
completo de EGB cuesta 
desde 7.500 pesetas hasta 
11.000 si incluye algún 
libro sobre música, 
plástica, etc.; en BUP la

cifra ronda las 11.000 
pesetas, mientras que en 
Preescolar, las láminas y 
cuadernos especiales 
sobre los que trabajan los 
niños alcanzan las 4.300 
pesetas. A esto hay que 
añadir el gasto en 
material: cuadernos, 
instrumentos para dibujo, 
etc., que pueden llegar a 
encarecer el presupuesto 
inicial en 3.000 pesetas.

23
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Novedades para el próximo curso

Toledo es la única provincia española donde la 
población escolar en EGB ha aumentado: 
un 1%. El incremento es mayor en Enseñanzas 
Medias: un 5% en BUP y un 14% en FP 
donde los planes de estudio se adaptarán tanto a 
las expectativas del mundo empresarial 
como a las del alum nado. A pesar de este 
aumento, uno de los principales objetivos es 
reducir la masificación en las clases. Actualmente 
la media en BUP es de 35 alumnos por aula, 
cifra que disminuye en EGB.
Los próximos años van a suponer una continua 
reform a en la educación, con la puesta 
en práctica de la LOGSE: durante el curso 92/93 
la reform a se iniciará en el primer curso de 
Educación Prim aria. En cuanto a la 
Secundaria, en los próximos años se contem plará 
la escolarización obligatoria hasta los 
16 años. La reform a de las Escuelas Infantiles 
ha sido la primera en iniciarse con la 
escolarización de los niños de tres años. Un 
centro en el Polígono y el colegio 
«Fábrica de Armas» ofrecen esta posibilidad 
en Toledo capital. Se prevé 
asimismo, la formación del profesorado, 
así como Planes Educativos de Integración 
Escolar y Educación Especial y Orientación en 
los Centros de Enseñanzas Medias. A tal efecto 
se abrirá en el Polígono en octubre un centro de 
Educación Especial, que contará con 100 plazas, 
65 de internado, destinado a la EGB adaptada y 
aprendizaje de tareas. Las clases serán impartidas 
por maestros de taller apoyados por profesores 
de Educación Especial.

to toledano con dos turnos, 
y aunque el nocturno cuenta 
con un numero aceptable de 
alumnos, 500, venidos prin
cipalmente de los pueblos, no 
sucede así en el diurno, don
de la cifra sube a los 1.100.

Para Matías Martínez, di
rector del Alfonso X El Sa
bio, pronto se producirá una 
recesión del alumnado en to
da España, por la disminu
ción de la tasa de natalidad, 
así mismo, la puesta en mar
cha de la reforma, soluciona
rá en parte la situación.

Sin embargo, la reforma 
del sistema educativo, la tan 
polémica en su tiempo Log- 
se, no se ha puesto en prácti
ca aún. El año pasado se de- 
24

dicó a la difusión del nuevo 
sistema, y para este año es
taba previsto el inicio de las 
primeras reformas, que afec
tarán, en principio, a las es
cuelas infantiles. La mayoría 
de los centros consultados di
cen desconocer cuáles van a 
ser los nuevos planteamien
tos de la Dirección Provincial 
de Educación para el curso 
que se avecina.

Enseñanza privada: 
la otra opción

Son varios los centros pri
vados: Carmelistas, Nuestra 
Señora de los Infantes, Sa-

El trabajo en equipo es cada vez más habitual en el sistema escolar.

del, Santa María Hermanos 
Maristas, Mayol, etc. Algu
nos de ellos son subvenciona
dos por el Estado, y en gene
ral ofrecen formación desde 
Preescolar hasta COU.

El Colegio Santa María 
Hermanos Maristas, es uno 
de los pocos privados sin 
subvención estatal. Los pre
cios mensuales van desde las 
12.500 para los niños de 
Preescolar de cuatro años, 
hasta las 18.500 para los es
tudiantes de COU. Además 
incluye un suplemento por el 
comedor —utilizado sólo por 
los alumnos que vienen de 
fuera— de 9.725. Este centro 
ofrece, además de las asigna
turas normales, Informática 
desde 5.° de EGB y un se
gundo idioma en BUP. La 
comunidad de religiosos da 
ayudas a los alumnos que las 
necesitan. Eduardo López, 
director del centro, nos co
mentaba que, a diferencia de 
los colegios públicos, donde 
los profesores cambian a me
nudo, en los centros privados 
se tiende a la permanencia, lo 
que da mayor solidez a la en
señanza.

El índice de suspensos y las 
asignaturas más difíciles son 
los mismos en centros públi
cos o privados. El curso con 
mayor número de suspensos 
es l.° de BUP, confluyendo 
en tal circunstancia tres fac
tores: aulas saturadas, inicio 
de una nueva etapa y la difí
cil edad de los chicos, en ple
na adolescencia. Otros cursos 
difíciles son 8.° de EGB y

COU. En la primera etapa de 
enseñanza básica el índice de 
aprobados es del 98 por 100, 
para bajar en la segunda al 
85 por 100, mientras que las 
cifras se sitúan en un 70-75 
por 100 en BUP. Las asigna
turas más complicadas para 
los alumnos son: Lengua, 
Matemáticas, Física y Quími
ca y los idiomas, mientras 
que las opciones más solici
tadas en 3.° de BUP y COU 
son las Ciencias Puras, des
pués las Ciencias Sociales pa
ra quedar en tercer lugar la 
opción de Letras.

Un inicio conflictivo

El comienzo del nuevo 
curso escolar no se presenta 
muy tranquilo a tenor de los 
últimos acontecimientos. Los 
profesores de EGB que lo
graron una plaza por oposi
ción y que se ven relegados a 
un segundo puesto detrás de 
los interinos, por contar és
tos con puntos al haber ejer
cido como profesores aunque 
sin oposición, están dispues
tos a iniciar una serie de pro
testas por lo que consideran 
sistema de elección injusto.

El curso 91/92 está a pun
to de iniciarse cuando aún 
son muchos los estudiantes 
que esperan que los exáme
nes de septiembre les den car
ta blanca para que el próxi
mo no sea una «repetición» 
del 90/91.

CARMEN VALIENTE
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Presuma de 
sentido común.

Por 8.000 pesetas al mes el primer año.
(E n t r a d a  in ic ia l de sde  4 5 0 .0 0 0 pts.)

Quienes hacen caso del sentido co
mún saben perfectamente qué coche 
necesitan. Para ellos, el Volkswagen Jetta. 
El coche que derrocha sentido común: 
En su diseño fuerte y fiable.
En sus motorizaciones.
En su economía de consumo.

f En su confort y capacidad.
En su equipamiento.
En su financiación.

Ejemplos de financiación del Jetta CL 1.3

PVP recomendado (IVA y transp. incluidos): 1.550.000 pts.

TAE: 18,95% Alternativa A Alternativa B
Entrada 450.000 pts. 616.000 pts.
1?' año

(14 cuotas/año) 8.000 pts. 8.000 pts.

2.°, 3?r y 4 o años 
(14 cuotas/año) 35.990 pts. 29.995 pts.

Infórmese de las ventajas de la Su- 5 
pergarantía, un servicio opcional que le ? 
permite ampliar su garantía hasta 5 años | 
sin límite de kilometraje.
En su concesionario Volkswagen. z

Volkswagen
Jetta

AUTOS UBEDA, S. A.
C/. Calvo Sotelo, 88 
QUINTANAR DE LA ORDEN

VEALO  EN:

TALM O VIL, S. A.
Ctra. M adrid-Badajoz, km 118 
TALAYERA DE LA REINA

CARFESA
Ctra. M adrid-Toledo, km 64 
OLIAS DEL REY
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El forense que examinó a Eva Blanc no encontró signos de violencia a pesar de ser presuntamente violada durante casi seis horas.

La presunta violada tiene pendiente comparecer de nuevo 
ante la Audiencia Provincial

Eva Blanc se m archa al ex tran jero
El pasado dos de septiembre Eva Blanc Viejo, la joven pre
suntamente violada por Juan Almagro, se marchó a Inglate
rra con la intención de pasar dos años allí. El Supremo ha 
ordenado la repetición del juicio en el que, por virtud casi 
exclusivamente de su testimonio, se condenó a Juan Alma
gro a 22 años de prisión por rapto y violación. Por tanto la 
presunta violada todavía tendrá que venir a Toledo, al me
nos una vez más, para testificar. Su marcha abre dudas ra
zonables sobre si volverá.

E l pasado dos de septiem
bre Eva Blanc Viejo, la 
joven presuntam ente 

violada por Juan Almagro, 
se marchó a Inglaterra con la 
intención de pasar allí dos 
años. En las Islas se dedicará 
a aprender inglés y a trabajar 
como au-pair (cuidadora de 
niños). Eva Blanc tendrá que 
comparecer dentro de poco 
tiempo -la  fecha del juicio 
aún no ha sido fijada- en la 
Audiencia Provincial. Como 
es sabido, el Supremo ha or
denado repetir el juicio por 
el que se condenaba a Juan 
Almagro a 22 años de pri
sión por violación y rapto 
sobre ella. La sentencia con
tra Juan Almagro se edificó 
casi exclusivamente sobre el 
testimonio de la presunta 
violada, de ahí la importan-
26

cia que tiene su declaración 
para este proceso posterior.

Eva Blanc sacó el pasa
porte para irse a Gran Bre
taña, trámite absolutamente 
inútil en la etapa de apertura 
de fronteras que vivimos. Su 
madre justificó este procedi
miento aduciendo que le era 
necesario para poder benefi
ciarse del seguro de Europe 
Assistance.

En la conversación que 
m antuvo con BISAGRA 
Manoli Viejo añadió que 
pensaba que su hija no tenía 
que asistir a la repetición del 
juicio ordenada por el Tribu
nal Supremo y a la que el 
fiscal se opuso. «No entien
do cómo este caso tiene tan
to interés para ustedes. Mi 
hija no está procesada y 
puede irse a donde quiera.

Además es probable que lue
go se marche a EE.UU o 
Australia, o, quién sabe, 
igual se casa allí y adquiere 
la nacionalidad».

«Isabel Pedrote (abogada 
de Eva en el juicio por falso 
testimonio) me tiene infor
mada del caso, o, bueno, me 
debería tener informada, o 
no, supongo que será el abo
gado del prim er ju ic io  el 
que me tenga informada. De 
todas formas mi hija cogerá 
un vuelo charter si es nece
sario desde Inglaterra para 
testificar en el juicio. La po
licía no se va a desdecir en 
el nuevo juicio de lo que dijo 
en el anterior, ella no tiene 
miedo, no la van a tirar pa
ra atrás y va a luchar. Si nos 
llega la notificación y no 
puede venir pues ya irá.»
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Juan Almagro estaba fichado por la policía en virtud de una tentativa de violación que lue
go se demostró no cometió.

Actualmente Manoli Vie
jo desconoce el paradero 
exacto de su hija en Ingla
terra porque se ha ido re
cientemente y todavía no ha 
llamado. Al parecer, la pre
sunta violada, antes de mar
charse a Inglaterra, traba
jaba prósperamente en una 
multinacional dentro del de
partamento de telemarke
ting. Un programa de tele
visión sobre su caso motivó 
que abandonara este empleo 
debido al ambiente hostil 
hacia ella que se generó en 
la empresa.

La historia de aun<a 
acabar

Todo este asunto se origi
nó el siete de mayo de 1989 
por la noche. Eva Blanc co
ge un taxi en Madrid con 
objeto de dirigirse al mesón 
donde trabaja su novio. El 
«taxista» que atiende su lla
mada es Juan Almagro, que 
la rapta y la lleva hasta un 
descampado próximo al Hos
pital de Parapléjicos. Una 
vez allí la viola cuatro veces 
y le introduce el mango de la 
navaja en la vagina. Después 
la abandona allí amenazán
dola de muerte si dice algo.

La presunta violada -siem
pre según su testimonio, acep
tado por la Audiencia- llama 
por teléfono a otro taxi desde 
un bar próximo al lugar de los 
hechos. Conseguido el taxi, se 
dirige a Madrid, directamen
te a su trabajo. Después va a 
comisaría y presenta la corres
pondiente denuncia por viola
ción. Tras mirar los ficheros 
reconoce *a Juan Almagro 
como el autor del delito. Co
mo consecuencia, este joven 
con coeficiente 80 de inteli
gencia -casi al límite- ingresa 
en prisión. Allí intentará suici
darse dos veces. Tras el juicio 
la Audiencia Provincial con
dena a Almagro a 22 años de 
prisión por rapto y violación. 
Juan poseía antecedentes por 
tentativa de violación, de la 
que había sido absuelto y pre
cisamente su ficha la tenía la 
policía por eso. Eva Blanc 
aseguró que se había quedado 
embarazada a consecuencia 
de la violación de Almagro y 
que por ello decidió abortar 
en la Clínica «El Bosque» de 
Madrid. Pedro José Martí

nez, letrado de Almagro pre
senta un recurso de casación, 
ante el Tribunal Supremo. La 
Audiencia no aceptó la sus
pensión de la vista propuesta 
por el abogado. Martínez 
quería que se efectuara una 
prueba referida a que si es po
sible detectar un embarazo en 
tres o cuatro semanas. Eva

Blanc abortó a las cuatro se
manas de los hechos.

Pero el caso da un giro 
copernicano con la aparición 
a los dos días de la sentencia 
de un joven llamado Eloy 
Puga. Este leyó el tema en 
un diario nacional y decidió 
personarse en el Juzgado de 
Toledo. Asegura este joven 
que la noche que Eva Blanc 
dice haber sido violada estu
vo con él en el Parador de 
Segovia. Eruto de esta decla
ración Juan Almagro sale a 
la calle y su abogado presen
ta una querella contra Eva 
Blanc por falso testimonio. 
También se descubre que

Eva practicaba la prostitu
ción de alto-standing.

El fiscal del caso ha afir
mado en declaraciones a 
ABC y YA Toledo que segui
rá acusando a Juan Alma
gro. También ha interpreta
do que sólo se verán las 
pruebas que existían antes 
de la aparición de Eloy Pu

ga. La competencia sobre 
las pruebas que se aceptarán 
corresponde única y exclusi
vamente a la Sala.

La hoguera
de las contradicciones

La realidad, con una testa
rudez inigualable, está des
montando de un plumazo la 
versión ofrecida por Eva 
sobre los hechos. La presun
ta violada manifiesta el 8 de 
marzo en com isaría que 
Juan Amagro la estuvo gol
peando y pellizcando duran
te el tiempo que duró la vio

lación. Además la penetra 
cinco veces, la última de 
ellas con el mango de la na
vaja. El rapto duró aproxi
madamente desde la doce y 
media de la noche hasta las 
seis de la mañana. Pues 
bien, el dictamen del forense 
es el siguiente: "No se en
cuentran estigmas objetíva
les de violencia, aunque no 
se excluye la penetración vi
ril". ¿Es posible que después 
de tantas penetraciones du
rante un tiempo tan prolon
gado la presunta violada no 
presentara ni tan siquiera 
una mínima irritación?.

Por otra parle el taxi que 
«robó» Juan Amagro en 
Madrid para conducirla a 
Toledo y violarla tampoco 
aparece. Blanc afirma pri
mero en comisaría que era 
similar a un 127, un Ronda o 
un Ritmo. En el juzgado di
ce después que como un Se
at 131 Supermirafiori. Más 
adelante manifiesta que no 
entiende de coches. Además 
asegura que la matrícula ter
minaba en DJ o DK. En Ma
drid se robaron en aquella 
semana siete taxis y ninguno 
coincide, en lo más mínimo, 
con la descripción de la pre
sunta violada. Igualmente, 
Blanc atestigua que el viola
dor tenía pinchazos en los 
brazos. Cuando a Almagro 
se le examina se dictamina 
que "no se aprecian signos 
de inyección intravenosa, ni 
antiguos ni recientes".

La descripción de Alma
gro también presenta lagu
nas. Primeramente manifies
ta que tenía el pelo corto por 
delante y largo por detrás. 
Después lo contrario, corto 
por detrás y largo por delan
te. Afirma que los ojos del 
violador son marrones ver
dosos. Almagro los tiene 
azules claros. Le define co
mo un joven bien parecido 
con lenguaje actual. Este re
dactor ha tenido la oportuni
dad de entrevistar a Juan 
Almagro. Juan no tiene na
da de "bien parecido", aun
que en la foto de su ficha 
policial aparezca ligeramen
te favorecido. Tampoco se 
puede hablar de lenguaje ac
tual. Juan, probablemente 
por su coeficiente ochenta 
de inteligencia, tiene una 
gran dificultad para hilvanar 
las palabras. Fue su hermano
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S u  madre afirma que volverá en vuelo charter 
al juicio, aunque todavía desconoce su dirección en 

Inglaterra.”
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El fiscal seguirá acusando a Juan Almagro en la repetición del juicio ordenada por el Su
premo.

El abogado de Almagro, Pedro José Martínez, solicitó prisión para Eva Blanc cuando ia 
acusó de falso testimonio.

el que respondió a las pre
guntas que se le hicieron 
porque Juan no se enteraba 
de nada.

Por otra parte la policía, 
en el folio 70 del sumario, 
aseguraba que Blanc no re
conoce el bar de Toledo des
de donde llamó a un taxi 
después de ser violada.

Igualmente ilustrativo re
sulta el testimonio de las 
compañeras de trabajo de 
Eva. La presunta violada al 
llegar a Madrid se dirige in
mediatamente a su trabajo 
porque ella, según su testi
monio, era la única que tenía 
llaves del inmueble. Esto es 
rigurosamente falso. El resto 
del personal era más antiguo 
y poseía llaves. Además sus 
compañeras afirman que al
28

llegar a la agencia su aspec
to era excelente. Al cabo de 
un rato es cuando entra en el 
baño y sale con la camisa ro
ta diciendo que la han viola
do. Una compañera se dirige 
al baño y encuentra allí los 
botones de su camisa rota. 
Como no imaginaban lo que 
se iba a desencadenar des
pués no los guardaron. Muy 
raro que Juan Almagro no 
le hubiera destrozado la ca
misa cuando la violación.

Por otro lado resulta muy 
extraño que el ciudadano 
Eloy Puga se invente lo del 
Parador de Segovia. El nom
bre de Eloy figura como ins
crito allí esa noche. El testi
monio de la Asociación de 
Mujeres Violadas, tras algu
nos bandazos, no puede ser

UNA DUDA RAZONABLE
Desde que se inició el juicio por violación contra Juan 
Almagro y el posterior por falso testimonio contra Ana 
Blanc, las suspensiones han estado a la orden del día y 
casi siempre por alegaciones de la interesada. Una vez 
fue porque se encontraba mal, otra por el nacimiento de 
su hija (que falleció) y la última por esperar la decisión 
del Supremo sobre la violación antes de seguir con el 
proceso de falso testimonio.
La fecha de la repetición del juicio está aún por 
determinar pero surge una duda razonable sobre la 
comparecencia de la presunta violada. Primeramente 
habría que notificárselo a casa de su madre, y ésta a su 
vez hacérselo saber a Eva a Inglaterra. De momento 
esto lo tiene un poco difícil porque desconoce la 
dirección de su hija. Una vez que Eva supiese que tiene 
que comparecer, ¿es lo más probable que coja un vuelo 
charter para regresar y personarse en Toledo? O 
siguiendo otra hipótesis aventurada por su madre.
¿Podría ser que ya se hubiera ido a EE.UU. o Australia 
y cogiera un vuelo charter desde allí? El letrado defensor 
de Juan Almagro, Pedro José Martínez, solicitó tres 
veces la prisión para Eva por falso testimonio. 
Seguramente él no deseaba que se suscitara ninguna duda 
razonable. Se antoja complicado que alguien vuelva 
cuando -exceptuando al fiscal- lo tiene todo en contra.

TEXTO: I. A.

más gráfico. Nela Torres 
asegura que Eva Blanc les 
contó primero que estuvo en 
Segovia y después la historia 
del taxi y de Toledo. Piensan 
comparecer como testigos.

Para rematar la faena exis
te un informe médico que 
contradice algunos hechos en 
los que se basa la sentencia. 
La violación por la que Eva 
se queda embarazada y abor
ta en la Clínica "El Bosque" 
se produce el 7 de mayo. El 
informe de la misma Clínica 
"El Bosque" dictamina que 
estaba embarazada desde el 
7 de abril del mismo año. O 
sea, un mes antes.

El informe del psiquiatra 
Andrade sobre la persona 
de Eva Blanc dice que es 
"fabulista, histérica y esqui
zoide". Cuanto más pase el 
tiempo más se creerá que 
fue violada. Por otra parte 
resulta cuanto menos cho
cante que un violador la trai
ga desde Madrid a Toledo 
cuando existen varios des
campados por el camino.

Como hemos dicho más 
arriba el fiscal, Miguel Gon
zález Blanco, mantendrá, 
según recoge YA Toledo, la 
petición de 18 años de cárcel 
para Almagro. En el juicio 
por falso testimonio contra 
Eva, parado hasta que se re

pita el primer juicio, pedirá la 
absolución de ésta. El letrado 
de Almagro, Pedro José 
Martínez, solicita la libre ab
solución de su patrocinado.

Nuevos m agistrados

Aunque el fiscal será ei 
mismo, los magistrados que 
compondrán la Sala en la re
petición del juicio tienen toda 
la probabilidad de cambiar. 
Existe una doctrina del Supre
mo en este sentido. Sucede 
que la sentencia específica que 
ordena la repetición del juicio 
no lo dice. En el más que posi
ble supuesto de que los magis
trados cambiasen serían cole
gas de la Comunidad Autóno
ma los que les sustituirían. Es
te podría ser un leve elemento 
de demora para la señalización 
de la vista. No olvidemos que 
los juicios en los que Eva 
Blanc ha participado -como 
testigo en el caso de la viola
ción y como acusada en el 
caso de falso testimonio que 
se deriva del primero- siem
pre han sufrido retrasos. Si 
ahora sumamos que está en 
Inglaterra, hasta que su ma
dre, cuando sepa la dirección, 
se lo pueda notificar allí, 
puede pasar algún tiempo.

IGNACIO ARIZAGA
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Prepárese para un viaje de 

placer.

Suba y disfrute. Póngase cómo

do. Relájese. Note cómo su 

cuerpo se adapta a su asiento 

anatómico y multifuncional. 

Adopte cualquier postura. 

Recréese. Estire los pies. 

Conecte el aire acondicionado 

y desconecte de todo porque 

su interior insonorizado le 

aislará del exterior. Contem

ple cuanto tiene a su alrede

dor: primero por dentro y 

luego por fuera a través de 

sus cristales tintados.

Tome el mando y domine la 

situación.

ü  N ISSAN
Sólo hay un camino: ser loa mejores.

Pero la comodidad y presta

ciones ya no se pelean:

150 caballos y 16 válvulas. 

Motor de 2 litros DOHC con 

doble árbol de levas en cabeza. 

De 0 a 100 km/h en 8’6 segun

dos. Y 215 km/h de velocidad 

punta.

Un coche así, necesita además 

seguridad, ¿no le parece? 

Frenos de disco en las 4 rue

das. Sistemas ABS y doble 

LSV. Suspensión Multi-link. 

Neumáticos de perfil bajo.

En tres palabras: Viaje en 

Primera.

En el nuevo Nissan Primera. 

Un coche pensado para

aquellos, que como la perfec

ción, no creen en las fronteras. 

Los europeos somos así. 

Nissan también.

Creemos que no hay otro 

camino.

Y pensamos recorrerlo de 

una forma rápida cómoda y 

segura.

Como lo recorre este nuevo 

Nissan. El Primera.

N IS S A N
P R IM E R A
Para un país llamado Europa.

Garantía total 3 años ó 100.000 km. Mano de obra y recambios. ¥ 6 años anti-corrosión. 
La red de concesionarios de turismos de NISSAN MOTOR IBERICA le garantiza 
el mejor servicio.

D e v e n ta e n  M O S A U T O ,  S .  L .

Autovía Nacional 401, Km. 63,350 
45003 T O L E D O Teléfono 3532 41
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El alcalde Félix Tordesillas hace un llamamiento a sus vecinos para que las fiestas discu- Los representantes de la Iglesia no han sabido limar las asperezas entre los vecinos del
rran en paz. puebi0.

Los vecinos de Olías enfrentados por la procesión de la Virgen
Las discrepancias entre vecinos de un mismo pueblo son co
mo las disputas entre hermanos que suelen ser las más du
ras y prolongadas. Con una simple chispa se reaviva la lla
ma y así ocurrió en el último pleno de Olías del Rey, un pue
blo dividido y en tensión por las pujas o no pujas durante las 
procesiones. La discusión sobre las bases de un concurso 
fue suficiente para que los vecinos se enzarzaran a empujo

nes y puñetazos.

esde que el cardenal pri
m ado de España y arzo
bispo de Toledo, Marce

lo González Martín, prohibió 
hace dos años realizar pujas 
durante las procesiones, pa
ra llevar las andas del santo, 
las relaciones entre los veci
nos de Olías del Rey se han 
ido deteriorando cada día un 
poco más.

Fue el año pasado cuando 
se suprimieron por completo 
estas tradicionales pujas en 
las procesiones de Olías y a 
partir de entonces el enfren
tam iento se agudizó aún 
más. Los olieros están divi
didos en dos bandos, mien
tras unos defienden a capa y 
espada la postura del párro
co del pueblo, Manuel Her
nández Jerez, pronunciándo
se totalmente en contra de las 
subastas de las andas por 
considerarlo un acto irreve
rente; otro sector reivindica 
con fuerza la celebración de 
las pujas por seguir m ante
niendo una tradición popu
lar.
30

Las posturas están tan en
contradas que familias ente
ras han pasado de ser amigos 
íntimos, a perder totalm ente 
las relaciones y a no dirigirse 
ni la palabra. Las diferentes 
ideologías políticas no han 
dividido tanto a los olieros 
como esta discrepancia reli
giosa. «Problemas políticos 
no son. A diario los de dere
chas nos juntamos con los de 
izquierdas para jugar nuestra 
partida a las cartas. Pero el 
otro problema es una herida 
que tardará tiempo en cica
trizar», com enta un vecino 
del pueblo.

El párroco Manuel Her
nández Jerez no ha sabido li
m ar las asperezas a pesar de

su posición moral y ahora to
dos se lamentan de la división 
del pueblo. «Es muy lamen
table esta situación y no sé 
qué solución puede tener. Y 
Io peor es que estos temas 
van a! Ayuntamiento donde 
sólo se deben debatir temas 
municipales. Nunca se debe 
mezclar la religión con la po
lítica», opina el actual alcal
de de Olías del Rey, el socia
lista Félix Tordesillas, quien 
se m uestra muy preocupado 
al pensar que el enfrenta
miento «puede ser heredado 
por nuestros hijos».

« Yo soy el primero que la
menta la tensión que vive el 
pueblo y  estoy totalmente de
cidido a apartarme de la vi

da municipal, si me demues
tran que yo soy uno de los in
convenientes para poder lle
gar a un entendimiento», 
asegura el ex alcalde del m u
nicipio y ahora concejal del 
grupo Olieros Independien
tes, José María Manzanares.

En el pueblo se rum orea 
que el párroco va a ser tras
ladado, ya que el propio Ma
nuel Hernández comenzó a 
despedirse de sus feligreses en 
la homilía del primer dom in
go de septiembre. Pero esta 
partida ha planteado nuevas 
preocupaciones, sobre todo a 
los vecinos que avalaron un 
préstam o que se solicitó a la 
Caja Rural para realizar im 
portantes obras en la iglesia 
del pueblo.

El enfrentam iento entre 
los vecinos se ha venido ali
m entando y creciendo a tra
vés del tiempo por hechos di
ferentes, como el del año pa
sado cuando un grupo de ve
cinos llegó a plantear al en
tonces alcalde, José M.a 
Manzanares, que no querían
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La supresión de las pujas durante la procesión de la Virgen ha dividido a los vecinos de Olias.

dejar salir en procesión la 
imagen de la patrona, la Vir
gen del Rosario, durante las 
fiestas populares. La proce
sión se celebró como todos 
los años, eso sí sin las tradi
cionales pujas, pero las desa
venencias ya habían llegado 
al seno de la Hermandad de 
la Patrona a la que pertene
cen más de 400 vecinos y fa
milias enteras de la localidad.

La tensión explotó

Toda esta tensión acumu
lada estalló al finalizar el ple
no municipal del pasado jue
ves 5 de septiembre. Duran
te la sesión plenaria, el gru
po de Olieros Independientes 
planteó una moción para que 
se recogiera en las bases del 
concurso del cartel de las 
fiestas de la Virgen del Rosa
rio que se celebran del 5 al 8 
de octubre, Fiestas Patrona
les y no Fiestas Populares co
mo había reflejado la Aso
ciación de Vecinos Coro de 
Santa Ana, organizadora del 
certamen.

La moción fue rechazada 
por el grupo de gobierno mu
nicipal —compuesto por 
PSOE e IU — y por el conce
jal de Coalición Independien
te, Manuel Rodríguez Mu- 
ñiz, quien a su vez es herma
no mayor de la Hermandad 
de la Virgen del Rosario. La 
postura de este último caldeó 
aún más el ambiente. El sa
lón de plenos estaba abarro
tado de público y un grupo 
no había cesado durante to
da la sesión de proferir insul
tos durante las intervenciones

de los distintos concejales.
A la salida del Ayunta

miento se produjo todo el re
vuelo de empujones y puñe
tazos. Varias personas zaran
dearon al concejal Manuel 
Rodríguez Muñiz y el ex al
calde, José M.a Manzanares, 
se enfrentó a otro vecino con 
el que tenía cuentas pendien
tes por antiguos insultos per
sonales cuando la construc
ción de la Urbanización de 
los Olivos. El resultado fue 
un espectáculo deplorable.

El alcalde Félix Tordesillas 
asegura que en el cartel gana
dor se va a imprimer como 
siempre Fiestas en Honor de 
Nuestra Señora la Virgen del 
Rosario y que ellos no que
rían quitar nada de la patro
na, «era nada más que en las 
bases del concurso donde só
lo ponía fiestas populares». 
Por su parte José María 
Manzanares señala que «to
do se podía haber resuelto 
con decir que no procedía la 
votación porque lo que se so
licitaba se Iba a poner en el 
cartel».

El miércoles pasado todos 
los portavoces municipales 
de los distintos grupos, fue
ron citados en el Ayunta
miento para analizar el desa
gradable suceso y acordar 
poner todos algo de su parte 
para llegar a una concordia.

Félix Tordesillas quería 
hacer un llamamiento desde 
nuestra revista a todos los 
olieros «para que se olvide 
todo, mirando por nuestros 
hijos, y así podamos pasar 
unas fiestas en paz y  con cal
ma».

CONCHA DEL CASTILLO

REINACAR
CONCESIONARIO OFICIAL DE ALFA ROMEO

ALFA 33
MODELOS

1.3 V 88 CV 16 V 137 CV
1.5 IE 98 CV 16 VQ 137 CV
1.7 IE 110 CV S16 V 137 CV

DESDE 1.523.585 PTAS.
(Transporte e IVA incluidos)
Hasta el 30 de septiem bre 

en todos los m odelos ALFA 33 
INYECCION OFERTA

AIRE ACONDICIONADO GRATIS

ALFA 75 LEM A N S
(SERIE LIMITADA)

MODELOS
1.6 IE LE MANS 107 CV
1.6 IE LE MANS 122 CV

DESDE 1.972.585 PTAS.
(Transporte e IVA incluidos) 
Hasta el 30 de septiem bre

TALAYERA DE LA REINA TOLEDO

i
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EN BARGAS, A 5 KM DE TOLEDO, U R B A N IZ A C IO N  LO S N O G A L E S
LA MEJOR URBANIZACION PARA SU VIVIENDA PERMANENTE  
CON SOLO 4.000.000 DE ENTRADA UD. TIENE 
ACCESO A UN CHALET DE LUJO EN BARGAS
— Parcela de 500 m2
— Superficie construida 250 m2
— 4 dorm itorios
—  3 baños com pletos
— Zona deportiva y a jard inada

E X P E R IE N C IA  Y  E F IC A C IA  EN EL SECTO R
Avda. 18 de Octubre, 16,1.° izq. 45200 lllescas (Toledo). Tels. (925) 51 35 00/51 35 83

CAFETERIA TORRES -  CAFETERIA TORRES -  CAFETERIA TORRES -  CAFETERIA TORRES -  CAFETERIA-

No te dejes comer 
el coco

Móntate tu propia fiesta 
en Cafetería Torres. Ma
drideños, ponemos a tu 
disposición juegos, músi
ca, salón con televisión y 
una coqueta terraza de 
verano.

C / S a lvad o r, 31 ( ju n to  a la  ig le s ia )  
-  MADRIDEJOS -

>
3

I

2 -CAFETERIA TORRES -CAFETERIA TORRES -  CAFETERIA TORRES -  CAFETERIA TORRES -  CAFETERIA

FABRICADOS DE POLIESTER
Ctra. de Extremadura, km. 74 - Tel. 79 01 66 

45515 MAQUEDA - TOLEDO
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Los campanarios presentan en muchas ocasiones un estado lamentable. El estado de los campanarios es tan pésimo que llegan incluso a ser apuntalados.

Las torres se encuentran en estado ruinoso

Las campanas de Toledo 
se han quedado sin voz

Siglos de historia se encuentran encerrados en lo más alto de iglesias, monasterios y conventos. Las campanas fueron uno 
de los primeros medios de comunicación, pregoneros de todo tipo de acontecimientos de la vida religiosa y civil. Pero eso 
era antes, ahora son simples testigos mudos del paso del tiempo, el estado lamentable que presentan algunos campanarios

es fruto del descuido y el abandono a que han sido sometidos.

E l proyecto de realizar un 
concierto de campanas 
por un grupo de alumnos 

del Conservatorio puso en 
alerta sobre la mala situación 
en que se encuentran los 
campanarios de Toledo. La 
festividad del Corpus era la 
fecha elegida para tal evento, 
se contaba con el apoyo del 
Conservatorio, Diputación, 
Ayuntamiento, Arzobispado 
y Caja de Ahorros, todo es
taba preparado, pero proble
mas técnicos dejaron el con
cierto en el aire hasta mejor 
ocasión. Las campanas no 
estaban en su mejor momen
to, algunas como la de San 
Clemente rajadas, las del 
convento de Santa Clara se 
iban a tocar desde arriba an
te la imposibilidad de hacer
lo desde abajo. En definitiva 
era necesario acondicionarlas 
en su mayoría y retirar todo 
tipo de escombros que en al
gunos casos hacen imposible 
el acceso a los campanarios.

Puestos en contacto con pa
rroquias, conventos y demás 
pudimos comprobar unas ve
ces «in situ» y otras por in
formaciones de los propios 
párrocos y religiosos el esta
do deteriorado de campanas 
y campanarios.

Hace ya 28 años que Ro
sario, Ana y Juanillo, cam
panas y campanillo del con
vento de las Dominicas de 
Santo Domingo El Real de
jaron de sonar, fue en esa fe
cha cuando se realizaron re
formas y se aconsejó que no 
se volvieran a tocar porque 
peligraba el campanario, los 
agujeros donde están instala
das se habían dilatado lo que 
provocaba fuertes golpes en 
el tejado que amenazaba con 
derrumbarse. Esto por des
gracia no es un hecho aisla
do, ni mucho menos. En San 
Juan de los Reyes tampoco 
suenan, las campanas sí están 
preparadas, aquí el problema 
es que no hay cuerdas ni tam

poco electricidad, en defini
tiva tienen voz, pero les fal
ta el medio para expresarse. 
Otra congregación, la de los 
Carmelitas también se ve pri
vada de este sonido, fue el 
día del Carmen la última vez 
que pudieron disfrutar con el 
repique de campanas, no es 
aconsejable que éstas hablen, 
la piedra puede abrirse y de
rrumbarse todo el campana
rio. Según palabras de un 
carmelita no parece que sea 
probable que esta situación 
cambie porque la tendencia 
social y civil se inclina hacia 
el silencio del bronce.

Los sistemas de toque tam
poco están en óptimas condi
ciones, el sistema mecánico 
de las campanas de los Cis- 
tercienses de San Bernardo 
está atrofiado, la cuerda es
tá atrancada. Hace ocho 
años se inició la restauración 
del monasterio, más o menos 
el tiempo que llevan las cam
panas sin sonar, se espera

que las obras que incluyen 
también a la iglesia ante el 
peligro de que se hunda la 
bóveda finalicen antes del in
vierno, pero del campanario 
no se sabe nada, ni tan si
quiera si llegará a ser arregla
do. Las reformas también 
tienen paralizadas las campa
nas de Santa Leocadia, fun
cionaban dos de las cinco que 
tienen.

Si campanas y campana
rios están en mal estado, los 
accesos a éstos son poco me
nos que imposibles. Peldaños 
y más peldaños hasta un to
tal de 55 son necesarios para 
conseguir llegar a lo alto de 
la torre de Santa Leocadia, 
esto en el mejor de los casos, 
en otros como en Santo To
mé es impensable acceder por 
lo que se tiene un desconoci
miento total sobre el núme
ro de campanas y su estado. 
Una grieta en la espadaña ha
ce que no sea aconsejable su
bir al campanario de los Car-
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melitas. Un caso curioso es el 
de las Dominicas de Santo 
Domingo que no pueden su
bir a la espadaña porque el 
acceso se encuentra dentro de 
unas tierras que en su día 
fueron arrendadas por lo que 
se tendría que pedir permiso.

Muy variados son los sis
temas utilizados para tocar 
las campanas, los más comu
nes son cuerdas y cadenas, 
los más modernos los eléctri
cos. En algunos casos una 
persona en concreto se encar
gaba de tocarla. En los Car
melitas el sacristán desempe
ñaba esta función (división 
jerárquica de la Iglesia) me
diante cuerda. Los Cister- 
cienses desde hace un año 
disponen de sistema eléctri
co. La campanera es la en
cargada de llamar para la 
Santa Misa y la cocinera pa
ra levantarse en las Comen
dadoras de Santiago. «Todas 
sabemos tocar las campanas 
y  cualquiera de nosotras pue
de hacerlo» afirma una car
melita, en este convento no 
hay ningún problema en este 
sentido.

Las campanas y campani

llos no se utilizan, pero tam
poco parece ser que a corto 
plazo la cosa se vaya a solu
cionar. No hay dinero y 
puestos a reformar los cam
panarios se tendrán que con
formar con lo que sobre. Es 
desagradable que la situación 
esté así porque esas pequeñas 
torres y espadañas han sido 
testigos de grandes aconteci
mientos. El Alcázar fue ata
cado por cañones instalados 
en la torre de las Carmelitas 
durante la Guerra Civil. Fue
ron también las campanas las 
que dieron la noticia en To
ledo del final de la guerra que 
durante tres años enfrentó a 
los españoles. Por tanto tes
tigos y a la vez partícipes de 
la vida social y política y có
mo no religiosa. Es la llama
da de Dios a los monjes para 
realizar el oficio divino siete 
veces al día. También la po
blación civil se ha guiado pol
los toques y el repique de las 
campanas, lo que para las re
ligiosas era un toque a la ora
ción para las vecinas era el 
aviso de que se acercaba la 
hora de comer. Un reloj con 
una forma diferente de mart a s  campanas se han convertido en meros objetos decorativos.

El campanario de la catedral también ha sido sometido a reformas.

car el tiempo, cada una con 
un sonido diferente porque 
no hay dos campanas que 
suenen igual de la misma for
ma que no hay dos personas 
iguales.

El arte también encuentra 
su representación en lo más 
alto de iglesias, conventos y 
monasterios. Una multiplici
dad de estilos puede contem
plarse alzando la mirada al 
cielo, en su mayoría mudé- 
jar, pero ya poco queda de 
esto, en muchos casos las re
formas han acabado con ello 
y han implantado nuevas for
mas. Santa Leocadia, mudé- 
jar dejó de serlo tras la refor
ma que se realizó en el siglo 
XVII y que lo convirtió en 
Neoclásico, tan sólo el ábsi
de y la torre conservan su es
tilo original. Sobriedad es la 
característica que mejor de
fine la espadaña del monas
terio de los Cistercienses de 
San Bernardo. El ladrillo y la 
manipostería nos hacen re
cordar el más puro estilo to
ledano.

Historia y arte han estado 
y siguen estando recogidos 
dentro de los bronces, ellos 
tienen también su historia 
particular y sus nombres 
aunque poco, muy poco se 
conoce sobre el tema. Luis 
Miraflores, alumno del con
servatorio, conjuntamente 
con otros compañeros tiene 
previsto realizar una memo
ria de campanas y campana
rios. En principio se trata de 
conseguir un censo de todas 
las campanas que hay, sus 
nombres, apellidos, autores, 
fechas, historia y todo tipo 
de anécdotas que rodean a 
éstas. Los campanarios tam
bién quedarían sometidos a 
este estudio así como la tipi
ficación de los toques (tradi
cionales, sagrados...): el ca
so antiguo de Toledo sería 
el área elegido para tal pro
yecto.

Hace ya algunos años que 
Toledo era una ciudad llena 
de sonidos y repiques de 
campanas y campanillos, en 
ellos se condensaban los mie
dos, alegrías y todo tipo de 
sentimientos propios de los 
hombres, ahora poco queda 
de eso, simples testigos mu
dos del paso del tiempo.

N U R I A  S A S T R E

34
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #194, 15/9/1991.



FABRICA: EXPOSICION:
Carretera San Román, km 1 Paseo del Muelle, 5
Tels. 80 23 72 ■ 80 23 74. 45600 TALAVERA DE LA REINA Tel. 81 49 14

i

En Disco Diapasón 
las noches duran 
más horas

En Madridejos, tu punto de encuentro
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La mayor exposición 
de la provincia es:
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Avda. Generalísimo, 79 
Tel.: 76 02 19 

TORRIJOS (Toledo)

Juego sofá 2 + 3 plazas 
desenfundable por 
sólo 34.900 ptas.

OPTICA TOLEDO
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ESTRENAR 
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DE CONTACTO 
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En un a m b ie n te  
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to m a r  sus copas

D is fru te
^ 's c ,í n u es tro s

a h u m a d o s ,
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re v u e lto s  de
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T e l. 23  19 18

ja m ó n  y  que<

El P o lígo no
To ledo
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Las instalaciones de ia base abarcan además numerosos sensores repartidos por el término.

A pesar de que a finales de año 
pasará al Gobierno español

En la base de Sonseca 
quedarán militares americanos

i

Los vecinos de Sonseca ya se habían acostumbrado a la presencia de americanos en sus calles, incluso algunas sonseca- 
ñas han contraído matrimonio con estos militares, sin embargo dentro de muy poco se tendrán que marchar, la base pasará 
a manos del Gobierno español y tan sólo permanecerá algún técnico para asesorar al personal español en el manejo del 
sofisticado instrumental. Ahora quedan atrás esos movimientos antibase surgidos a raíz de su creación y posterior amplia
ción. Los recelos parecen calmados y aunque el sentimiento de protesta queda latente en algunos grupos, los sonsecanos

ven con cierta pasividad el cambio de manos.

L os extranjeros no tienen 
nada que hacer aquí y 
menos en una base mili

tar. » «La base y los america
nos nunca nos han molesta
do y han sido los primeros a 
la hora de echar una mano en 
caso de catástrofe.» Estas 
dos afirmaciones son el refle

jo más claro de la diversidad 
de opiniones que los sonseca
nos tienen con respecto a la 
base americana y al inminen
te traspaso de la misma al 
Gobierno español. Pero no 
es tanto el rechazo personal 
a los americanos, sino el sig
nificado militar de su presen

cia lo que más incomoda a 
todos aquellos que han le
vantado sus voces a favor del 
desmantelamiento de este 
centro.

Los vecinos de Sonseca se 
vieron sorprendidos cuando 
allá por los años 50 se ubica
ba a pocos metros del pueblo

una base americana. La ra
zón, el suelo rocoso de esta 
zona era de los más estables 
de toda la tierra, posibilitan
do de esta forma la detección 
de movimientos sísmicos en 
distintas profundidades, fun
ción para la que se había 
creado. Sería una base sismo-
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El sentimiento de protesta no ha desaparecido de la sociedad sonsecana.

lógica pero inmediatamente y 
en contra de este argumento 
se levantaron grupos de per
sonas para los que la base era 
algo más: en ella no sólo se 
detectaban los movimientos 
sísmicos y su fin último no 
era el científico sino el mili
tar. Durante aquellos años 
las reacciones fueron más 
contundentes: «¡No a la ba
se, no al militarismo!». Los 
efectivos americanos vivieron 
una primera etapa de contac
to con un pueblo que desco
nocían y les rechazaba, no 
precisamente por xenofobia 
sino porque en Sonseca —al 
igual que en el resto de 
España— se habían removi
do los aires pacifistas que 
apostaban por una sociedad 
no militarizada.

Desde entonces hasta aho
ra ha llovido mucho, proba
blemente antes de final de 
año —y por el convenio de 
cooperación para la defensa 
suscrito entre España y Esta
dos Unidos— la base sismo
lógica de Sonseca pase total
mente a dominio y mando es
pañol —al Instituto Geográ
fico Nacional—, aunque ten
drán que quedarse algunos 
técnicos americanos por la 
sofisticación de los aparatos. 
Ante este cambio los sonse
canos contaban a BISAGRA 
su opinión sobre el traspaso 
y sobre unos hombres que en 
muchos casos ya se habían 
integrado perfectamente al 
ritmo de vida de este pueblo.

«La presencia de esta base 
hace que estemos en el pun
to de mira en caso de conflic
to internacional —apuntaba 
Juan Francisco Ayuso— y  
aunque no hemos tenido nin
gún problema personal con 
los americanos tampoco nos 
aporta nada su presencia.» 
Otros, sin embargo, como 
Alfonso de Castro afirman: 
«A m í no me estorban y  
siempre será bueno que estén 
aquí porque redundará en 
beneficios de todo tipo, in
cluidos los económicos». Al
fonso de Castro se encarga 
de los servicios meteorológi
cos de Sonseca y asegura te
ner muy buenos amigos en la 
base.

En cuanto a los beneficios 
económicos, Félix Artalejo, 
militante activo de la mesa 
antibase y miembro de Iz
38

quierda Unida, cree que no 
son tantos, por el contrario, 
son «escasísimos» ya que las 
compras las realizan en To- 
rrejón. Artalejo contaba que 
desde el año 54 se han movi
lizado como mesa antibase 
durante unos 18 años aunque 
la época de intenso activismo 
pasó con la última etapa de 
apertura. Pero a pesar de to
do, «nos seguimos pregun
tando qué es lo que hay en 
la base por eso me parece 
muy bien que se marchen, así 
como absurdo que queden al
gunos americanos para ins
truir al personal civil espa
ñol. En nuestro país hay gen
te suficientemente preparada 
para hacerse cargo por com
pleto de la base», añadía Ar
talejo. El alcalde de Sonseca, 
Antonio Cerrillo insistía que 
con el traspaso a manos de

civiles españoles, las funcio
nes se van a mantener y re
sumía en tres fases la presen
cia americana en Sonseca: 
«En una primera fue de eufo
ria, se atravesaban momen
tos críticos y  toda ayuda que 
viniera del exterior era bue
na. Ya empezaron a generar
se algunos grupos —poco nu
merosos— de protesta que en 
una segunda fase y  con la re
forma política plantearían 
que la base era un objetivo 
militar». Según Cerrillo el 
contacto siempre fue escaso 
y nunca intimaron con la po
blación, hasta que finalmen
te hacia el año 78 se abrieron 
las puertas a la corporación 
municipal y el movimiento de 
protesta se calmó. «En la ac
tualidad y  ante el traspaso al 
Instituto Geográfico, las re
laciones son buenas y nadie

Casada con un americano
Carolina Moreno es una
sonsecana de 32 años de 
edad casada con un 
americano. Hace 12 años 
Carolina conoció al 
sargento Denes en una 
fiesta de disfraces de fin 
de año y a pesar de que 
su familia le puso trabas, 
decidió a los siete meses 
casarse con él: «Si tú 
conocieras a mi marido 
lo comprenderías», 
comentaba sonriente.
Han pasado 12 años 
desde aquel primer 
encuentro y hay dos hijos 
de por medio, sin 
embargo «lo llevo 
bastante mejor que el 
primer día». Carolina no

es la única sonsecana 
casada con un americano 
y el pasado año sin ir 
más lejos cuatro chicas 
de la localidad decidieron 
desposarse con personal 
de la base. En estos 
momentos ocho 
sonsecanas comparten su 
vida con un americano. 
Este, es uno de los signos 
más evidentes de un 
cambio, el cambio que 
protagonizaron unos 
hombres llegados de otro 
país que sin duda alguna 
fueron extranjeros en 
Sonseca y que ahora 
conviven con gente de 
este pueblo sin ningún 
problema.

duda que su misión sea de ca
rácter pacífico.»

No es de esta opinión la vi
cepresidente de la Asociación 
de Padres de Alumnos, An- 
gelita para la que la base es 
militar aunque sea de obser
vación e indicaba al respec
to: «Para conseguir la paz no 
hay que prepararse para la 
guerra». Angelita contaba 
cómo sus abuelos tuvieron 
que luchar para que no les 
expropiaran un terreno en el 
que los americanos situarían 
uno de los numerosos senso
res que tienen repartidos por 
todo el término. Para Ange
lita, los americanos son «ce
rrados» e «individualistas». 
Pero durante este tiempo de 
convivencia, también han 
despertado afectos. Margari
ta es otra vecina de Sonseca 
que recuerda con especial ca
riño cuándo iba a la fiesta de 
la independencia en los jar
dines de la base «tenían una 
barbacoa y  allí comíamos 
hamburguesas». Margarita 
hablaba también de cuando 
los americanos salen el día de 
Santa Claus repartiendo ca
ramelos, o de cómo acuden 
con todos sus medios a ata
jar ese incendio que se ha 
producido en una fábrica de 
la localidad.

Domingo Sánchez trabajó 
en la base desde el 66 hasta 
el 90 como mecánico e indi
caba que «es completamente 
natural que se vayan pero me 
dará mucha pena pues les ha
bía tomado cariño por ser 
disciplinados, correctos y  res
ponsables».

Lo cierto es que desde que 
la base se instalara allá por 
los años cincuenta hasta la 
actualidad, las cosas han 
cambiado bastante. Las 
puertas no parecen tan in
franqueables como en esos 
primeros años y aunque el 
sentimiento de protesta de al
gunos grupos siempre estará 
latente, los movimientos an
tiamericanos han perdido 
fuerza ante la cesión de la ba
se a personal civil del Gobier
no español. Los efectivos 
americanos muy pronto se 
tendrán que marchar —aun
que no todos— y las pintadas 
en una vieja pared quedarán 
como signos externos de su 
paso por Sonseca.

VICTORIA JIMENEZ
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í
A TRAVES DE LA MEJOR SELECCION DAMOS AL MEJOR 
SERVICIO AL DETALLISTA Y EL MEJOR PRODUCTO 
AL CONSUMIDOR, ESPECIALISTAS EN DISTRIBUCION 
DE JAMONES, EMBUTIDOS Y FIAMBRES DE CALIDAD.

C/ Arroyo Cantaelgallo, 
nave 26 (Polígono Industrial)

Tlf: 233100 - 233207 
45007 - TOLEDO

EXCLUSIVAS TOLEDO, S.A.

Especialidades San Dalmay, S.A.

PRODUCTOS PUROS DEL. CERDO

CAFETERIA
NUEVA

ORLEANS

A v e n i d a  d e  B a r b e r ,  8  

T e lé f o n o :  21 6 9  61

ESPECIALIDAD EN DESAYUNOS, MERIENDAS Y  PLATOS COMBINADOS

Galería Comercial 
"El Miradero" 
Tel. 25 41 84 
Toledo
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Siete días Toledo

SE HACE SAB...
Se pinthó ton una jeringuilla

U na vecina de 58 años del Pozo Amargo, tuvo 
la mala fortuna, la semana pasada, de trope

zar con una de tantas jeringuillas que los heroinó- 
manos abandonan en plena calle después de inyec
tarse. La mujer caminaba por el callejón de Jesús 
y la aguja se le quedó incrustada en un pie. Muy 
preocupada, fue inmediatamente a la Residencia Sa
nitaria para que se le practicaran las pruebas del SI
DA, pero ahora debe esperar un mes para hacerse 
los análisis correspondientes ya que el virus, si exis
te, no se manifiesta hasta que ha pasado este tiempo.

Los (omerdantes del tasto se promotíonan
odos los comercios pertenecientes a la Asocia
ción de Empresarios del Casco Históricc de To

ledo están repartiendo entre sus clientes de otros ba
rrios periféricos de la ciudad y de los pueblos, pa
peletas para participar en sorteos de 100.000 rega
los. Serán premiados los que coincidan con los nú
meros agraciados en los sorteos de la ONCE de la 
última semana de septiembre.

Prevenir e l envejetlmiento de los huesos
a Asociación Hispana para el estudio del me
tabolismo óseo, va a organizar por primera vez 

en Toledo la Semana de la Osteoporosis —enveje
cimiento de los huesos— del 7 al 11 de octubre. Las 
charlas, coloquios y proyección de videos y diapo
sitivas estarán dirigidos a la población y al perso
nal sanitario. « H a sta  ah ora  esta  e n fe rm e d a d  no se  
tra ta b a  y  p u e d e  p reven irse  so b re  to d o  en las m u je 
res m en o p á u sica s» señala la doctora Juana Sampe- 
dro.

Nuevos Iótales para los vednos

□ arece que por fin las Asociaciones de Vecinos 
del Casco Histórico van a tener su propio lo

cal. El alcalde ha dado el visto bueno al proyecto 
de las Consejerías de Cultura y Bienestar Social pa
ra construir un centro cívico en el solar de la casa 
de Garcilaso, en la plaza de Padilla. Las obras pue
den comenzar en el 92 y los 50 millones de presu
puesto serán costeados por las consejerías. También 
el barrio de Santa Bárbara podrá contar con un nue
vo Centro Social Polivalente —para centro cívico 
y de ancianos— a raíz de un convenio que firmarán 
el Ayuntamiento y la Consejería de Bienestar. El an
tiguo centro cívico de Santa Bárbara se quiere des
tinar por completo a centro de salud.

C O M E N Z O  A  L E V A N T A R S E  F A R C A M A .  A principios de mes se iniciaron las 
obras en el recinto ferial de la Peraleda para ubicar Farcama, que este año durará cuatro 
dias más, del 5 al 13 de octubre. Su presupuesto es de 34 millones, un 11 por 100 más que 
el año pasado, habiendo aumentado también el número de artesanos que expondrán en la 

feria de artesanía, en total 300.

S E L E C C IO N A D A  P A R A  
C R U Z A R  E L  A T L A N T IC O .
Noemi Gil Móndelo de 17 años y 
vecina de Argés, cruzará el 
Atlántico en la universidad flotante 
del barco «Guanahani», junto a 
otros 500 chicos de 35 países. 
Noemi confeccionó un tapiz 
precolombino con el que resultó 
seleccionada para participar en 
esta cuarta edición def programa 
del V Centenario: Aventura 92. 
Noemi está muy ilusionada y 
espera aprender mucho en el viaje 
al Amazonas.

mm

I N A U G U R A C I O N  D E L  C U R S O  E S C O L A R .  El pasado lunes tuvo lugar la inau
guración del curso escolar 1991/92 en la Academia de Infantería de Toledo. Por la mañana 
los alumnos de la escuela superior, media y básica asistieron a una lección magistral presi
dida por el director general del centro. Posteriormente se celebró una misa del Espíritu San

to. Por la tarde tuvo lugar una formación en el patio de armas del Alcázar.
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T O R O S  E N  G U A D A M U R . Durante esta semana se han venido celebrando las tradi
cionales fiestas en honor de Nuestra Señora de la Natividad y del Cristo de la Piedad. Entre 
los actos organizados destaca la celebración de una novillada, en la que se lidiaron cuatro 
novillos por Víctor Muñoz «Vitin» y Luis Muñoz y en la que el primer espada se llevó un buen 
susto al ser empitonado por el primero de su lote. Por supuesto, no sufrió ningún daño físico.

C O R O N A C I O N  D E  R E IN A S .  La ¡oven de 16 años, M.a Luisa Ruano Rodríguez, fue 
proclamada reina de las fiestas de Mocejón. Con el acto de coronación de la reina se inicia

ban los actos festivos que se prolongaron durante toda la semana.

T E A T R O  E N  S A N T A  L E O C A D IA . Entre los múltiples actos organizados en las fies
tas del barrio toledano de Santa Leocadia destacaron los dedicados a los niños: gimkana, 
teatro infantil, campeonatos infantiles de futboiin, ping-pong, y alegres pasacalles donde 
participó activamente la chiquillería recorriendo las calles ataviada con vistosos disfraces.

Mecano, plato fuerte 
de la Semana 

de la Juventud

La Sem ana de la Juventud que se celebrará del 
23 al 30 de septiembre en nuestra capital está ca
racterizada según palabras del concejal de Fes

tejos y Juventud Emiliano García-Page por ser «más 
fuerte que las de los dos años anteriores, es ambi
ciosa y  está muy diversificada». Esta es la tercera 
ocasión que se celebra esta sem ana especialmente 
dedicada a los jóvenes. A los cinco millones de apor
tación municipal hay que sumarle las colaboracio
nes de diversas entidades y organismos com o C aja 
Toledo, C aja M adrid, M cDonalds...

Exposiciones, teatro, deportes y actuaciones m u
sicales tendrán cabida dentro de esta sem ana que 
se iniciará el día 23 con una exposición de jóvenes 
artistas. Un cross popular, una concentración de m o
tos, slalon de minusválidos y un trofeo de fútbol- 
sala entre las distintas asociaciones juveniles serán 
los acontecimientos deportivos más destacados que 
se llevarán a cabo. Dentro de las actividades cultu
rales destaca el teatro de calle que prom ete ser un 
bonito espectáculo y la proyección de dos películas 
bastante comerciales: Un pez llamado Wanda y la 
oscarizada El club de los poetas muertos.

Las actuaciones musicales serán de lo más diver
sas desde música africana pasando por el grupo de 
folk Tahona, un concierto de C ám ara y la fiesta or
ganizada por Onda Cero que contará con la actua
ción de conocidos grupos del m om ento. Pero  sin 
duda serán Los M anolos y el grupo de m ayor rele
vancia del m om ento M ecano los platos fuertes de 
la semana. Escuchar el All my loving será totalmente 
gratuito m ientras que para  oír Hoy no me puedo 
levantar y El 7 de septiembre entre otras m uchas 
será necesario abonar 1.600 pesetas. Las conversa
ciones para  lograr traer al grupo núm ero uno del 
m om ento han sido largas y duras, pero finalmente 
el día 24 estarán en la plaza de toros actuando.

NURIA SASTRE
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Siete días Montes-Los Yébenes
SE HACE SABER. ..
El tentro de salud de Menasalbas 
comenzará a construirse a final de mes

E l centro de salud de Menasalbas comenzará a 
construirse a finales de este mes según el alcal

de Eduardo Sánchez que explicaba al respecto: «Tan 
sólo falta la confirmación definitiva del director del 
Insalud». El centro de salud dará servicio no sólo 
a Menasalbas, también a los pueblos de alrededor 
—Calvez, Ventas, Cuerva, San Pablo, San Martín— 
y está presupuestado en 92 millones de pesetas.

Faltan profesores en los Navalmorales

E l Colegio San Francisco de los Navalmorales 
tiene graves dificultades para iniciar el nuevo 

curso según su director José Antonio Ruiz ya que 
a tan sólo unos días de la nueva andadura escolar, 
aún faltan siete profesores. Claro ejemplo del des
control es el hecho de que de los cuatro claustros 
que había preparados tan sólo se ha podido celebrar 
uno. Para José Antonio Ruiz la responsabilidad re
cae en la Dirección Provincial de Educación que pla.- 
nifica muy tardíamente el destino de los profesores.

Un vedno de Mora denuncia en Industria 
la existenda de pozos peligrosos

F rancisco García Sánchez, vecino de Mora, ha
presentado ante el jefe de servicio de Minas de 

la Delegación Provincial de Industria un escrito en 
el que expresa su malestar por la existencia de po
zos peligrosos en el término municipal. Es el caso 
y según Francisco del pozo sin brocal existente en 
el camino de la Mata a 300 metros de Mora, o el 
pozo propiedad del Ayuntamiento que hay en el ca
mino de la Antigua a 350 metros de la población, 
que aunque con brocal el agujero está tapado bur
damente con piedras. Francisco García que sufrió 
la pérdida de un nieto cuando cayó en un pozo de 
huerta, considera el hecho ilegal y refiere en el men
cionado escrito: «Deseo la normalización de esta si
tuación dentro de la legalidad más escrupulosa».

Expuesto a l públito e l prim er plan 
urbanístito de Ventas

H scasos días lleva abierta al público la aproba
ción inicial de las normas subsidiarias de pla

neamiento municipal de Ventas con Peña Aguile
ra. Por primera vez se ha establecido en esta locali
dad un plan urbanístico con el que se ordenará de 
forma racional el territorio municipal, establecien
do zonas de uso industrial, de uso residencial y zo
nas verdes. Hasta ahora la única figura existente era 
un proyecto de delimitación de casco urbano.

A M B U L A N C IA  P A R A  N A  V A H E R M O S A . Con motivo de las tiestas patronales 
de Nava hermosa, la Cruz Roja en colaboración con el Ayuntamiento celebró un sorteo de 
una Vespino. Los beneficios serán para la adquisición de una ambulancia por valor de cua
tro millones de pesetas que estará a disposición de los pueblos de Navahermosa, Menasal
bas, Gálvez, San Martin de Montalbán, Cuerva, San Pablo de los Montes, Navas de Estena 

y Hontanar. El afortunado de la rita fue David Miguel con la papeleta 1.067.

C A M P E O N A T O  D E  B L A N C A  Y  D O M IN O  E N  O R G A Z .  El cuarto concurso 
de blanca y dominó organizado por el hogar del jubilado Cid Campeador de Orgaz tuvo lu
gar recientemente y en él resultaron ganadores, Juan Ruiz y Juan Sastre en blanca y la pa
reja formada por Florencio Rodríguez y Julián Villarrubia en dominó. Los segundos clasifi
cados en blanca fueron José Velasco y Vidal Sastre y en dominó, Félix de la Cruz y Esteban 
Pérez. Por otra parte, el mismo hogar del jubilado ha preparado una excursión a Benidorm 

a partir del dia 13.

D IA Z  M IG U E L  E N T U S IA S M O  A L  P U B L IC O  D E  N A V A L U C IL L O S .  Elen-
trenador nacional de la selección de baloncesto, Diaz Miguel, supo contactar con los veci
nos de Los Navalucillos en el pregón que dio con motivo de las fiestas patronales en honor 
de la Virgen de las Saleras. Con notas de humor instó a la juventud de Los Navalucillos 
a la práctica del deporte. El entrenador habló de la nostalgia que sentía al recordarle este 
tipo de fiestas su infancia en Consuegra, pueblo natal de su padre y entregó además los 

premios a los ganadores del campeonato de wateqroto local.
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honor de la Virgen de Finibusterre daban comienzo el pasado martes con la coronación co
mo reina de Gemma Juárez. El acto se celebró en el paseo de la glorieta, asistiendo al mis
mo numeroso público a pesar del desagradable viento que se levantó. Gemma, una vez co
ronada reina de las fiestas, coronó a la infantil, trina García, a Carolina Garrido reina de los 
emigrantes, a Manoli Pastrana reina de las asociaciones y analmente a Elena Sevillano co

mo reina del deporte.

CENTENARIO EN VENTAS. Nicolás Dacuña Gómez es un ancianito de Ventas con 
Peña Aguilera al que el pasado martes se le rendía un cariñoso homenaje en sus 100 años 
de vida. Nicolás no pudo esconder la emoción del momento y con razón ya que la práctica 

totalidad del pueblo se volcó en el entrañable acto.

OFRECIMIENTO EN SONSECA. Sonseca terminó ya sus fiestas, ahora los son
secanos se recuperan de unos días intensos de juerga pero en su memoria también quedan 
unas jornadas de especial devoción religiosa. En la foto momentos del ofrecimiento a la 
Virgen de Los Remedios, imagen por la que los vecinos de Sonseca sienten especial devoción.

Feria de Los Navalucillos

Cortos, gente y procesión

En las fiestas de Los Navalucillos, el pueblo donde 
nadie es forastero, no hay que ir a buscar tómbo
las, ni caballitos del tío-vivo, ni hay que dejarse el 

dinero en los puestos de chochonas, ni perder los oídos 
entre los abrumadores ruidos de los cochecitos de cho
que. En las fiestas de Los Navalucillos no hay nada de 
lo que estamos acostumbrados a ver en las fiestas de 
otros pueblos. Pero allí están todos el día de la fun
ción, los presentes y los ausentes, los que están en el 
pueblo todo el año y los que vienen sólo el día de la 
patrona. Allí nadie se queda en su casa, todos van a 
la plaza a beber un corto detrás de otro por el intermi
nable rosario de bares. En eso consiste la fiesta, en sa
ludar a gente que se ve de año en año y en beber cerve
za, eso sí, acompañada de su tapita de carne en fiam
bre, de bondejo, de conejo al ajillo, de jamón o de cual
quiera de las mil cosas con que en este lugar agasajan 
al paladar. En eso son unos maestros. Y luego la pro
cesión de la Virgen de las Saleras, a la que va todo el 
pueblo, aunque muchos no vuelvan a acordarse de la 
religión durante el resto del año. Singular procesión la 
de esta virgen, a la que han encumbrado en una mo
numental carroza y a la que se sigue yendo descalzo 
o de rodillas para cumplir alguna «manda» por algún 
favor recibido por intercesión de la patrona. En la pro
cesión no hay filas ni orden, sólo gente que camina des
de la plaza de la iglesia hasta la ermita, acompañando 
a la imagen con una vela encendida en la mano, que 
ha podido ser comprada a cualquier muchacho de los 
que van pregonándolas al grito de ¡velero, velas! Y, 
sin embargo, el otro día, el día 8, fácilmente se podrían 
haber contado 9.000 o 10.000 personas vestidas de do
mingo, que ahora vienen de Madrid, de Toledo o de 
Barcelona con la misma alegría con la que antes ve
nían de las labranzas. Así es la feria de Los Nava- 
lucillos, una mezcla de «cortos», gente y procesión, 
que muestra su alegría en la calle y no necesita de 
más jolgorio para pasarlo en grande.
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Siete días La Mancha

SE HACE ...
Día de la vaquilla en Dos Barrios

□ 1 lunes 16, en la localidad de Dos barrios se ce
lebra el Día de la vaquilla. Más de 200 personas 

participan en un concurso de caldereta, cuyo princi
pal ingrediente es la carne de las vaquillas que se 
han toreado durante tres días en la plaza del pueblo. 
Para todos hay un trofeo de recuerdo. La degusta
ción de caldereta pone broche final a las fiestas pa
tronales, en honor a la Virgen del Rosario, que abrió 
el presidente de la Diputación, quien impuso la ban
da a la reina del 91, María Pilar Montoro y a su 
corte de honor.

la  Casa del Ano  del Toboso se tonvertirá 
en Casa de Cultura

ÍTI atividad Martínez, alcaldesa del Toboso, ade- 
Uku lantó para BISAGRA, la intención que tiene de 
rehabilitar diversos edificios municipales situados en 
el casco antiguo. Así, el primer proyecto que se aco
meterá, será la rehabilitación del antiguo pósito del 
siglo XVI, denominado Casa del Arco, para conver
tirlo en Centro Social Polivalente, que albergue una 
Casa de la Cultura, donde los jóvenes puedan reunir
se y ofrecerles actividades culturales. Martínez tam
bién indicó que «la Residencia de Ancianos, que lle
va cuatro años paralizada, se pondrá en marcha el 
próximo mes de enero, una vez se disponga de as
censor y una bañera geriátrica».

Consuegra homenajea a sus patronos

n  a Virgen de la Blanca y el Cristo de la Vera 
Liria Cruz, patronos de Consuegra serán venerados 
por los consaburenses durante los próximos días en 
la localidad. Las fiestas grandes comenzarán el día 
20 hasta el 25. María Angeles Villarejo es la Dulci
nea y acompañada de su corte de damas será las en
cargada de llevar la ofrenda floral a la Virgen.

Temor a las inundationes en Quero

1 1  a población de Quero sintió temor el otro día 
U  en el que cayeron fuertes lluvias al recordar las 
inundaciones de hace dos años, que se saldaron con 
3.000 millones de pérdidas y que según su alcalde, 
Santiago Ruiz (PP) «la Junta todavía no ha pagado 
a un vecino los cinco millones que prestó por el al
quiler de las máquinas para sacar el agua. Necesi
tamos un aliviadero, que Renfe tapó hace años al 
su leste de la vía, cerca del río Cigiiela-Guadiana v 
que después no se nos permitió abrir de nuevo. Esto 
hace que cuando caen las lluvias las tierras de alre
dedor corran el peligro de inundarse», añadió Ruiz, 
quien se siente olvidado de Toledo psicológicamente 
al estar su pueblo más cerca de Ciudad Real que de 
la Ciudad Imperial.

L O S  M E J O R E S  D E  L A  R E G IO N . A juicio de la Sociedad de Cazadores de 
Villafranca de los Caballeros, los tres tiradores que obtuvieron la mejor media en todas las 

competiciones celebradas de tiro a la codorniz fueron: Basilio Murillo, de Ciudad Real, 
con 9,8 puntos; Juan Maroto, de Toledo con una media de 9,4 y Javier Gómez, de Toledo 
con 9,4. Los trofeos los entregaron, el concejal de deportes, el alcalde de Villafranca y el 

tesorero de la sociedad. En la foto un momento de la entrega de trofeos.

T O D O S  P O R  L A  R A D IO . Estas son las almas de la emisora municipal de la Guardia, 
que saldrá por las ondas el día de las fiestas. De izquierda a derecha Rafael Manzanares 
(Presidente de Los Amigos de la Guardia), Víctor Hernández (director y periodista); José 

Antonio de la Cruz, que sostiene en las manos el logotipo de la emisora (técnico y 
locutor); Maribel García (programas musicales y de ocio) y Juan José Juárez (relaciones 

públicas y futuro publicista.

C E N T E N A R IO . Lamberto Pérez Merino 
cumplió cien años el día del Centenario de 
la Inundación del Amarguillo. Consuegra 
ha querido rendir un homenaje a este 
hombre que siempre se ha caracterizado 
por el amor tan profundo que ha sentido 
por su tierra. Según su hija Josefa, que 
vive con él y le cuida «está muy bien. 
Cuando tenía 60 años le dio un infarto y le 
dijeron que le quedaban 3 meses de vida, 
pero a partir de los 80 se recuperó y está 
estupendamente».
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E X IT O  D E  P U B L IC O . Más de dos mil personas se citaron en el coso taurino de 
Ouintanar para presenciar la novillada sin picadores que se celebró para captar fondos 
que se destinarán a la rehabilitación de la ermita de San Sebastián y a los arreglos de la 

parroquia. Si nuestros cálculos no nos fallan se recaudaron un poco más de un millón de
pesetas.

L A  M E J O R  L A  T O R E R A . La única mujer torera, francesa para más señas, fue la que 
realizó la mejor faena de la tarde, en la que se lidiaron toros de Martin Alcalde, de Jaén y 
Rescampo, de Quero. Presidió el espectáculo el torero retirado, Adelardo Vergara, ídolo 

en Ouintanar, debutó en esta plaza el 18 de julio de 1954.

M IE D O  A L  A G U A . La población de Ocaña volvió a sentir miedo al ver cómo caía el 
granizo el pasado día 4. Los campos no se llegaron a inundar plenamente pero algunas 
zonas se resintieron. Por la zona, en Dos Barrios fue quizás más grave y se dejará sentir 
en la cosecha de la vid. Otras zonas afectadas son las de Corral, Villatobas y La Guardia. 

Los técnicos de Agricultura se desplazaron hasta Ocaña, pero apreciaron que no eran 
considerables los daños.

Manuel Goya, alcalde socialista de Ouintanar de la Orden.

Asistencia a domicilio 
en Quíntanar

La Corporación Municipal de Quíntanar aprobó realizar 
un estudio de viabilidad, para poner en marcha, por pri
mera vez en la localidad, un servicio de asistencia a do

micilio, dirigido principalmente a la población de la tercera 
edad, a los disminuidos y a las personas que lo necesiten 
temporalmente. El Ayuntamiento estudiará las necesidades, 
para ver el número de personas que lo precisa y así poder 
contratar pronto a quienes las puedan atender a domicilio.

Este servicio, tan necesario en un municipio pasó casi 
inadvertido, al estar rodeado de polémica, por el caso Ma
ría Gallego. Los concejales del PP solicitaron la dimisión 
de los socialistas Miguel Angel Muñoz y Manuel Jimé
nez, por enviar a las limpiadoras a blanquear la plaza, pero 
el alcalde, Manuel Goya, no la aceptó. Los populares re
currieron a la moción de reprobación, pero Goya tampoco 
quiso, y así, con los ánimos crispados y un salón de plenos 
lleno de familiares de María Gallego (la limpiadora que 
resultó herida cuando blanqueaba la plaza de toros), y de 
compañeras suyas, las acusaciones iban en aumento.

Según Goya «lo único que nos preocupa es el estado en 
que pueda quedar esta mujer, pero lamento que la gente 
quiera instrumentalizar el hecho de forma bastarda, pues 
si alguien acusa, que lo haga con datos en la mano y no 
sin pruebas».

El portavoz del, PP Juan Justo Botija, por su parte, in
formó a BISAGRA que «actuaremos de acusación popular 
en el juicio que se celebre en base a la denuncia presenta
da por la familia de María Gallego».

El miércoles en Radio Quíntanar, Juan Justo Botija, el 
hijo de María Gallego Julián Manjavacas y el concejal de 
personal y teniente alcalde socialista, Miguel Angel Muñoz 
protagonizaron un reñido debate acerca de los hechos.

Julián Manjavacas dijo que «mi madre tuvo miedo de 
Miguel Angel Muñoz, que es el director del colegio donde 
trabaja de limpiadora, desde el mismo momento en que le 
vio incluido en las listas socialistas». Según señalaron 
fuentes del PP. María Gallego, todavía no está bien, sufre 
pérdidas de memoria y tiene problemas en un ojo.

Pero para el alcalde, la versión de sus concejales es la 
verdadera, porque no existe ninguna denuncia respecto a 
que se hubiera amenazado a las trabajadoras de despido y 
«los únicos que■ hemos aportados datos en el pleno hemos 
sido nosotros».

CARMEN RINCON
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Siete días Saqra-Torrijos

SE HACE SABER...
El Altalde de Alameda pregunta 
sobre la droga

□ raíz de las denuncias realizadas ante nuestra revis
ta y en vista de los rumores que corren por el pue

blo sobre el presunto tráfico de drogas que tiene lugar 
en Alameda de la Sagra, el alcalde, Mariano Hernán
dez, decidió tratar dicho tema en el pleno que se cele
bró el viernes día 13. El primer edil señaló a BISA
GRA que los vecinos no le han comunicado nada con
creto sobre tráfico de estupefacientes en la localidad 
«por lo que no he podido hacer las averiguaciones ne
cesarias que darían lugar a las correspondientes actua
ciones de las autoridades, pero de todas formas en la 
sesión plenaria preguntaré a los miembros del ayunta
miento y a los asistentes si tienen algo que decir o so
bre lo que informar a la alcaldía en materia de drogas».

Cartel de lujo en Yuntlillos

Hon motivo de las fiestas en honor de Nuestra Seño
ra de la Salud, el Ayuntamiento de Yunclillos ha 

organizado para el domingo día 15 un festival taurino 
que contará con un cartel de lujo. Los espadas Manili, 
Morenito de Maracay y El Soro, junto al novillero de 
la Escuela de Tauromaquia de Toledo, Eugenio More
no, lidiarán cuatro novillos de la ganadería de los He
rederos de Domingo Martín-Peñato de Urda. Según 
la alcaldesa, Julia Serrano, «la corrida es el punto 
fuerte de unas fiestas que terminarán el 16 de septiem
bre».

Canalizadón del arroyo de Carrlthes

□ as obras para canalizar la prolongación del Arroyo 
de las Viñas en la localidad de Carriches van a ser 

adjudicadas en breve, según informó el alcalde, Mar
tín Rumbero. Con un presupuesto de cinco millones 
de pesetas (cantidad subvencionada casi en su totalidad 
por la Consejería de Política Territorial) va a suponer 
una prolongación de unos 300 metros. El primer edil 
señaló que dicha canalización será muy beneficiosa pa
ra el municipio «puesto que se va a eliminar un foco 
de infección donde abunda la suciedad, las ratas y los 
mosquitos».

A P E R IT IV O  A  C A B A L L O , ta feria de lllescas mantuvo otro año más sus tradiciones 
como la que refleja la fotografía en la que se pueden ver a algunos vecinos que en carros 

o a caballo recorriendo el pueblo para tomar el aperitivo.

P A E L L A  G IG A N T E  E N  N U M A N C IA . Con una gran paella celebraron los vecinos 
Numancia de la Sagra el inicio de sus fiestas en honor del Santísimo Cristo de la 

Misericordia que finalizarán el día 18 de septiembre.
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C A M P E O N A T O  D E  G A L G O S  E N  F U E N S A L ID A . Ocho perros resultaron 
clasificados para el Campeonato Nacional de Galgos tras resultar vencedores en el 
Campeonato de Castilla-La Mancha que se celebró el pasado día 8 en Fuensalida.
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La Asociación Cultural de Danza 
“Inmaculada Concepción” de Escalona, 

viaja por la provincia

"Llevar el folklore por los 
pueblos es hacer cultura"

Baile clásico español, malagueñas, alegrías, fandangos, 
pasodobles y boleros recorren los pueblos de nuestra 
provincia de la mano de la Asociación Cultural de 

Danza «Inmaculada Concepción" de Escalona. Fundada 
en 1985, en la actualidad está compuesta por 46 jóvenes de 
4 a 16 años «que llevan el folklore por los pueblos porque 
es una forma de hacer cultura», según su presidenta, Higi- 
nia González Asensio.

Esta asociación está pasando apuros económicos, por lo 
que la responsable pide «la confianza y el apoyo de iodo el 
pueblo para seguir adelante, ya que de lo contrarío el gru
po podría desaparecer». A pesar de que no reciben sub
venciones de ningún tipo y actúan gratuitamente en base a 
intercambios culturales con otras localidades «los distintos 
ayuntamientos suelen entregarnos distintas cantidades pa
ra que cubramos los gastos de desplazamiento, con ese di
nero y las cuotas de los socios nos mantenemos como po
demos».

Higinia González, manifiesta estar muy agradecida al 
Ayuntamiento de Escalona por haberles cedido un local 
para ensayos en la Casa de Cultura, que en estos momentos 
se está habilitando, «y por dedicarnos el primer día de las 
fiestas para que representemos nuestro programa, que es 
nuevo cada año y conlleva la adquisición de un nuevo ves
tuario. Así como por la estrecha colaboración que tiene 
con nosotros».

Durante lo que va de año han actuado en Escalonilla, 
Santa Cruz de Retamar, Santa Olalla y Maqueda, te
niendo previsto desplazarse el 21 de septiembre a la locali
dad madrileña de Getafe.

Para Juanita López, profesora del grupo de danza, el 
éxito de «Inmaculada Concepción» se debe a que realizan 
números clásicos muy «buenos y muy difíciles, lo que nos 
ha hecho ganarnos el respeto de los vecinos de Escalona y 
de los municipios que hemos visitado». Por ello, y cons
cientes de la labor que realizan, el próximo año solicitarán 
ayudas a la Consejería de Cultura con objeto de paliar su 
difícil situación económica y evitar la desaparición de la 
asociación.

ANA M. PASTOR

S E M A N A  C U L T U R A L  E N  B U R U J O N . La Asociación Cultural «La Barranca» de 
Burujón celebra en estos días la Vil edición de su Semana Cultural en la que no han 

faltado las reinas. Aunque no muy jóvenes su buen humor ha destacado en todos los 
actos organizados.

R E C A S  E N  F IE S T A S . La localidad de Recas celebró del 5 al 9 de septiembre sus 
fiestas patronales en honor de Nuestra Señora de la Oliva. Las reinas y sus damas de 

honor (en la foto) presidieron con su alegría y belleza todos los actos organizados por el 
Ayuntamiento.

E N C IE R R O  E N  M E N T R ID A . Los mozos de Méntrida tuvieron oportunidad de 
demostrar su buena forma física y valentía durante los encierros organizados durante las 

fiestas que se celebraron estos días en honor de su patrona Nuestra Señora de la 
Natividad.
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Economía
Tensiones
entre los sindicatos 
y la Dirección 
de Trabajo
La denuncia puesta por el director 
provincial de Trabajo, Guillermo 
Gómez, a los sindicalistas que hace 
unos meses ocuparon los despachos 
de la Dirección Provincial ha 
causado fuertes tensiones entre esta 
dirección y los dirigentes sindicales 
de CCOO y UGT. La autoría de la 
denuncia se ha descubierto 
coincidiendo con el juicio que 
debería haberse celebrado el pasado 
martes, y que finalmente fue 
aplazado hasta octubre por la 
incomparecencia de uno de los 
encausados. Los dirigentes sindicales 
ocuparon el pasado 1 de febrero el 
despacho del director provincial para 
exigir la rehabilitación de sus 
locales. La acusación que pesa sobre 
ellos es la de ocupación ilegal.

Huelga de secretarios 
judiciales para 
los próximos días
La Asamblea de Secretarios Judiciales 
de Castilla-La Mancha acordó el 
pasado mes de julio convocar una 
huelga para los días 17, 18 y 19 de 
septiembre. Esta convocatoria se 
realiza secundando la convocada por 
Madrid y numerosas provincias, según 
la nota de prensa del Comité de 
Huelga. El seguimiento de la huelga 
podría impedir la celebración de juicios 
previstos para esas fechas, aunque es 
previsible el establecimiento de 
servicios mínimos. En Toledo trabajan 
un total de 18 secretarios judiciales.
50

Próxima reunión 
de ASAJA 
<on el consejero 
de Agricultura
Los dirigentes de la organización 
agraria ASAJA mantendrán el próximo 
día 18 de septiembre una reunión con 
el consejero de Agricultura, a lo largo 
de la cual se planteará la financiación 
del sector agrario, entre otros temas. Lo 
que se pretende es que queden 
reflejadas soluciones para la crisis 
actual, para las estructuras e 
infraestructuras del mundo agrario y, 
por supuesto, soluciones a medio y 
largo plazo de cara a la nueva 
reconversión, según el Comité 
Ejecutivo Regional reunido la pasada 
semana. Asimismo se pedirá la 
jubilación anticipada para el sector a 
los 55 años.

Entrevista de Perlines 
y Díaz Ropero
El secretario regional de CCOO, José 
María Díaz Ropero, se reunió el 
pasado miércoles con el consejero de 
Economía y Hacienda, Isidro 
Hernández Perlines, quien informó 
acerca de los presupuestos de Castilla- 
La Mancha para el próximo año, que 
no serán restrictivos y mantendrán la 
línea de crecimiento. Asimismo, a lo 
largo de la entrevista se habló del tema 
de la fusión de las cuatro Cajas de 
Ahorro de la región. En este sentido, el 
consejero indicó al dirigente sindical 
que en ningún caso se perderían 
puestos de trabajo, ya que el objetivo 
es ampliar los servicios y no 
restringirlos.
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Los manjares de " DelUates 
y Repostería Adolfo"
El empresario toledano Adolfo Muñoz ha puesto en marcha 
en el mismo corazón de la calle Hombre de Palo, de Toledo, 
un establecimiento dedicado a la venta de los más 
suculentos manjares del mercado nacional e internacional. 
Delicatés y Repostería Adolfo, que así se llama el 
establecimiento, ofrece una exquisita selección, desde caviar 
iraní y foi de uoi, hasta una variada gama de quesos de 
primera calidad, así como bombonería fina y los me jores 
vinos y cavas franceses y españoles.

Caja Toledo inaugura ofídna 
en Aranjuez
Caja Toledo inauguró el lunes su primera oficina en la 
provincia de Madrid, concretamente en la localidad de 
Aranjuez. La entidad contaba ya, desde 1983, con una 
oficina en la capital de España. Con éste son 174 los 
establecimientos que integran la red comercial de Caja 
Toledo. En la inauguración estuvieron presentes el 
presidente de la entidad, Francisco Hernaz, su 
vicepresidente, Miguel Angel Morales, y el director 
general, Sandalio De Castro, todos ellos en la imagen.

Mat Computer, al servido del diente
Jesús Albarrán, Mario Torán, Alfredo Fernández y Juan 
Carlos Barranco pusieron en marcha hace un año la 
empresa Mat Computer, dedicada a la distribución de 
equipos informáticos. Para finales de año esperan abrir su 
segundo establecimiento en Talayera de la Reina, y es que 
el negocio parece que va viento en popa, ya que basan todo 
su esfuerzo en el servicio al cliente.

Perlines desmiente que 
Toledo vaya a liderar 
la fusión de las cajas

E l consejero de Economía, Isidro Hernández Per
lines, desmintió rotundamente a esta revista una 
información aparecida en un diario económico na
cional según la cual la Caja de Toledo, al ser la mayor 

de las cuatro entidades bancadas, lideraría el proceso 
de fusión recientemente iniciado. Hernández Perli
nes, que se define a sí mismo como impulsor y árbitro 
de este proceso, manifestó tajantemente que el único 
liderazgo de Caja Toledo iba a ser «animar el proceso 
de fusión, pero sin ningún peso específico especial, ya 
que se trata de la fusión de cuatro cajas sin la prepo
tencia de ninguna de ellas».

Asimismo, Juan Antonio Nuevo, presidente de la 
Caja de Guadalajara ha desaprobado la fusión de las 
cuatro cajas si ello conlleva el liderazgo de la Caja de 
Toledo, según una agencia de noticias. Para éste, cual
quier proceso «debe iniciarse en términos de igualdad 
e independencia de las cuatro entidades».

Por otra parte, el pasado viernes, 13 de septiembre, 
se reunieron en Albacete los presidentes y directores 
de las cuatro entidades, además del consejero de Eco
nomía, el director general de Política Financiera y el 
director general de Inspecciones del Banco de España, 
invitado especialmente por Hernández Perlines.

Como fruto de esta reunión estaba prevista la firma 
de un acuerdo de la renovada Federación de Cajas de 
Ahorro de Castilla-La Mancha, acuerdo de voluntad 
de fusión por parte de las cuatro cajas. Asimismo en 
esta reunión se renovaron los cargos directivos de la 
federación en la que resultó elegido presidente de la 
misma Fernando Novo.

Con anterioridad a esta reunión, el 5 de septiembre 
se celebró en Toledo la primera reunión en la que se re
tomaba el tema de la fusión. En ella, los presidentes de 
Caja Toledo, Francisco Hernanz; de Albacete, Fer
nando Novo y de Cuenca y Ciudad Real, Angel Al
varo -elegidos por órganos de gobierno en los que los 
socialistas tienen mayoría- reiteraban la necesidad de 
fusión como único futuro para las cajas. Sólo Juan An
tonio Nuevo, de la Caja de Guadalajara, mostró mayo
res reticencias. Esta es la única entidad cuyos órganos 
de gobierno están controlados por el Partido Popular.

B. JIMENEZ
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McDonalds es uno de los lugares preferidos por el turismo extranjero.

Balance negativo durante los meses de verano

“ Menos turismo y además... más pobre”
Toledo capital ha experimentado durante los meses de julio 
y agosto un notable descenso del número de visitantes res
pecto al mismo periodo del año anterior, tal y como lo de
muestra el hecho de que el número de consultas en las ofici
nas de turismo fuera un 35 por 100 inferior al de 1990. Según 
los expertos, todavía siguen coleando las consecuencias de 
la guerra del Golfo Pérsico, aunque también apuntan que mu
cho turismo extranjero está esperando la España de 1992.

E l número de visitantes 
que acudieron a las ofici
nas de turismo de la 

Puerta de Bisagra y Zocodo- 
ver ha disminuido durante 
los meses de julio y agosto de 
este año un 30 por 100 res
pecto al mismo periodo del 
año pasado, según los datos 
facilitados por la Delegación 
de Industria de Toledo. Ha 
sido el turismo extranjero en 
donde más se ha notado la 
bajada de visitantes, aunque 
tampoco se han cumplido las 
expectativas de que sería el 
turismo nacional el que man
tendría el nivel de años ante
riores ante el ya previsto des
censo de extranjeros.

El balance turístico de es
te verano lo resumía en po
cas palabras el propietario de 
uno de los campings de To
ledo, Luis Alonso, quien ma
nifestaba que «ha habido 
menos turismo y  más pobre 
que otros años». El número 
de visitantes campistas no es 
52

muy significativo, pero sí in
dicativo de cuál ha sido la tó
nica general. Si otros años el 
turismo de tienda de campa
ña era en Toledo fundamen
talmente extranjero, «el tu
rismo nacional ha salvado un 
poco el de fuera», según Luis 
Alonso. Miguel Angel Mar
tínez, propietario de otro 
camping de la capital coinci
día con su colega en que el 
mes de julio fue especialmen
te flojo, con una ocupación 
en torno al 50 por 100, en 
tanto que en agosto se recu
peró el nivel llegando a un 80 
por 100, pero ningún día fue

necesario poner el cartel de 
«completo».

Para Luis Alonso, el pro
blema no es tanto la cantidad 
como la calidad, es decir, que 
las personas que suelen prac
ticar campismo en Toledo no 
disponen de muchos recursos 
económicos y por tanto no 
dejan muchas divisas en la 
capital. Aproximadamente el 
60 por 100 del turismo cam
pista es extranjero, funda
mentalmente franceses, ho
landeses, alemanes e italia
nos. Pero cada vez son más 
los españoles que deciden ha
cer turismo de esta forma, se

gún Miguel Angel Martí 
nez.

Ocupación hotelera

La ocupación hotelera du
rante los meses de julio y 
agosto, aun siendo algo más 
baja, no ha tenido un descen
so tan espectacular. Por 
ejemplo en julio, la media es
tuvo situada en torno al 47,5 
por 100, casi 10 puntos por 
debajo del mismo mes del 
año pasado. En el mes de 
agosto, los porcentajes de 
ocupación han sido muy si
milares, con una pequeña va
riación de 0,29 puntos res
pecto al año pasado. En este 
mes, la ocupación media al
canzó el 62,96 por 100.

Alfredo Avramoff, direc
tor del Hotel Beatriz, ratifi
caba el mantenimiento de ese 
nivel de ocupación. «Noso
tros no dependemos del turis
mo de paso, sino que conta-
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¡nos con que grupos contra
tados previamente, grupos de 
empresas y  en general clien
tes que ya nos conocen», ex
plicaba. El hecho de que el 
hotel cuente con una fabulo
sa piscina le añade un atrac
tivo más, lo que hace que en 
el mes de agosto pueda alcan
zar niveles de ocupación de 
hasta el 80 por 100.

Los clientes del Beatriz son 
en su mayoría turistas nacio
nales, aunque también algu
nos japoneses contratados a 
través de los touroperadores. 
Según Avramoff, la tempo
rada alta para el hotel toda
vía no ha terminado y las 
previsiones para este mes de 
septiembre son bastante bue
nas, gracias al denominado 
turismo de empresas y con
venciones.

Precisamente, uno de los 
proyectos más importantes 
para fomentar este tipo de 
turismo se halla de momen
to estancado.

Se trata del Hotel Tavera 
de cinco estrellas que tenían 
proyectado construir «los Al
bertos» pero que según algu
nas fuentes «no está muerto, 
pero sí dormido por ahora». 
Según estas fuentes, «el 
Ayuntamiento no hizo hinca
pié en que el proyecto se rea
lizara en Toledo, así que los 
promotores, al ver que no 
había facilidades se desilusio
naron». La comisión de pa
trimonio paralizó en su día el 
proyecto al exceder la volu- 
metría permitida para la ciu
dad, y posteriormente se pre-

J L a  ausencia de turistas norteamericanos y 
japoneses ha sido la más notable, y con ella 

la falta de visitantes con más dinero.

entó el proyecto reformado, 
)ero hoy por hoy todo está 
mrado.

Los planes del hotel del 
hospital de Tavera contem- 
úaban una inversión de 
1.400 millones de pesetas, y 
:n ellos estaba incluida la 
instrucción de un palacio de 
Congresos. Al parecer, el en
riamiento del proyecto se 
lebe también a que las nego- 
áaciones para la cesión del

seguir turismo de calidad en 
Toledo, ya que hay gente con 
mucho dinero que no viene a 
Toledo sólo por el hecho de 
que no exista ni un solo ho
tel de cinco estrellas».

Touroperator

Para Ismael Recio, geren
te del único touroperator que

El turismo social suple en buena medida la ausencia de otro tipo de visitantes.

existe en Toledo, «el turismo 
este año ha sido muy irregu
lar. Los meses de mayo y  ju 
nio han sido buenos, pero ju 
lio y  agosto han sido flojos». 
Ismael Recio explicaba que a 
nivel general, el mercado ja
ponés ha descendido un 42 
por 100 en toda España, «y 
Toledo es un punto de visita 
básico para los japoneses». 
Según esta fuente, el hecho 
de que el próximo año se ce
lebre en España la Exposi
ción Universal de Sevilla y las 
Olimpiadas de Barcelona 
«hace que los japoneses ha

yan decidido venir en el 92 en 
lugar de! 91».

Por otra parte, Ismael Re
cio decía que tanto el turismo 
japonés como el norteameri
cano necesitan más atención, 
pero se encuentran con el 
problema de que la promo
ción en estos países es costo
sísima. Por ejemplo explica
ba que recientemente Toledo 
Servicios Turísticos había en
viado a Japón, Canadá, Es
tados Unidos y Alemania 400 
carpetas de promoción, «y 
sólo en sellos hemos tenido 
una factura de 1.200.000 pe

ía  afluencia de turistas a los campings toledanos ha descendido notablemente respecto al año pasado.

suelo con el Patronato de la 
Casa Ducal de Medinaceli, 
administradora de Tavera, 
no eran fáciles, y los promo
tores pretendían conseguir 
más años de cesión del terre
no. Aunque de momento to
do está paralizado, no se des
carta que pueda retomarse ya 
que en Madrid está presenta
do el expediente para la soli
citud de incentivos regionales 
para este proyecto.

Según estas fuentes, la 
construcción del hotel de cin
co estrellas en Tavera «es una 
oportunidad única para con
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La Casa del Greco tuvo en el mes de agosto 9.000 visitantes menos que en ese mes de 1990.

monumentos histórico-artís- 
ticos. También estos datos 
son poco alentadores y no so
lamente los relativos a los 
meses de julio y agosto, sino 
también a los anteriores. Por 
ejemplo, durante el primer 
semestre del año, la Casa del 
Greco era visitada este año 
por 13.000 personas menos 
que el año anterior. Y en el 
mes de agosto, este mismo 
monumento perdía 9.000 vi
sitantes respecto a 1990. 
También San Juan de los Re
yes y Santo Tomé han expe
rimentado bajadas importan
tes en cuanto a afluencia. 
Solamente, y como excep
ción, hay que destacar que la 
Sinagoga del Tránsito incre
mentó sus visitas. De los 
28.000 turistas que pasaron 
por aquí en agosto del año 
pasado, se ha subido a más 
de 30.000 en agosto del ac
tual.

Sin embargo, el monu
mento histórico más visitado 
en Toledo, la catedral prima
da, no aporta ni un solo da
to acerca de cuántos turistas 
han pasado por ella. Al pa
recer, el deán de la catedral 
se negó a dar información 
desde el año pasado, después 
de que recibiera algunas crí
ticas acerca de la falsificación 
de los datos. La catedral pri
mada, aparte de ser la más 
visitada, es uno de los monu
mentos más caros de ver.

Un sector directamente im
plicado en el turismo es el 
del comercio de artesanía y 
también aquí se ha notado el

setas». Asimismo indicaba 
que una campaña publicita
ria en las revistas del ramo de 
estos países era carísima, im
pensable para esta empresa 
creada en el mes de noviem
bre del año pasado.

Desde entonces, y según su 
gerente, se habían captado 
un total de unas 1.600 perso
nas en grupos turísticos, que 
podrían haber sido muchas 
más si no hubiera estallado el 
conflicto del Golfo. Según 
Recio, tenían reservadas unas 
5.000 plazas, pero después de 
aquel conflicto «de las 5.000 
quedaron 50 sin cancelar».

La bajada de los otros 
mercados turísticos hasta 
54

ahora «fieles» a España, es
to es, franceses e italianos, la 
interpretaba Ismael Recio co
mo «problemas estructurales 
y  coyunturales de todo el sec
tor». En este sentido mani
festaba que la crisis ha afec
tado a toda España, con la 
excepción de Baleares y Cos
ta Brava, «pero aquí en To
ledo hemos pagado el pato de 
la crisis general».

Monumentos históricos

Otro de los indicativos im
portantes acerca del turismo 
en la capital toledana es la 
afluencia de visitantes a los

En septiembre se espera una recuperación del turismo, que aunque no es muy abundante, 
tiene más recursos.

bajón. Pedro Espinosa, se
cretario de la asociación de 
comerciantes de artesanía, 
explicaba que el mes de julio 
ha sido el peor desde hace 
muchos años, y que en agosto 
sólo hubo movimiento entre 
los días 7 y 20, pero después 
volvió el bajón. Como dato 
aproximativo manifestaba 
que en julio las ventas de ar
tesanía habían disminuido un 
50 por 100 respecto al mismo 
mes del año anterior.

Sin embargo, las esperan
zas están puestas en el mes de 
septiembre, porque, aunque 
hasta ahora la cosa no ha ido 
muy bien, se espera que des
de mediados de mes se anime 
notablemente. Precisamente 
los meses de septiembre y oc
tubre están considerados co
mo temporada alta dentro 
del sector, «porque viene me
nos turismo, pero con mucho 
mayor poder adquisitivo, lo 
que a nosotros nos viene 
bien», según Espinosa.

En términos generales és
te explicaba que la crisis que 
atraviesa el turismo en Espa
ña también afecta a Toledo, 
especialmente en lo relativo al 
turismo internacional. Según 
Pedro Espinosa esta crisis en 
buena medida está provoca
da por los propios tourope- 
rators que «esperan hasta el 
último momento para reali
zar las reservas como forma 
de presionar a los empresa
rios para conseguir los por
centajes de ganancias que 
ellos quieran. Si no consi
guen estos porcentajes, son 
capaces de desviar una ruta 
turística».

Según esta fuente, esto 
afecta a Toledo, en la medi
da en que el turismo que lle
ga de fuera proviene de Ma
drid. Por eso los comercian
tes de artesanía prefieren el 
turismo libre al organizado, 
al disponer entonces de ma
yores posibilidades de venta.

Lo que es evidente es que 
en el último año se está via
jando menos que en años an
teriores y Toledo no podría 
quedar fuera de esta dinámi
ca general. Además, si em
pieza a fallar el turismo de di
nero, es decir, estadouniden
se y japoneses, nos queda
mos con menos y con los de 
menos dinero.

BEATRIZ JIMENEZ
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FEDEROPTICAS-TALAVERA

CENTRO OPTICO TALAVERA
Avda. Toledo, 20. T e l 80 28 47 

(frente CASA CULTURA)
-------------------  FEDEROPTICAS------------------------------
Más de 100 establecimientos en toda España unidos para atenderle ¡visítenos!

CARFESA Ctra. Toledo-Avila, km 27,300. Tel ORRIJOS (Toledo)
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Caleidoscopio cultural

Cultura

E ste de septiembre está resultando uno de «cates» 
culturales, porque, la verdad, lo estamos pasando 
en blanco. Menos mal que nos entretiene la polé

mica talaverana a propósito de si el «goya» es de Go- 
ya o es de vete-tú-a saber-quién, y nos deja clara y ma
nifiesta una cosa, que fuese de quien fuese, el cuadro 
estaba pésimamente guardado, destartalado y almace
nado en el rincón de los inservibles, con lo que se de
muestra una vez más que de la cultura se suelen preo
cupar bien poco los munícipes, no sólo los talavera- 
nos, todos.

Menos mal, ¡ay!, que el concejal toledano García- 
Page Sánchez nos va a aliviar el veranillo de San Mi
guel con la presencia en la plaza de toros de Toledo 
del grupo más exitoso del mundillo musical, Mecano. 
La juventud se merece eso y más en su semana. Espe
remos que sea verdad y no un jarro de agua fría, ¡all 
my loving!

Allí en el futuro ya se anuncia, ya se oyen los claros 
clarines, la trompeta de los paladines de la Agrupación 
Musical Toledana, que quieren celebrar la XII Sema
na de Música en el Teatro de Rojas, aunque el avance 
de programación nos ha parecido más leve que otros 
año y en él sigue apareciendo, como cabecera de car
tel, lo que ya es tradición, la Orquesta de Cámara Es
pañola dirigida por el excelente Víctor Martín.

De lo que no hemos oído nada es del teatro, a ver 
si aterriza de una vez la delegada de la Consejería de 
Cultura, a la que el otro día ya vimos en su papel en 
la inauguración de la exposición que se han montado 
en Benacazón los alumnos de los «tolmo» Jule y Luis 
Pablo, y nos empieza a informar de sus proyectos y 
de esa negociación a tres o cuatro bandas entre Dipu
tación, Consejería de Cultura, Ayuntamientos, y quien 
se tercie (con tal de que aporte cuartos), para ver si se 
monta tal que un «Cultural Albacete» en Toledo.

De lo que no queremos hablar hoy, pero es muy po
sible que lo contemos otro día con pelos y señales, es 
de las vicisitudes que tuvieron que pasar unos arqui
tectos alcarreños en Toledo para publicar un libro so
bre todo porque un poderoso, que no tenía arte ni parte 
en el trabajo, quería que su nombre figurase al frente 
de la publicación como «coordinador del trabajo». La 
próxima semana más, o f  course, y seguramente mu
cho más sustancioso.

“goya”  no era de Goya y Mecano 
parece que sí va a venir en la Semana 

de la Juventud de Toledo.

De nuevo la obra de Julio Suela 
en Talavera de la Reina
El malogrado pintor Julio Suela se ve reconocido y admirado 
de nuevo en su arte por los aficionados talaveranos. Su obra se 
puede ver hasta el día 22 de este mes en esa sala talaverana que 
ha apostado fuerte por la cultura, La Sastrería. Es la de Suela 
una obra que llama la atención por la sencillez del trazo y la 
facilidad para captar la imagen y el detalle, en la que prima el 
carácter cuasi expresionista, y en la que podemos encontrar el 
mensaje por su contenido sencillo.

El ceramista talaverano Angel Núñez ha clausurado con éxito la 
exposición de sus últimas obras en la Galería Cerdán de Arenas 
de San Pedro (Avila). La obra con la que ha comparecido 
supone una apuesta en favor de la investigación estética dentro 
de un campo en lo que innovador se tiene por no rentable. 
Frente a esta postura más mercantil que artística, Núftez 
desarrolla con sus obras un lenguaje moderno, basado tanto en 
semióticas de culturas pasadas, como en motivos ornamentales 
afines a cualquier manifestación artística.

LOC i TOS

la €erámUa de Angel Núñez
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• Obra gráfica original, óleo. Carteles, 
láminas ...B e t - T i n e
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• 400 perfiles para hacer más de 4.000 
combinaciones y 90 colores de 
passepartout, para ayudar a hacer la 
mejor composición a su cuadro.

• Artículos de Dibujo y Manualidades. 
Marcos y Molduras.

Coronel Baeza, 1. Barrio S anta  Teresa. Tel. 25 30 17 - 45004 To ledo

MESON - RESTAURANTE

C/ Arrabal, 3. Teléf. 22 03 73 • 45003 TOLEDO

LA MEJOR CARNE, POSIBLEMENTE...

“TODA LA CARNE 
EN EL ASADOR”

ALARMAS PARA LOCALES
DISTRIBUIDOR OFICIAL 
TOLEDO Y PROVINCIA

.V

SONIDO Y COMUNICACIONES TOLEDO C.
J  ¡y -7. 8 ñ ' ^  REPARACION y HDHTRJE

S B L A U m iK T

StRTEL
'¡S '

MENSAT,
r a S M E

DISTRIBUIDOR
PARA

TOLEDO

AZV&ILPINE

•EQ U IPO S PARA RADIOAFICIONADO 
•TELEFONIA MOVIL (MONTAJE GRATIS) 
•S O N ID O  HIFI DEL AUTOMOVIL

Paseo de la Rosa, 118 
Sta. Bárbara - 45006 Toledo 
Tienda: (925)22 41 05

TM A  Móvil: 908110812 
Mensatel: 908100930 
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Cultura

La Sinagoga del Tránsito se llenó 
para estudiar a Alia Musita
Con motivo de la celebración del curso de verano «Cultura hispano 
judía y sefardí» se ha celebrado un concierto en la Sinagoga del 
Tránsito a cargo del grupo Alia Música, grupo creado para 
interpretar y difundir la música histórica, y de forma especial para 
el estudio e interpretación de la música judeo-española. El 
concierto, que desarrolló un programa con canciones antiguas 
(de los siglos XII al XIV), resultó un éxito, tanto por la presencia 
de público, como por la calidad interpretativa del grupo que 
dirige Miguel Sánchez y del cual también forman parte Albina 
Cuadrado, Angel Iznaola, Carlos Ghiringhelli y Carlos García.

La sala Greco de la Caja Rural de Toledo nos ofrece estos días 
la posibilidad de contemplar la exposición de las obras de 
Arturo García García. Se trata de pinturas de gran expresividad 
que sintetizan aspectos mágicos de la figura humana, más 
evocada que presente, en cuadros resueltos de forma rápida, 
vigorosa, espontánea y valiente, de un joven artista, licenciado 
en Bellas Artes por la Universidad Complutense de Madrid, en 
el principio de la que seguro será una interesante trayectoria 
estética.

La expresiva pintura de Arturo 
Gartía

La tubana María Iluminada 
González retoge el Premio 
Castilla-La Mantha de Poesía
Desde el pasado mes de abril, fecha en que se le notificase a 
María Iluminada González Pérez, que un jurado, compuesto 
por José Hierro, Antonio Gamoneda y Luis García Montero, le
había concedido el Premio de Poesía Castilla-La Mancha, se 
estaba esperando a que esta poetisa, que vive y trabaja en la 
ciudad de Colón, en la provincia cubana de Matanzas, viniese a 
Toledo a recoger el preciado galardón. En días pasados la 
autora de Discurso en off pudo, por fin, llegarse hasta la 
capital regional para que el consejero Pérez Garzón le hiciese 
entrega del merecido premio.

Los alumnos de Crearte en el 
palado de Benatazón
Los artistas que empiezan tienen en Toledo un excelente lugar 
para darse a conocer, la sala de exposiciones de la Caja de 
Toledo en el palacio de Benacazón. Allí podemos ver hasta el 
próximo día 19 la obra del grupo Crearte formado por alumnos 
de dos maestros de los pinceles, los conocidos Jule y Luis 
Pablo del grupo Tolmo. La muestra sirve para cumplir 
sobradamente los objetivos que se expresan en el catálogo: 
«...Incentivar a los alumnos y la divulgación del esfuerzo y el 
camino recorrido por unas personas que, dedicando su tiempo 
al aprendizaje del arte, están llamadas a consolidarse como 

buenos ejecutores” de las disciplinas que aprenden».
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’R .ettau tan ta

COCINA
GALLEGA

Gran surtido 
en mariscos 
y pescados

Con la gran 
profesionalidad de

Cascajoso, s/n 
Tel. 23 00 82. 
El polígono 

TOLEDO

55 chalets de alto standing en RESIDENCIAL JARDIN DE YEPES
Su vivienda del FUTURO SIN ENTRADA por sólo 
89 .285  pesetas al mes.

Para aquellos que busquen un mayor 
espacio útil y una zona ajardinada 
más amplia.

-  4 dormitorios, 2 baños, salón, cocina, cuarto 
de estar, garaje y terraza.
-  Parcela con jardín individual en cada chalet.
-  Piscina y zonas verdes comunes.

A 20 MINUTOS DE TOLEDO

Promociona y  vende: 
CONSTRUCCIONES Y PROMOCIONES 
IMPERIALES, S. A. YEPES (TOLEDO)

INFORMACION: TEL. (925) 15 4 5  8 3 . Sábados, domingos y  festivos en la urbanización.

AUTO S CAÑIZARES LUIS
CAÑIZARES

Marqués de Mirasol, 11. Tel. 80 34 52. Talavera de la Reina

VENTA DE AUTOMOVILES TALLERES MECANICOS

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #194, 15/9/1991.



1

Una semana 
de cultura 

sefardí 
en Toledo

Entre los días 2 y 6 de septiembre se ha venido desarrollan
do en Toledo un curso de verano organizado por la Univer
sidad de Castilla-La Mancha que tomó como propia una ini
ciativa de la Asociación de Amigos del Museo Sefardí, so
bre cultura hispano-judía y sefardí, una cultura sobre la que 
el profesor de la Universidad de Tel-Aviv, Isaac Guershon se 
muestra muy pesimista, según nos vino a decir en su char
la, de la que tomamos estas palabras como consideración 
final: «El mundo sefardí, disminuido demográficamente, 
agoniza sobre todo culturalmente, incluso en el Nuevo Mun
do, donde muchos tratan de hacer renacer de sus cenizas el 
fénix sefardí; tarea cada día más difícil en un mundo allana

do por la comunicación de masas».

La directora del Museo Sefardí de Toledo, Ana María López, en la presentación de los cursos.

Un aspecto de la sala de conferencias.

E l curso de verano ha sido 
un éxito completo, no só
lo por el alto número de 

asistentes, la mayoría de 
ellos estudiantes de lenguas 
semíticas que se han acerca
do a Toledo, capital de Sefa- 
rad, atraídos por lo importan
te de la propuesta, sino 
también por la excelente or
ganización de las activida
des, por la altura intelectual 
de los contenidos que se han 
enseñado y por el prestigio 
de las personas que han im
partido el curso.

Por una semana Toledo ha 
sido realmente la capital de 
Sefarad, pues aquí se ha ana
60

lizado la cultura de esos es
pañoles que salieron de sus 
casas hace 500 años y que 
han sido capaces de mante
ner el idioma, las costumbres 
y las tradiciones transmitidas 
de generación en generación 
como un preciado tesoro.

Sería prolijo y descabella
do ir desgranando en la bre
vedad de un artículo todos 
los conocimientos que los 
eminentes profesores nos 
fueron dejando desde que en 
la jornada inaugural se trata
se el tema histórico de los 
judíos en la Edad Media, el 
fenómeno de los conversos o 
la relación existente entre la

Inquisición y los judeo-con- 
versos castellanos de los si
glos XV-XVI.

Más tarde llegaría el turno 
del análisis al patrimonio 
histórico de los judíos espa
ñoles. El rabino Benito Gar
zón disertó apasionadamente 
sobre la cultura judía, defen
diendo la tesis de que «el ju 
daismo representa a través 
de la historia una cultura de 
resistencia». En la misma 
sesión la directora-conserva- 
dora del Museo Sefardí de 
Toledo puso en claro diver
sos aspectos sobre la Sinago
ga del Tránsito, y Edward 
Van Yoolen habló del que

fuera declarado museo euro
peo del año 1988, el Museo 
Histórico judío de Amster- 
dam.

Las instituciones no se 
pronunciaron sobre la 
judería de Toledo

Muy esperada era la mesa 
redonda en la que se debía 
analizar el pasado, el presen
te y el futuro de la judería de 
Toledo, y en la que debían 
participar Jesús Carrobles, 
jefe del servicio de arqueolo
gía de la Diputación Provin-
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versidad Complutense, que 
profundizaron hasta el deta
lle en la narrativa y la prosa; 
lo mismo hicieron, sobre gé
neros patrimoniales, géneros 
adaptados y literatura tradi
cional, los profesores Jacob 
Hassan, Elena Romero y  
Paloma Diez.

El excelente resultado de 
este primer curso de cultura 
sefardí, muy bien dirigido 
por el profesor de la Univer
sidad de Castilla-La Man
cha Ricardo Izquierdo Be
nito, debe tener continuidad 
en Toledo ya sea con activi
dades académicas del mismo 
signo que la celebrada o con 
cualquier otro tipo de pro
gramación que sirva para 
afirmar una cultura que se ha 
mantenido pese a los avala
res de la historia y que tuvo 
en la ciudad del Tajo cuna, 
adolescencia y madurez.

Y como signo optimista 
de esas programaciones, ade
lantamos desde estas páginas 
la presencia, a partir del pró
ximo mes de noviembre, de 
una importante exposición 
sobre cultura sefardita en la 
Sinagoga del Tránsito.

LA VENTA DEL ALM A

En este rincón tan encantador 

de nuestro Toledo, encontramos 

un lugar agradable y marchoso, 

sitio de encuentro del mejor 

ambiente, frecuentado por esos 

personajes que siempre gusta ver.

La Asociación de Amigos del Museo Sefardí trabaja en Toledo para mantener la cultura de
Sefarad.

cial, Paloma Acuña, de la 
Real Fundación de Toledo, 
el arqueólogo Germán Prie
to y un representante de la 
Junta de Comunidades y otro 
del Ayuntamiento. Quizá 
fueran los representantes de 
las instituciones los que más 
tendrían que decir, pues des
de hace tiempo se ha venido 
hablando de planes y más 
planes para recuperar y con
servar ese barrio toledano 
con más de 500 años de his
toria, pero, por las razones 
que fuera, a la mesa redonda 
faltaron los representantes de 
las instituciones, y muy 
especialmente el director ge
neral de Cultura de la Conse
jería de Educación, que se 
excusó por coincidencia de 
reuniones.

La lengua 
y la literatura 
hebrai<o-española

Los eminentes profesores 
Paul Wexler, de la Universi
dad de Tel-Aviv, Angel Sáez 
Badillos, Montserrat Abu- 
maham y Alvaro Galmés

de Fuentes, de la Complu
tense de Madrid, y Jacob 
Hassan, del Consejo Supe
rior de Investigaciones Cien
tíficas pusieron en claro el 
pasado y el presente de la 
lengua hebrea y la lengua se
fardí, esa lengua que pode
mos encontrar en familias ju
días de los Balcanes, de Ru
mania o de Bulgaria, de 
M arruecos, Turquía o 
Egipto o de esas decenas de 
miles de israelitas que ha
blan la lengua que se lleva

ron sus abuelos de España y 
que es transmitida a través 
de la tradición de los canta
res, de los romances o de la 
mismísima lengua familiar.

La rica literatura hebraico- 
española, nacida de la con
fluencia tolerante de las tres 
culturas m onoteístas, fue 
analizada por las profesoras 
María José Cano, de la 
Universidad de Granada, 
que disertó sobre la poesía 
religiosa; Amparo Alba y 
Angeles Navarro, de la Uni
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El festival ha tenido una gran calidad interpretativa. El público ha llenado todos tos espectáculos.

Lazarillo'91, una cita con 
el mejor teatro  de la región

En la edición del presente año, Lazarillo de Manzanares ha 
vuelto a obtener un gran éxito de crítica y público con una 
cuidada programación y, sin las prebendas oficiales, siguen 
sin recibir ayuda del Ayuntamiento, que olvida una de las 
manifestaciones culturales más importantes de Castilla-La 
Mancha.

C on 17 años de experien
cia, algo se puede decir 
en el mundo del teatro. 

Un hecho importante pasa 
todos los meses de septiem
bre en la localidad man- 
chega de Manzanares. Se 
puede hablar de trabajo, pro- 
fesionalidad, imaginación, 
locura o magia.

Horas antes del comienzo 
de una función «difícil» nos 
lloran: «Hoy no vendrá na
die. Tendremos la sala va
cía». Unos minutos antes del 
comienzo ya es complicado 
encontrar un lugar en un 
hermoso patio. Con el teatro

nunca se sabe. Pero el públi
co responde a la llamada: 
«Interés, afición y sensibili
dad». Ellos no hacen progra
maciones falsamente popu
lares. Recordaban como el 
propio consejero de Cultura 
de la Junta había dicho de un 
grupo andaluz, que ha de

mostrado a lo largo de los 
años una gran calidad en sus 
montajes: La Zaranda, que 
aquí no gustaba y que su tea
tro no era «comercial-popu- 
lar». Total desconocimiento 
del tema pues con su última 
obra Vinagre de Jerez pre
sentada en el Festival Laza

rillo han demostrado calar 
en lo más produndo del lla
mado eufem ísticam ente 
«pueblo». Repetidamente se 
ha dicho en éstas y en más 
cualificadas páginas que pa
ra programar hay que cono
cer. El gran éxito de los La
zarillos es que su capacidad 
de trabajo no se agota. Ellos 
han traído a Geroa, La Cu
bana, Calenda y después 
«otros» se han no arriesga
do, visto el éxito obtenido en 
Manzanares.

Importante en esta edición 
del 91 la colaboración con el 
Centro Dramático Nacional,
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En la Casa de la Cultura se ha instalado un gran mural.

que dirige José Carlos Pla
za. Ya es apuntar muy alto y 
entrar dentro de los circuitos 
internacionales. Por peque
ños detalles, no se han podi
do ver en Manzanares Las 
comedias bárbaras de Valle 
Inclán, el gran suceso de la 
temporada en el Teatro Ma
ría G uerrero de M adrid. 
También el mismo Hamlet 
que se ha visto en Almagro. 
A cambio, el CDN les ha ce
dido dos de sus produccio
nes que, estrenadas esta tem
porada, han sido programa
ción alternativa a las grandes 
producciones. Una llamada 
para Pirandello que con la 
dirección e interpretación 
del prestigioso actor Joa
quín Hinojosa ha levantado 
ampollas en la sala Marga
rita Xirgú del CDN. Hino
josa, con un grupo de jóve
nes actores valencianos y 
con la colaboración de Car
ies Alfaro, retoma la locura 
del poeta portugués Fernan
do Pessoa, creador de los 
célebres heterónimos. Otro 
espectáculo que ha sido pro- 
gramdo por el Centro Dra
mático Nacional se ha podi
do ver en Lazarillo: Cuarte
to para cuatro actores, feliz

mente programado en una 
hora golfa y nocturna. El pú
blico ha disfrutado con Pepe 
Rubianes que decidió no es
tar ya solo en su Por el amol
de Dios. El actor catalán está 
ya cansado después de andar 
tres años con su anterior 
montaje, En resumidas 
cuentas. La historia  de 
Adán, Eva y Dios y un bor
botón de risas. Se han atrevi
do con los cáusticos Acade
mia Palanca, los demoledo
res enemigos del concejal 
Matanzo de Madrid y sin 
embargo amigos de un cierto 
chico malo llamado Joaquín 
Sabina. Programar una obra 
del autor de moda David 
Mamet es una cierta garan
tía de un teatro inteligente y 
directo de la compañía «Tea- 
tre a la deriva», que hacen 
un imaginativo ejercicio con 
una sorprendente pieza poco 
«americana» y más unlver
salizante. Una sesión de ma
gia para los que creen en el 
tarot. El amplio festival ter
minaba con otros dos gran
des espectáculos, el presen
tado por la ya conocida De
liciosa Royala con un mag
nífico «amado monstruo» 
Enrique Diez. Para terminar

con la compañía Calenda y 
su No sabía que los ratones 
fueran tan listos un monólo
go lleno de humor qu ha si
do coproducido con el Festi
val Tardor de Barcelona, 
con una gran interpretación 
de Gloria Muñoz.

Realmente no se puede 
pedir más. Gijón, Bellón, 
Zarate, Juanjo y todos los 
componentes de Lazarillo: 
«Para nosotros la palabra 
festival significa que pode
mos ampliar el mercado de 
productos teatrales que ofre
cemos, queremos para suce
sivas ediciones programa
ciones de danza, conciertos 
y actividades paralelas lúdi- 
cas y festivas para nuestro 
público».

Después de 17 ediciones, 
el festival merece un estudio 
que por medio de un libro 
cuente lo que ha ocurrido y 
cómo ha ido evolucionando 
la sensibilidad teatral: «Lo 
tuvimos en proyecto, pero 
nos hace falta alguien con la 
suficiente capacidad de in
vestigación y dedicación que 
lo lleve a cabo. Además, un 
libro cuesta mucho dinero. 
Nosotros recogimos muchos 
datos y documentos pero

siempre se ha malogrado».
Con un cierto mal gusto, 

muchas gentes les han repro
chado que este año no ven
gan grandes figuras como 
Nuria Espert, que levantó 
el prestigio de la muestra. 
Por otro lado, Lazarillo 
siempre se ha considerado 
como un espacio de investi
gación y dar a conocer en la 
región a la vanguardia tea
tral: «Con N uria o sin 
Nuria, a la que trajimos an
tes que el Festival de Otoño 
de Madrid, liemos visto este 
año una escasa oferta tea
tral, por eso intentam os  
Ham let y otras grandes 
compañías, pero la persona
lidad no se desvirtúa por 
ello: un justo equilibrio es lo 
mejor».

Sobre los presupuestos es
tán cómodos con la ines
timable colaboración de Ca
ja de Madrid que patrocina 
los espectáculos. Pero la 
«guerra» sigue abierta con el 
Ayuntamiento de Manzana
res que permanece al mar
gen con sus habituales rabie
tas e incapacidad para el diá
logo. No tiene sentido, ni 
político ni cultural, que Mi
guel Angel Pozas siga ajeno 
a un acontecimiento tan im
portante. Lazarillo tiene la 
confianza que con la nueva 
concejala de Cultura con la 
que ha tenido contactos a ni
vel técnico, ya que usan el 
salón de la Casa de la Cultu
ra para algunas de las repre
sentaciones, el equipo de go
bierno debería recapacitar y 
fuera de los estrellatos per
sonales, ver qué es lo mejor 
para Manzanares. La redac
ción de cultura de BISA
GRA ha tenido oportunidad 
de hablar con muchos profe
sionales del teatro y todos 
conocen la labor de Lazari
llo y su festival, que es uno 
de los mejores de España, 
sin ningún tipo de conce
sión. Demostrar un acerca
miento, una posibilidad de 
relación para el 92, sería el 
asentamiento definitivo de 
esta gran apuesta cultural, 
pues el Ayuntamiento que 
preside M iguel Angel 
Pozas, abriría el camino a la 
Junta, Diputación, INAEM, 
etc. No hay que olvidar que 
el Ayuntamiento es de todos.

Texto: J. MARCHANTE
Fotos: M. RODRÍGUEZ
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Mabel pasa 
a La ruleta 
de la fortuna
Esta fémina de Villaluenga 
de la Sagra copresentará 
junto a Bigote Arrocet el 
espacio de Antena 3 La 
ruleta ele la fortuna. El día 
16 de septiembre comienza 
su nueva singladura en la 
cadena privada, 
encargándose de una sección 
del programa denominada El 
crucigrama. En ella tomarán 
parte los concursantes que no 
lleguen a la final. Mabel 
Lozano presentaba antes el 
concurso de la serie 
norteamericana Escándalo en 
la marina.

La inauguración 
de Nikol's
La insaciable marcha talaverana tiene a 
partir de ahora un nuevo punto de 
encuentro. Con la despedida del 
verano, el ocio de la Ciudad de la 
Cerámica renueva su siempre 
abundante oferta. La pasada semana se 
abrió el pub Nikol's, un lugar idóneo 
para regodearse delante de un buen 
combinado de licor. A la 
reinauguración del local asitió gente a 
tutiplén. Hay que hacer bueno el refrán 
de evádete como puedas.

Mecano actuará 
en la Semana 
de la Juventud
La juventud se sentirá satisfecha si las 
rocosas negociaciones que mantiene el 
concejal Emiliano García con el trío 
Mecano llegan a buen puerto. Si todo 
sale como se espera, los autores de No 
hay marcha en Nueva York actuarán en 
Toledo el día 24 de septiembre. Las 
diferencias entre García y Cano- 
Torroja, S. A. se refieren al aspecto 
económico. Mecano pide 11 millones y 
un porcentaje de la taquilla. Seis días 
después vendrán Los Manolos.

Se cumple 
el 350 aniversario 
de la Plaza 
de las Virtudes
El coso taurino de Las Virtudes, 
ubicado en la localidad ciudarrealeña 
de Santa Cruz de Múdela, cumplió la 
pasada semana su 350 aniversario. 
Desde 1641 las piedras de la plaza 
contemplan a los aguerridos toreros 
que encaran a las bestias. La plaza es 
cuadrada y para festejar una efeméride 
tan longeva tuvo lugar una novillada.
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ESPECIALIDADES:
PERDIZ A LA TOLEDANA 
PESCADOS FRESCOS DEL DIA 
CORDERO ASADO 
REVUELTOS 
SANGRIA ESPECIAL 
RACIONES DE JAMON Y QUESO 
POSTRE ESPECIAL DE LA CASA NUEVO SALON

A l  se rv ic io  de l e m p re sa r io  de  la  

p ro v in c ia  de  Toledo  

S e rv ic io s  de  la  Federac ión :

—  A s e so r ía  ¡u ríd ic ia

—  A s e so r ía  la b o ra l

—  A s e so r ía  f isca l
—  A s e so r ía  a g r íc o la - g a n a d e r a

—  A se so r ía  de  se g u ro s

—  A se so r ía  de  ce rtám e n e s fe ria le s

—  A se so r ía  de  se g u r id a d

TALAVERA
Plaza de Santa Leocadia, 3 
Tel.: 80 59 12. Fax: 81 31 62

FEPEMTA
Federación Provincial 

de Empresarios
—  Futura  cen tra l recep to ra  de  a la r m a s

—  G a b in e te  de  a se so ra m ie n to  

té c n ic o -e m p re sa r ia l

—  T ram itac ión  de to d a  c la se  de d o cu m e n to s...

—  C o n e x ió n  con la  e u ro v e n ta n illa

C o n ve n io s  fin an c ie ro s con C a ja s  de  A h o rro s
y  B a n c o s  _ _ _ _ _ _____¡

______r^rpiTT3 MUESTRA DEL
R G M U Z f t D O W S M ^  C O N J U N T A M E N T E

C/ del Hierro, 1 
Tel.: 76 23 17
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Sociedad

"Poquito" dio el pregón 
en Mastaraque
El gran actor Francisco Valladares, conocido en los 
mentideros de la farándula como Paquito, fue el encargado 
de dar el pregón de las fiestas de Mascaraque. Paquito 
estuvo tan simpático y ocurrente como acostumbra, 
deseando al público local que se olvidara de sus problemas y 
aprovechara los parabienes con los que nos obsequia la vida. 
Las lugareñas se quedaron hipnotizadas con el porte de 
Valladares, un actor atractivo que juega con la ambigüedad.

Al fondo a la deretha
Los nombres de los pubs se han convertido para sus 
propietarios en un ejercicio de creatividad inconmensurable. 
Si las reglas que se suelen aplicar son que no sean superiores 
a dos sílabas y que evoquen algún lugar sugestivo esto no 
les parece haber influido a los dueños del nuevo garito 
talaverano Al fondo a la derecha, que no se han cortado a la 
hora de colocar todo un sintagma.

Azútar Moreno en Velada
Las hermanas de Los Chunguitos están viviendo un 
momento profesional explosivo. No paran de dar galas por 
todos los rincones del país, sus discos se venden a espuertas 
y se han introducido además en el mercado 
hispanoamericano. El pasado sábado deslumbraron con su 
belleza moracha a los habitantes de Velada, que no cesaban 
de repetir Devórame otra vez.

El humorista y la bella
A poco supo el pregón del humorista Chumy Chúmez en 
las fiestas del vino de Valdepeñas. Fue breve pero gracioso 
y se confesó un bebedor de vino de Valdepeñas desde 
siempre (aunque su médico se lo prohiba). Chúmez cobró 
200.000 pesetas por su alocución. Además del discurso hizo 
de maestro de ceremonias en las fiestas y acompañó a la 
reina de éstas, Montserrat Foto, estudiante de filología 
inglesa.
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CURSO S DE FO RM ACIO N EN CASTILLA-LA M A N C H A
C U R S O S  O C T U B R E  1991

ANALISIS DE BALANCE. TALAVERA DE LA REINA: 30 Horas.
MARKETING DIRECTO. TOLEDO: 20 Horas.

ORATORIA. COMO COMUNICAR EN PUBLICO. TOLEDO: 20 Horas. 
CONTABILIDAD MEDIA. TOLEDO: 30 Horas.

CONTABILIDAD MEDIA PARA ABOGADOS. TOLEDO: 30 Horas.
CREACION Y PUESTA EN MARCHA DE EMPRESAS. TOLEDO: 30 Horas.

ADAPTACION DE LOS CONOCIMIENTOS ACADEMICOS A LAS NECESIDADES EMPRESARIALES
(práctica Jurídica). TOLEDO: 200 Horas.

ADAPTACION DE LOS CONOCIMIENTOS ACADEMICOS A LAS NECESIDADES EMPRESARIALES
(práctica Económica). TOLEDO: 200 Horas.

CONTABILIDAD POR ORDENADOR. TOLEDO: 40 Horas.
GESTION Y FACTURACION POR ORDENADOR. TOLEDO: 40 Horas.

DERECHO LABORAL EN LAS PYMES. TOLEDO: 60 Horas.
FISCALIDAD EN LAS PYMES. TORRIJOS: 60 Horas.

EL NUEVO PLAN GENERAL DE CONTABILIDAD. TOLEDO: 12 Horas.

CAMARA Información e inscripción:
COMERCIO Contro de Formación de la Cámara de Comercio 

E INDUSTRIA Reyes Católicos, s/n.
DE TOLEDO Teléfonos: 21 18 20 y 22 38 17

Entre ésta y esta máquina existen más, según sus necesidades. Desde excavaciones y derri
bos con espacios muy pequeños hasta grandes excavaciones y zánjeos.

BECA ES SERVICIO, BECA ES RAPIDEZ. Ustedes son muy importantes para BECA

CONSTRUCCIONES
EXCAVACIONES
ELECTRIFICACIONES

C tra . M ad rid -T o led o , km  62,200. 
T e ls . (925) 35 37 05  - 35 37 09 (Fax) 

45280 O L IA S  DEL REY (Toledo)
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La novia deslumbró a todos con tres maravillosos trajes, el clásico de novia era blanco repleto de volantes y con una gran cola. Después de l«ritual gitano» apareció con un salto de
cama azul de raso y linalmente Almudena hasta que acabó la noche lució un vestido rojo de lentejuelas.

Dos redactores de BISAGRA, los únicos payos presentes

Así se casan los gitanos
El peculiar «rito gitano», los cantes y los bailes fueron las no
tas más llamativas de la boda gitana celebrada en la cate
dral primada de Toledo hace tan sólo una semana. BISAGRA 
que presenció todos los actos quedó asombrada con la be

lleza y elegancia de las mujeres de esta raza.

Una gran «lluvia de al
mendras» caía sobre Al- 
mudena y Lisardo al son

de los cantes y bailes gitanos 
con los que sus familiares y 
amigos mostraban su alegría 
por el gran acontecimiento. 
BISAGRA tuvo el privilegio 
de presenciar este ritual tan 
arraigado entre los gitanos y 
tan desconocido entre los pa
yos, que simboliza la pureza 
de la novia comprobada unos 
minutos antes por las gitanas 
más veteranas de la familia, 
que se reúnen con la recién 
casada en una habitación y 
comprueban que su virgo 
permanece intacto. Esto, se 
realiza introduciendo un de
do cubierto por un pañuelo 
de seda en la vagina de la jo
ven muchacha. Pero lo más 
impresionante del acto, sin 
ninguna duda, es el recibi
68

miento posterior que se le ha
ce a la novia. Almudena, que 
salió en brazos de dos de sus 
hermanos con un maravillo
so salto de cama de raso azul, 
era bailada al igual que su re
cién estrenado esposo Lisar
do entre los brazos de sus fa
miliares más allegados, mien
tras centenares de peladillas 
caían sobre sus vestiduras. Es 
en este momento cuando la 
novia se despide de su fami
lia y de su clan, a partir de 
ahora ella pertenecerá al clan 
de su marido, por eso es uno 
de los momentos más emo
cionantes para el padre y los

hermanos de la novia que 
con lágrimas en los ojos se 
funden entre grandes abra
zos.

Una boda católica

Aunque la mayoría de los 
gitanos son confesionalmen
te evangelistas, entre las po
cas familias de éstos que re
siden en Toledo, hay muchos 
católicos, como Almudena y 
Lisardo que decidieron casar
se el pasado miércoles día 4 
en la capilla de San Pedro de 
la catedral toledana. Unos

350 invitados acudieron a la 
boda, prácticamente la tota
lidad de gitanos residentes en 
Toledo y Torrijos además de 
muchos de Aranjuez y Ma
drid.

Bonita historia 
de amor

Almudena y Lisardo se co
nocían desde pequeños, pues 
la familia de ella estuvo resi
diendo algún tiempo en To
rrijos, pueblo donde reside 
toda la familia del novio. 
Cuando el padre de la joven 
muchacha decidió venir a vi
vir a Toledo perdieron el 
contacto. Fue hace aproxi
madamente unos tres años 
cuando, al coincidir en la ce
lebración de una pascua, Li-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #194, 15/9/1991.



sardo se fijó en la guapa Al- 
mudena, y como en la raza 
gitana no se comienza una re
lación sin el consentimiento 
del cabeza de familia, Lisar- 
do decidió hace año y medio 
pedir su mano al padre de la 
chica que gustosamente se la 
concedió pues consideró 
«que sería un buen marido 
para su hija». Si el padre de 
la novia hubiera determina
do que el joven no era el 
apropiado para su hija, en
tonces no hubiera habido ni 
noviazgo ni boda. Y es que 
entre los gitanos hay un gran 
respeto hacia el cabeza de fa
milia, siempre se hace lo que 
él dictamina.

Otra de las cosas que lla
ma la atención a los payos, 
es la unidad que hay entre las 
familias gitanas, no celebran 
ningún acontecimiento de re
levancia si no está toda la fa
milia presente. En este caso, 
la pareja decidió aplazar su 
boda una semana después de 
tener ya todo preparado por
que un tío de la novia estaba 
enfermo. Este es un claro 
ejemplo de hasta dónde pue
de llegar un gitano por uno 
de los suyos.

Esta unión que hay entre 
los de esta raza se observa a 
la hora de enviar las invita
ciones, sólo se le manda al 
cabeza de familia, pues de 
sobra se sabe que con eso ya 
quedan invitados todos los 
miembros de la misma. A la 
boda acudirá todo el clan, 
desde el más viejo al recién 
nacido.

Baile y más baile

Desde primera hora de la 
tarde empezaron a congre
garse familiares y amigos en 
el restaurante Ramos, donde 
los novios ofrecieron una 
gran cena. Ya entonces co
menzaban a sonar los prime
ros cantes que durarían has
ta las cinco de la madrugada, 
pero la fiesta no acabó aquí, 
la juerga se prolongó duran
te tres días y ésta no se exten
dió mucho, si tenemos en 
cuenta que algunas han du
rado hasta 8 y 10 días.

Antes de tomar el postre, 
ya se habían levantado algu
nas mujeres, que son las que 
inician el sarao, es a partir de

Los niños desde muy temprana edad comienzan a cantar y a bailar, se nota que por sus 
venas corre sangre gitana.

Almudena que fue apadrinada por su hermano Marco iba Las gitanas están constantemente preocupadas por su imagen. Cualquier mo- 
acompañada de dos pequeños pajes. mentó es bueno para retocarse el peinado y pintarse los labios, siempre con

la peculiar maña que tas caracteriza.
estos momentos cuando co
mienza el verdadero sabor gi
tano.

Otra de las costumbres, 
que llamó la atención de los 
redactores de BISAGRA, es 
la manera de entregar los re
galos. Hay que señalar, que 
los gitanos no tienen la cos
tumbre de hacer regalos en 
las bodas, ellos lo consideran 
de mal gusto. «/:'/ que invita 
a una boda i avila con todas 
las consecuencias o no invi
ta» comenta una de las gita
nas presentes.

Pero aunque el dar regalos 
no sea una obligación, siem
pre los familiares más cerca
nos suelen dar algún dineri
llo, que no llegarán nunca a 
las grandes cifras que reco
gen los novios payos. Con es
te dinero los recién casados 
intentarán pagarse una pe
queña luna de miel. Pero lo 
bonito de esto, no es el cuán
to sino el cómo. Antes de 
partir la tarta, las mujeres 
que son las más alegres, ro
dean a los novios cantando 
una copla que dice: «Se lo 
merecen, se ¡o merecen, que 
en Ia tarta echen su billete». 
Mientras la madre de la no
via y del novio irán buscan
do a los hombres, para que 
pongan la cantidad que ellos 
pueden dar encima de la tar
ta.

El baile ya ha quedado ini
ciado, ahora, poco a poco se 
irán incorporando los hom
bres ellos introducen las gui
tarras, y los timbales.

TEXTO:ANA CUARTERO
El novio y toda su familia proceden de Torrijos. EOTOS: JOSE E. I)E EA CRUZ
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E xCMO. AyUNTAMÍENTO
Ta I avera  dE I a R eín a

PROGRAMACION CASETA DE LA JUVENTUD 
FERIAS DE SEPTIEMBRE 1991

DIA 20 (VIERNES)
23.30 horas: Rosas en blanco y negro. Grupo de 
Música Psicodélica Castellana.

DIA 21 (SABADO)
23.30 horas: Shalon. Grupo de música rock.

DIA 22 (DOMINGO)
22.30 horas: Grupo de Teatro Morboria.

DIA 23 (LUNES)
23.30 horas: Extremoduro. Grupo de música rock 
Transgresiva.

E X C M O . AyU NTAM ÍEN TO
Ta I avera  óe I a R eína

AMIGOS:
En los últimos tiempos hemos contemplado acontecimien

tos que están cambiando la historia del mundo, frente a esto los 
talaveranos nos preparamos a celebrar, como han hecho nues
tros antepasados desde casi setecientos años, la feria de San Ma
teo, que antes tenía lugar por San Andrés.

Las producciones del campo talaverano y  de su industria en
contraban en esos días de fiesta un escaparate inmejorable para 
darse a conocer entre las personas que acudían a visitar la ciu
dad. Ahora, nuestra feria de septiembre, sigue cumpliendo esa 
tarea de difundir la imagen de TaIavera y  de sus gentes.

Para ello se han organizado un buen número de actividades 
que intentarán reflejar el carácter de ciudad abierta, dinámica 
y  creadora que siempre ha tenido TaIavera.

Como presidente de la Corporación Municipal, y  en su nom
bre, os animo a que nos acompañéis en los actos programados; 
y  doy la bienvenida a todos los que desde otras poblaciones quie
ran estar con nostros en estos próximos días de septiembre.

Con este saluda os envío también mis mejores deseos.Francisco Javier Corrochano Moreno ALCA LD E-PR ESID EN T E DE T A LA YER A
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EXCMO. AyUNTAMÍENTO
Ta I avera  dE I a R eína
PROGRAMA DE FERIAS-SEPTIEMBRE 1991

DIA 20 (VIERNES)
21.30 horas: Verbena amenizada por la Or
questa Exteleson.
21.30 horas: Inauguración Caseta Munici
pal, con la actuaciónde Pedro y sus Rum
bas. A las 23,00 horas, Bailes Regionales 
por la Asociación El Quijote. A las 24,00 
horas, actuación de la Escuela de Danza 
María Montes.
22.30 horas: Pregón a cargo de la actriz Es
peranza Roig, a continuación quema de fue
gos artificiales y actuación de Raphael.

DIA 21 (SABADO)
18.00 horas: Gran corrida de toros. Se li
diarán 6 toros de los señores Herederos de 
don Felipe Bartolomé de Sevilla para: José 
Ortega Cano, César Rincón y José Miguel 
Arroyo «Joselito».
21.00 horas: Verbena Popular amenizada 
por la Orquesta Trigal.
21.30 horas: Caseta Municipal actuación de

Manuel Gerena. A las 23,00 horas, actua
ción del Grupo de Sevillanas del barrio de 
Patrocinio. A las 24,00 horas, actuación de 
Carlos Lorenzo.
22.30 horas: Actuación del Dúo Sacapun
tas, seguirá un especial Salsa con el Grupo 
Caribe Nibor y continúa la verbena.

DIA 22 (DOMINGO)
12.00 horas: Concierto por la Banda Mu
nicipal de Música, en el Témplete de los Jar
dines del Prado.
18.00 horas: Gran corrida de toros, se lidia
rán 6 toros del Toril de los Hermanos Mar
tín Berrocal de Cantillana (Sevilla) para: 
Emilio Muñoz, Juan Antonio Ruiz «Espar
tara» y Juan Mora.
21.30 horas: Caseta Municipal actuación de 
Eduardo López y Alicia Arenas. A las 23,00 
horas, Bailes Regionales por el Grupo Ho
gar Extremeño. A las 24,30 horas, Cuadro 
de Variedades.

21.30 horas: Verbena Popular amenizada 
por la Orquesta Colores.
24.30 horas: Actuación del Grupo de Rock 
Celtas Cortos. Continúa la verbena.

DIA 23 (LUNES)
18,00 horas: Gran corrida de toros de rejo
nes, 6 toros de los Herederos de Francisco 
Rivera «Paquirri» para: Manuel Vidrié, Ja
vier Buendía, Ginés Cartagena y Javier Ma
yoral.
21.30 horas: Caseta Municipal actuación de 
los Rocieros de Ebora, a las 23,00 horas, 
Bailes Regionales por la Asociación Cultu
ral Emilio Morán de la Puerta de Cuartos. 
A las 24,30 horas, actuación de El Niño del 
Alba.
21.30 horas: Verbena Popular amenizada 
por la Orquesta Océano.
22.30 horas: Actuación del Grupo Afrika 
Lisanga. A continuación sigue la verbena.

ExCMO. AyUNTAMÍENTO
Ta I avera  dE I a R eín a

DEPORTES
AUTO-CROSS
Día 21 de septiembre. Circuito Municipal del Cerro Negro, 
valedera para el Campeonato de España. Especialidades: 
Turismos-Fórmula TT.
15.00 horas: Verificación y entrenamiento.
Día 22 de septiembre. Circuito Municipal Cerro Negro.
10.00 horas: Mangas clasificadoras y finales.

BALONCESTO
Torneo de Ferias.
Día 20 de septiembre a las 18,30 horas Club Baloncesto Ta
Iavera y Club Baloncesto Polígono. A las 20,15 horas John 
Edward TaIavera y Club Baloncesto Torrijos.
Día 21 a las 18,30 horas 3.° y 4.° puesto. A las 20,15 horas 
final, a las 22,00 horas Entrega de Trofeos.
Lugar: Polideportivo 1 de mayo.

FUTBOL-SALA
Trofeo de Ferias. Categorías: Benjamines Alevines, Infan
tiles y Cadetes.
Del 14 al 21 de septiembre en el Polideportivo Municipal 
1 de mayo y Polideportivo Municipal Puerta de Cuartos.

TENIS
IX Torneo de Tenis «Ciudad de TaIavera».
En las instalaciones del Club Social «Los Alcores».
Del 16 al 21 de septiembre.
Modalidad: Individual Masculino e Infantil Masculino.

FUTBOL
Día 22 de septiembre a las 11,30 horas en el Campo Muni
cipal El Prado.
Primera División Nacionales Juveniles, encuentro entre Pe
ña Athletic TaIavera y el Athlético de Madrid.

PIRAGÜISMO
7.° Trofeo de Ferias. Ciudad de TaIavera.
Día 22 a las 11,00 horas, lugar Presa de los Sifones y Palo- 
marejos.
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Con esta muestra, en la que 
participarán catorce exposi
tores, el Ayuntamiento pre
tende iniciar una nueva etapa 
de aprovechamiento de los 
recintos feriales. Los ciento 
cuarenta coches que aproxi
madamente estarán a la ven
ta podrán ser contemplados 
e incluso adquiridos en po
cos minutos por cualquiera 
de las miles de personas que 
cada año visitan las ferias de 
San Mateo y desee comprar 
un coche barato. Con este ti
po de actos no sólo se inten
ta dar a las ferias un aliciente 
nuevo, sino además se desea 
impulsar un sector de la eco
nomía como el del automóvil, 
de gran importancia en la ciu
dad de Talavera y con una 
fuerte crisis a sus espaldas.

mmr-riL

E n esta Ia Muestra de vehí
culos de Ocasión todo 
parece haber sido una fe

liz confluencia de intereses y 
criterios de todas las partes 
organizadoras. Por un lado 
estaban los concesionarios, 
algunos de los cuales afirman 
tener ya en mente una feria 
de este tipo. Por otro, los 
establecimientos de compra
venta, cuyo número de ven
tas ha descendido ostensible
mente, y finalmente, y como 
organizador, el Ayuntamien
to, el cual había prometido en 
su programa electoral la utili
zación periódica y más racio
nal de los recintos feriales de 
FIAGA. El encargado de la 
gestión de esta feria es Enri
que Figueroa, que convocó 
en una reunión a todas las 
empresas tal averanas que pu
dieran estar interesadas en 
una muestra de este tipo. La 
respuesta de éstas fue positi
va y el viernes seis de sep
tiembre se cerraba el plazo de 
inscripción para los exposito
res, que contarán con 95 nr 
cada uno por el pago de una 
cuota de 35.000 pts. por em
presa. Todos ellos son de Ta
layera y son ocho concesio
narios y seis establecimientos 
de compraventa: Santurino y 
Cía. (RENAULT); Reinacar 
(Alfa-Romeo); Recauto 
(FORD); M otor Talavera 
(CITROEN); Autos Machuca 
(FIAT), TALAUTO (PEU
GEOT), Autasa (MERCE
DES); Serrejón (LANCIA),

Autocasión Flores, Automó
viles Francisco Romo, Ma
nolo Morán, Automóviles 
José Luis Vallejo, Cañizares 
y Chiquete importación.

Necesidad 
de la muestra

La industria automovilísti
ca ha sufrido una regresión 
importante por lo que a ven
tas se refiere. Los vehículos 
nuevos han bajado un 27% 
respecto al año anterior, 
mientras que los automóviles 
usados han caído un 23%. Al 
producirse la Guerra del Gol
fo y debido también a las 
fuertes subidas de la gasolina 
la baja ha sido muy fuerte, y 
aunque el final del conflicto 
ha repercutido positivamente, 
sólo en el mes de agosto el 
decremento ha sido del 37%, 
hecho que no se producía 
desde hace cinco años.

Todas estas circunstancias 
han obligado a las marcas de

fabricantes de automóviles a 
bajar los precios de sus pro
ductos y además ofrecer di
nero por el vehículo usado 
del comprador. La conse
cuencia de todo esto ha sido 
la acumulación en los gara
jes de los concesionarios de 
un importante stock de co
ches de 2a mano que no 
siempre tienen fácil salida; 
por eso los concesionarios 
talaveranos han visto una 
gran oportunidad de desha
cerse de los coches usados 
en esta prim era m uestra, 
aunque haya representantes 
que sólo se presentan como 
una promoción de la marca.

Una situación distinta es 
la de los empresarios inde
pendientes que se dedican a 
la compraventa de vehículos 
usados. Estas empresas tie
nen una dedicación exclusi
va a los coches de ocasión, 
los cuales son elegidos y ad
quiridos por ellos mismos en 
subastas o concesionarios, y 
después sometidos a una se

rie de revisiones y puestas a 
punto que corren a cargo del 
compraventa. La mayoría de 
éstos se quejan de la escasez 
de ventas y por eso ven posi
tiva esta iniciativa del Ayun
tamiento, ya que para este ti
po de empresas es necesario 
ganarse un prestigio propio 
pues se cuenta con el respal
do de una marca concreta.

En lo que han coincidido 
tanto unos como otros es en 
aplaudir la oportunidad brin
dada por el Ayuntamiento y 
lamentarse de que este tipo 
de ferias no se haya hecho 
con anterioridad, solicitando 
una continuidad en la mues
tra del automóvil de ocasión. 
El concejal de asuntos 
económicos, Juan Sánchez 
Ostos, se muestra dispuesto a 
ello y promete, en lo tocante 
al gobierno municipal, conti
nuar con este tipo de iniciati
vas am pliándolas a otros 
.gremios y actividades eco
nómicas, como puedan ser la 
cerámica o el sector textil.
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A lgunos de los vehículos 
que serón presentados 
en la m uestra

Santurino y Cía. (Renault)
Presentación coches seminuevos, de tres y seis meses de 
garantía y con unos 14.000 km de media.
Renault- 5 Turbo (M-GU) 650.000 
Renault- 5 Oasis (M-LZ) 785.000 
Renault- 19 TXE Chamade (M-LZ) 1.550.000 
Renault- 21 GTX (M-LK) 1.750.000 pts.

Ford-Recauto
Scorpio 2.9 GHIA 
Peugeot 205 
Renault Express 
Orion GHIA (Automático)

Reinacar (Alfa-Romeo)
Alfa 164 
Alfa 75 América 
Alfa 33 (16V)
Alfa 33 300

Serrejón (Lancia)
Opel Kadett GSI (Cuatro años)
Lancia Delta HF Turbo (un año)
Renault-5 (Siete años)
Talbot Horizon (Siete años)
Lancia 131 Diplomatic (4 años)
Todos garantizados por 3 meses.

Talauto (Peugeot)
Garantía de 3 y 6 meses a nivel nacional.
Austin Metro 1,3 MG (1987)
Fiat 1 (1987) 590.000 pts.
Fiat Regata (Diesel) (1988)
Ford Escort (Diesel) (1987)

Francisco Romo
Nissan Vanette (1987)
Ford Orion 1.400 cc (1987)
R-l 1
Nissan-Trade (1990)
Peugeot 205 (1985)
Los coches vendidos gozarán de una garantía de dos me
ses en sus propios talleres.

Manuel Morán
Opel Kadett 
Porsche 911 Targa 
Mercedes 300 Sel 
Mercedes 190 E Inyección 
Peugeot 205 
BMW 325-1
Vehículos con unos dos años de antigüedad y 6 meses de 
garantía en talleres propios. Además presentará coches de 
catálogo como el Escarabajo cabrio 1.303 y el Volkswa
gen Escarabajo 1.302.

Recomendaciones para la 
compra de un coche de ocasión

La compra de un segunda 
mano reduce el presupuesto 
de adquisición y abarata el ki
lómetro de recorrido, puesto 
que se deprecia menos un co
che usado que otro nuevo. 
También los errores de apren
dizaje en los conductores no
vatos saldrán más baratos. 
Visto así, la compra de un co
che usado parece a primera 
vista una buena inversión, pe
ro hay que pararse a pensar y 
plantearse una pregunta: ¿Có
mo sabemos que el coche que 
vamos a comprar está en bue
nas condiciones? El conocer 
al propietario es siempre una 
garantía, pero toda precau
ción es poca. A la hora de 
comprar un vehículo es indis
pensable tener en cuenta los 
siguientes aspectos:

l.-Fijar la cantidad máxi
ma que está dispuesto a in
vertir y de la cual se debe de
ducir el importe de los im
puestos y transferencias así 
como las posibles reparacio
nes y retoque que se tengan 
que realizar.

2. -Determinar el uso que 
se quiere dar al coche (recreo, 
excursiones cortas, viajes lar
gos, negocios, servicios urba
nos...).

3. -Referente al tema de la 
carrocería, la «sedan cuatro 
puertas» es la más cómoda 
para su uso e indispensable si 
ha de conducir un chófer pro
fesional. Los de dos puertas 
son especialmente aconseja
bles para llevar niños.

4. -E1 gasto de gasolina es 
otro de los aspectos a tener en 
cuenta. Los coches grandes 
con motor proporcionado 
gastan más gasolina, cubier
tas, seguros e impuestos; sin 
embargo se adquieren más 
baratos. Estos son ideales pa
ra aquellos que tengan que re
alizar largos viajes, ya que al
canzan velocidades medias.

5. -La elección de la marca 
no debe convertirse en un 
gran problema. Se aconseja 
optar por aquellas que se en
cuentran más extendidas en el 
mercado local, de esta forma 
las piezas de recambio serán
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más fáciles de encontrar. No 
se debe comprar una marca 
que haya cesado en su pro
ducción.

6. -Los precios de los co
ches son muy variables, de
pendiendo de la época del 
año, marca, modelo, carroce
ría, conservacióife.

7. -E1 aspecto exterior no 
debe determinar en ningún 
caso la compra, un examen 
en el garaje y pruebas en ca
rretera han de ser decisivas.

8.-La revisión mecánica es 
el siguiente paso. Des-confiar 
de todo lo que esté restaurado 
o cuyo aspecto impecable 
contraste con lo demás enve
jecido o ya desgastado.

Pese a revisar todo esto 
siempre existen algunos frau
des:

1.-E1 cuentakilómetros re
juvenecido. Esto es tan fre
cuente que salvo rarísimas 
excepciones, no debe hacerse 
caso aun tratándose del coche

de una persona conocida.
2. -Motor desgastado, ne

cesitando ya la reconstruc
ción, gasta aceite, humea, 
suena a viejo; pero se le silen
cia y disimula en las pruebas 
usando poca cantidad de lu
bricante mucho más espeso 
de lo debido.

3. -Bloque motor rajado y 
con soldaduras disimuladas 
con pintura.

4. -Miembros del bastidor 
torcidos o rotos por accidentes.

5.-Fugas del radiador di
sim uladas con cem entos 
provisionales.

6 .-Ence n d i ti o re t ras ad o 
para ocultar ruido del des
gaste.

7.-Neumáticos recauchu- 
tados o desgarrados.

La seguridad  absolu ta 
de haber realizado una bue
na com pra solam ente se 
tendrá después de una tem
porada.

CESAR FERNANDEZ

SANTURINO Y CIA, S.A.
Exposición T. del Alcázar, 5 S  80 06 50 

Otra. San Román S  80 29 16 
TALAYERA DE LA REINA

E stam o s  p re se n te s  en  
la 1.a m u es tra  de l v eh ícu lo  de o cas ió n  

del 20 al 23 de sep tiem b re .
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RENAULT
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MaT
Computer, c. b .

&
Desarrollos Informáticos

POR DELANTE 
SOLO ESTA
MaT Comp
SERVICIOS INFORMATICOS 
PARA EMPRESAS 
Y EMPRESARIOS

SAQUE EL MAYOR PARTIDO 
A SU ORDENADOR 
CON SISTEMAS
SCO-UNIX-V y AIX-V
Una gama completa de 
aplicaciones bajo estos sistemas. 
Desarrollo de su programa 
a la medida de sus necesidades.

VENTA: ORDENADORES, 
FOTOCOPIADORAS, 

MATERIAL INFORMATICO.,.
Servicio Técnico

C/ Uruguay, 1 
T1 (925)25 46 72 

" (925) 25 39 98

45004 TOLEDO
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Daniel Lago ha dado el salto al primer equipo de Estudiantes este año. Ortiz milita actualmente en el IFA, pero antes ganó un titulo de Liga con el Barcelona.

Arranz, Ortiz y Lago juegan en Magia de Huesca,
IFA-Granollers y Estudiantes

Tres baloncestistas castellano-manchegos
en la élite

César Arranz, Julián Ortiz y Daniel Lago son tres castellano- 
manchegos que militan en la división de oro del baloncesto 
español, Antonio Díaz-Miguel fue el pionero. La trayectoria 
de estos tres jóvenes es muy diferente en el tiempo. Arranz 
ha recalado en el Magia de Huesca tras su paso por el Estu
diantes, Ortiz defiende los colores del IFA Granollers tras ju
gar en el Barcelona y en el TDK Manresa y Lago ha saltado 

como júnior este año a la plantilla del Estudiantes.

Cuando al toledano de 
adopción Daniel Lago le 
dijeron que tenía que ir 
a entrenar al día siguiente 

con el primer equipo de Es
tudiantes, se tiró toda la no
che en vela. No en vano ate
soraba ese sueño desde que se 
inició en los albores de la 
adolescencia al deporte de la 
canasta. Su rendimiento con
venció a Miguel Angel Mar
tín, entrenador del Estudian
tes. Este año ocupa plaza de 
júnior en la ACB. Es la dul
ce recompensa que tiene el 
agrio sacrificio. Este estu
diante de filología alemana se 
codea ya con «el abuelo» Pi- 
none y con el «silencioso» 
Winslow.

Lejos han quedado los 
crudos inicios y la incom
prensión. Daniel jugaba bri
llantemente en el Maristas de 
Toledo. Contaba por aquel 
entonces con 15 años. Du

rante un partido tuvo un lan
ce violento a la hora de co
ger un rebote y se rompió los 
ligamentos y el menisco. Es
tuvo un año inactivo y el 
equipo se olvidó de su figu
ra. «En Toledo nadie se 
preocupa por el baloncesto y  
a m í no me ayudaron nada 
cuando me lesioné», dice con 
sinceridad desde sus 198 cen
tímetros de altura.

Recompuesto felizmente 
de su lesión recaló en el equi
po juvenil del Estudiantes. A 
partir de ahí se ha ganado la

llegada al primer equipo pa
so a paso y sin estridencias. 
Ocupa la demarcación de ale
ro y aunque sabe que jugará 
muy pocos minutos en la 
competición no tiene prisa. 
Las subidas fulgurantes ter
minan frecuentemente en caí
das fulgurantes.

«Los veteranos me han he
cho alguna novatada pero 
más bien cosas simpáticas. El 
más duro es Pinone, es el pa
dre del equipo porque lleva 
ya ocho años. Te pone a ra
ya y  no te deja que te tomes

las confianzas de un sénior. 
Igual le estás mirando y  te di
ce que qué es lo que miras. 
Las cosas que me han hecho 
han sido durante las comi
das, pero vamos, la gente es 
muy maja.»

Daniel mide 1,98 y debido 
a sus casi 19 años los médi
cos no descartan que crezca 
algunos centímetros más. 
Todavía no se le han cerra
do los cartílagos. Si llegara a 
esta cota sería una doble ale
gría. Por un lado mejoraría 
su situación ante el rival y 
por otro se libraría del servi
cio militar.

Hincha del Madrid

En su tierna infancia este 
chico era un furibundo segui
dor del Real Madrid. Hacía 
buena de esta manera la tra
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dición familiar. Ahora los 
tiempos han cambiado y se 
debe en cuerpo y alma al Es
tudiantes. Esta metamorfosis 
le ha costado lo suyo.

«Cuando entré en Estu
diantes me costaba muchísi
mo ver un partido Madrid- 
Estudiantes y  no animar al 
Madrid. Pero llegó un mo
mento en el que estaba tan 
metido en Estudiantes que 
dejé al Madrid y  ahora lo que 
le tengo es un profundo odio. 
Hombre, si el Madrid juega 
contra otro equipo que no 
sea Estudiantes la cosa cam
bia bastante. Esta mañana 
hemos estado viendo en el ví
deo el Real Madrid-Joventut 
y todo el mundo estaba con 
muchas ganas de broma con 
el Madrid, y  sobre todo con 
Antúnez.»

Gastos pagados

Estudiantes costea todos 
los gastos de Daniel en Ma
drid. La carrera todavía no lo 
sabe, pero supone que tam
bién. El sueldo de un júnior 
es prácticamente irrisorio. 
Habitualmente se tiende a 
asociar los emolumentos de 
cualquier jugador de balon
cesto con los de las estrellas. 
Nada más lejos de la realidad.

Los júnior, al menos en 
Estudiantes, cobran sobre las 
50.000 pesetas al mes, más 
las primas por partido senta
do en el banquillo. «Los jú 
nior cobramos muy poquito, 
en los equipos grandes co
bran más y  aunque Estudian
tes es un equipo grande en el 
terreno de juego, monetaria
mente no. Este es mi último 
año como júnior y  si hago 
una buena temporada las co
sas cambiarán. Se puede ne
gociar e ir a cualquier otro 
equipo de la ACB.»

Lago es un jugador bas
tante rápido que prodiga el 
contraataque con habilidad. 
Entra muy bien a canasta 
pero todavía tiene que per
feccionar el lanzamiento, un 
aspecto vital para cualquier 
alero que se precie. Desde 
que está en la ACB les meten 
unas sesiones de tiro impre
sionantes y por ello ha mejo
rado mucho en este aparta
do. Su objetivo durante esta 
temporada estriba en jugar el

mayor número de minutos 
posible para que su nombre 
empiece a sonar.

Un talaverano
en el M ag ia  de Huesca

Un talaverano, César 
Arranz, comienza a consoli
darse en el mundillo de la 
ACB. Actualmente milita en 
las filas del Magia de Hues
ca. Antes, como Daniel La
go, estuvo en la disciplina de 
Estudiantes, el equipo que 
apuesta firmemente por la 
juventud y la cantera.

«Me formé en los Maristas 
de Talavera y luego pasé a un 
equipo juvenil que patrocina
ba La Voz del Tajo. Ese mis
mo verano, a través de mi pa
dre y  de mi tío, pasé al Estu
diantes porque ellos tenían 
contactos. Hice la prueba y  
se quedaron conmigo. Estu
ve dos años en el júnior y  al 
final la directiva me comuni
có que si quería jugar en Es
tudiantes ACB. Sabía que 
iba a jugar poco porque te
nía delante a Pedro Rodrí
guez, Orenga y  Pinone, pero 
era una plataforma muy in
teresante para entrenar con 
gente buena y  aprender.»

César cumplirá 22 años el 
19 de diciembre. Habitual
mente juega de «cuatro», de 
pivot bajo, mide 2,02. La 
decisión de quedarse en Es
tudiantes era una estrategia 
para abrirse camino. En el 
equipo capitalino los puestos 
están ya perfectamente asig
nados y resulta muy difícil 
hacerse con un sitio de la no
che a la mañana.

«El primer año no jugué 
casi nada. Como te decía era 
muy difícil. A l terminar la 
temporada me ofrecieron 
quedarme de nuevo en Estu
diantes o jugar más minutos 
en otros equipos de la A CB. 
Medité bastante esta deci
sión. A l final decidí jugar 
en Estudiantes un año más. 
Pensé que no iba a ser igual, 
ya tenía más experiencia por
que había estado un año en
trenando duro. Pero fue un 
desastre. Jugué los mismos 
minutos, muy pocos. Hablé 
con el entrenador y  acorda
mos buscar un equipo para la 
siguiente temporada. El club 
quedó en ayudarme. Contra

té a un agente, Arturo Orte
ga, para que me llevara el 
tema. Vinieron ofertas del 
Mayoral, Elosúa, Júver y  
Magia. Opté por el Magia 
por varios motivos.»

Los dos últimos años de 
César en Estudiantes fueron 
como profesional. Percibió 
en esas dos temporadas bas
tante menos de nueve millones 
por cada una de ellas. Esco
gió la cercanía de los Pirineos 
porque su máximo interés re
sidía en jugar más minutos y 
además el entrenador del 
Magia, Iñaki Iriarte, apues
ta mucho por la gente joven 
y trabaja a fondo con ellos. 
Arranz ha firmado por dos 
temporadas, quedando abier
ta la posibilidad de que Es
tudiantes reclame sus servi
cios si lo estima necesario. 
Ahora su ficha se aproxima 
más a los nueve millones.

En Huesca, según afirmó 
a BISAGRA, se encuentra 
muy bien. «Es una ciudad 
más pequeña que Talavera, 
todo el mundo se conoce y  la 
gente del equipo es muy jo 
ven. Los americanos son 
Jackson y  Bryant.»

Aunque deportivamente 
no colmara sus aspiraciones, 
César afirma guardar un re
cuerdo muy grato de Estu
diantes y de las personas que 
están allí. «David Russell lle
vaba siempre una vestimen
ta impecable. Lucía un pei
nado muy sofisticado y  le 
gustaba ir con cadenas y  re
loj de oro. Winslow es muy 
buena persona, habla poco 
porque no tiene ni idea de es
pañol. Si hablas con él en in
glés es un tipo muy simpáti
co. Pinone con los juniors es 
muy duro, pero luego se por
ta muy bien. Hablé el otro 
día por teléfono con él y  me 
dijo que se sentía como un 
abuelo en el equipo. Le cues
ta muchísimo dormir en los 
autobuses y  en los aviones. 
Se aburre y  entonces se pone 
a despertar a la gente.»

El campeón de Corral 
de Almaguer

César tiene grandes cuali
dades como defensor y posee 
además una aceptable faceta 
reboteadora. Debe acostum
brarse a pillar mejores posi

ciones de tiro en el ataque y 
a meter más puntos. Este año 
está entre los seis del equipo, 
es decir, con serias posibili
dades de jugar muchos minu
tos.

Julián Ortiz nació el 15 de 
febrero de 1966 en Corral de 
Alinaguer («donde La Man
cha empieza a ser»). Es el 
castellano-manchego más ex
perimentado en el deporte de 
la canasta. Mide 2,05 metros 
y juega, cómo no, de pivot. 
Militó dos años en el Barce
lona como profesional, lue
go uno en el TDK Manresa 
y ésta será sn tercera tempo
rada en el IFA-Granollers.

«Empecé en el baloncesto 
por casualidad. Jugaba en el 
pueblo por diversión. Con 
ocasión de unos campeona
tos provinciales, la Federa
ción toledana me pidió unos 
datos que no se los pidió a los 
demás. Cuando tenía 15 años 
medía ya 1,92. A! poco tiem
po recibí una carta de la Fe
deración Española para pre
sentarme en una operación- 
altura. Estuve entrenando 
allí y  un ojeador del Barqa se 
fijó en mí. A consecuencia de 
esto me ficharon para el 
equipo juvenil.»

La trayectoria de Julián ha 
ido de más a menos pero ha 
logrado hacerse un hueco 
respetable en el baloncesto 
hispano. En el IFA es prác
ticamente titular y se encar
ga habitualmente de marcar 
al americano contrario. En 
ataque posee un buen lanza
miento desde cuatro metros 
de distancia. Es el único 
castellano-manchego en acti
vo que ha logrado un título 
de Liga. Sucedió cuando mi
litaba en las filas del Barce
lona, tiempos que recuerda 
con gran cariño.

Este año expira su vincu
lación con el IFA y afirma 
que esperará a la conclusión 
de la temporada para enca
minar su futuro. Con 25 años 
le queda mucha cuerda.

Estos tres jóvenes confor
man nuestra representación 
en la división de oro del ba
loncesto español. En divisio
nes cercanas tenemos al ciu- 
darrealeño Javier Quintanilla, 
que juega en el Cajamadrid, 
un equipo con eternas posi
bilidades de ascender.

IGNACIO ARIZAGA
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Gema Ajenjo, de Villanueva de Alcardete es la nueva«Reina de la Mancha». Como primera dama quedó Lourdes Gómez, de los Yébenes 
y como segunda Ménica Salido, de la provincia de Cuenca.

29 alcaldes eligieron a la Reina 
de La Mancha en Miguel Esteban

La alcardeteña Gema Ajenjo consiguió el pasado sábado el 
título de Reina de la Mancha 1991 en el concurso celebrado 
al igual que en años anteriores en Miguel Esteban. Lourdes 
Gómez, de los Yébenes quedó como primera dama y la con
quense Mónica Salido como segunda. Veintinueve jovencísi- 
mas manchegas representantes de las provincias de Toledo, 
Ciudad Real, Cuenca y Albacete, lucharon por conseguir 

el preciado título.

Miguel Esteban, con mo
tivo de la elección de la 
«Reina de la Mancha 

1991» se volvió a llenar de 
guapas manchegas hace tan 
sólo una semana. En esta vi
gésima tercera edición fue co
ronada la Reina de las fies
tas de Villanueva de Alcarde
te, Gema Ajenjo, una guapa 
toledana de 18 años de edad. 
Como damas de honor que
daron Lourdes Gómez, tam
bién de 18 años y Reina de 
los Yébenes y Mónica Salido 
de 17 años y natural de San
ta María de los Llanos, de la 
provincia de Cuenca.

Estuvieron presentes en el 
concurso 29 pueblos que re

presentaban a las cuatro pro
vincias que configuran la 
Mancha. Por Toledo estaban 
Mora, Quintanar de la Or
den, Lillo, Villacañas, Corral 
de Almaguer y los Yébenes 
por citar alguno. La repre
sentación de Ciudad Real la 
constituían Campo de Crip-

tana, Pedro Múñoz y Alcá
zar de San Juan, de éste úl
timo es natural Ana María 
Izquierdo, Reina durante el 
pasado año. Por Albacete 
acudieron entre otros Al- 
mansa, La Roda y por Cuen
ca El Pedernoso y Santa Ma
ría de los Llanos.

Los 29 alcaldes de los di
ferentes pueblos que partici
paron fueron los encargados 
de elaborar el veredicto final, 
cosa que no les resultó nada 
fácil después de ver la belle
za de todas las candidatas 
que desfilaron por la pasarela.

Andrés Gómez Mora, Pre
sidente de la Caja Rural de 
Toledo, fue el encargado de 
dar el pregón de las fiestas y 
de repartir alguno de los re
galos. Este año las elegidas 
gozarán de un viaje a Palma 
de Mallorca. Además se les 
repartió diferentes obsequios 
cedidos por las casas comer
ciales y una placa conmemo
rativa que les otorgó Maree-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #194, 15/9/1991.



Ménica Salido deslumbró a lodos con pre
cioso traje repleto de volantes.

Las 29 candidatas que acudieron al concur
so celebrado en Miguel Esteban, no se lo 

pusieron nada lácil al jurado.

Todas las representantes tuvieron que pasar 
por la pasarela varias veces para que el 

jurado observara sus cualidades.

El acto también lúe aprovechado para coronar 
a la Reina de las fiestas de Miguel Esteban.

Con tan sólo 18 años de edad, esta joven alcardeteña se alzo con el preciado titulo.

El acto congregó a 1.300 espectadores de Miguel Esteban y de otros pueblos de alrededor. Los alcaldes fueron los encargados de dictaminar cuál seria la nueva «Reina de la Mancha».

lino Casas, alcalde de Miguel 
Esteban, como representante 
de la diputación provincial de 
Toledo.

La asistencia del público 
fue masiva, 1.300 personas de 
Miguel Esteban y de otros

pueblos de los alrededores se 
congregaron para ver la coro
nación y asistir a la cena y al 
posterior baile que abrieron la 
nueva Reina y sus damas 
acompañadas de sus respecti
vos alcaldes.

La nota anecdótica la pu
so Tomás Izquierdo, un an
ciano de 85 años de edad que 
se desplazó desde Alcázar de 
San Juan con el típico blusón 
manchego, cada día más di
fícil de ver por estas tierras,

para observar cómo su nieta 
Ana María entregaba la coro
na a la nueva «Reina de la 
Mancha».

Texto: ANA CUARTERO 
Fotos: MARCELINO CASAS
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MUNDO MAGICO por BRUJOS DE ODELOT

H

O

ARIES: L íb ra n o s  s e n o r -d io s -  
n u e s t r o  d e  a b a r c a r  m u c h o  
p o r q u e  a p r e t a r e m o s  p o c o .  
¿ Q u ie r e s  q u e  te  lo  d ig a m o s  
m á s  c l a r o ?  P u e s  y a  s a b e s ,  
to n to lh ig o ,  q u e  te  c e n t r e s  e n  
a lg o  y  d e je s  d e  i r  d e  f l o r  e n  

f l o r  c u a l  l iv ia n a  m a r ip o s i l l a ,  p o r q u e  c o m o  
s ig a s  a s í ,  v a s  a  p e rd e r  n o  s ó lo  la  f o r tu n a  y 
lo s  a s c e n s o s ,  s in o  h a s ta  la  c a b e z a ,  e l  c o r a 
z ó n  y  la  p a re ja .  Y  s i s ig u e s  a d e m á s  d e s p e r 
d ic ia n d o  e n e rg ía s  c o n  e s a  c o m e z ó n  d e  c e lo s  
q u e  n o  te  d e ja  d o rm ir ,  p u e s  im a g in a  c ó m o  
v a s  a  l le g a r  a l c ru d o  in v ie rn o ,  h e c h o  u n a  to 
m iz a .  M ira ,  s i s e  te  p o n e  p o r  d e la n te  u n  v ia 
j e  la rg o ,  h a z lo ,  c o n  ta l  d e  q u e  te  q u i te s  d e  en  
m e d io  a  e s a  c h u s m a  q u e  te  v a  a  s a c a r  h a s ta  
lo s  h íg a d o s .

LEO: M á s  v a l e  p á j a r o  e n  
m a n o  q u e  c i e n t o  v o l a n d o  y 
e x p e r ie n c ia  q u e  c ie n c ia ,  p o r 
q u e  m á s  s a b e  e l d e m o n io  p o r  
v ie jo  q u e  p o r  d e m o n io ,  y  h a y  
q u e  e s c a r m e n t a r  e n  c a b e z a  
a je n a . C o n  e s to  q u e re m o s  d e 

c ir  q u e  e s a  p a ta d a  h a c ia  a r r ib a  q u e  te  p u e d e n  
d a r  e n  e l t r a b a jo  d e b e s  r e c ib i r la  c o m o  m a n á  
l lo v id o  d e l  c ie lo .  P a r a  lo  q u e  n o  e s tá s  e s ta  
s e m a n a  e s  p a r a  m a r c a r t e  f a r o l e s  v í a  « s e -  
x u á » , p o rq u e  p u e d e s  q u e d a r  p e o r  q u e  C u r ro  
R o m e ro  e n  el ú l t im o  s a n is id ro f lo re s .  Q u é d a 
te  e n  la s  s e n s a c io n e s  o lfa t iv a s  o  g u s ta t iv a s  y  
n o  p a s e s  a  m a y o re s ,  p o rq u e  m á s  d e  u n o  p u e 
d e  e m p e z a r  a  h a b la r  d e  ti p o r  b o c a  d e  g a n so . 
L o s  a s tro s  te  a v is a n  p e ro  n o  te  p ro te g e n .

SAGITARIO: M u d a  la  c a 
b e z a  d e  m u e b le s  o  m u d a  lo s  
m u e b le s  d e  la  c a b e z a ,  p o rq u e  
la  o c a s ió n  s e  p r e s e n ta  p r o p i 
c ia  p a r a  lo s  c a m b io s ,  lo s  d e  
p a r e ja  in c lu s o .  D o n d e  d e b e s  
ta m b ié n  te n e r  u n  o jo  e s  e n  tu  

e s ta d o  c o rp o ra l ,  p o rq u e  te  p u e d e n  e m p e z a r  a 
s o n a r  la s  b ie la s ,  a  d e s e n g ra s a r s e  lo s  c a j e t i 
n e s . A s í  q u e  y a  s a b e s ,  p o n te  e n  m a n o s  d e  u n  
g a le n o  y q u e  te  a r re g le  lo  q u e  to d a v ía  te n g a  
a r re g lo .  P u e d e s  te n e r  u n a  v ía  d e  e s c a p e  p o r  
e l c a m in o  d e l  a m o r ,  p e ro  n o  s e a s  ta n  e x ig e n 
te  e  im a g i n a t i v o / a  e n  la s  p o s tu r a s  p o rq u e  
ta m p o c o  e s  c u e s t ió n  q u e  te  q u ie b re s  la s  o r e 
j a s  e n  c a d a  in te n to .
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TAURO: L o  tu y o  e s ta  s e m a 
n a  e s  « s o s te n e l la  y  n o  e n m e n 
d a d a » ,  p o rq u e  e n  la  f é r r e a  v o 
lu n ta d  e s tá  e l t r iu n fo ,  p o rq u e  
y a  s a b e s  q u e  e l q u e  la  s ig u e  la  
c o n s ig u e  y q u e  a n te s  s e  c o g e  
al m e n t i ro s o  q u e  a l  c o jo  y  q u e  

n o  p o r  m u c h o  m a d r u g a r  a m a n e c e  m á s  te m 
p ra n o .  ¿ T e  v a s  e n te r a n d o ,  p e d a z o  d e  c a rn e  
c o n  o r e ja s ?  S i la  o c a s ió n  te  la  p in ta n  c a lv a , 
d é ja te  l le v a r  p o r  e s a  p e r s o n a  q u e  te  v a  a  d a r  
e n  la  c a m a  m á s  v u e l ta s  q u e  u n a  p e o n z a  y te  
v a  a  d e ja r  e l  c u e r p o  s e r ra n o  ta n  c a l ie n te  q u e  
c o r re s  e l p e l ig ro  d e  q u e  se  te  d e r r i t a n  lo s  b o 
to n e s  d e  la  c h a q u e ta .  ¿ T e  e n te ra s ? ,  p u e s  n o  
s a b e s  lo  q u e  te  e n v id ia n  lo s  d e m á s  s ig n o s ,  
q u e  y a  q u i s ie r a n  e l lo s  t e n e r  u n  h o r ó s c o p o  
c o m o  e l tu y o .

VIRGO: E s ta  s e m a n a  lo  tu 
y o  e s  ir d e re c h i to ,  d e r e c h i to  y 
s in  v i s o j e a r ,  p o r q u e  p u e d e  
a p a r e c e r  e l c o n f l ic to  f a m il ia r  
a  la  v u e l ta  d e  c u a lq u ie r  e s q u i 
n a  y p o r  u n  q u í ta m e  a l lá  e s a s  
p a ja s . M as  n o  d e s e s p e re s  p o r 

q u e  d e s p a c i to  se  l le g a  a  R o m a  y  a n d a n d o  y o  
c a l ie n te ,  r ía s e  la  g e n te  y  a  q u ie n  D io s  se  la 
d é  S a n  P e d ro  se  la  b e n d ig a .  Y  si q u ie re s  q u e  
las  ro s a s  n o  te n g a n  e s p in a s ,  q u i ta  la s  e s p in a s  
d e  tu  c o c o  y h a b la  e n  p o s i t iv o ,  v e rá s  c ó m o  
lo  v e s  to d o  u n  p o q u ito  m e jo r . N o  lo  d e c im o s  
n u n c a ,  p o rq u e  n o s  p o n e m o s  « c o lo ra o s » ,  p e 
ro  e s ta  s e m a n a  lo s  a s tr o s  s o n  c la r ís im o s ,  la 
ú n ic a  r e c o m e n d a c ió n  q u e  te  h a c e n  e s  q u e  
h a g a s  e l a m o r  ta n to  c o m o  te  p id a  e l c u e rp o .  
A s t ra  d ix it.

CAPRICORNIO: i a  f e l ic i 
d a d  e s tá  e n  m a n te n e r  la  p r o 
p ia  e s t im a  y  t r a n q u i la  la  c o n 
c ie n c ia .  S i lo s  o tro s  se  e c h a n  
lo s  p a n ta lo n e s  a l h o m b ro ,  s e  
p o n e n  a g a c h a d o s  y m i r a n  a 
A lm e r ía ,  e s  c u e s t ió n  d e  e l lo s ,  

p e ro  n o  p o r  e s o ,  a u n q u e  c o n s ig a n  la p r e b e n 
d a ,  lo g ra n  la  f e l ic id a d .  L a  m e d i ta c ió n  t r a s 
c e n d e n ta l  a n te  u n  p a p e l e n  b la n c o  te  p u e d e  
v e n ir  b ie n  p a ra  s u p e r a r  lo s  o b s tá c u lo s  q u e  la 
m e n te  te  p la n te a .  E n  le m a s  a m o ro s o s  n o  les  
d e s  tr e s  c u a r to s  a  la r e p re s ió n ,  si e l c u e r p o  te  
p id e  m a rc h a ,  d á s e la ,  y  s i n o  te  la  p id e ,  d á s e 
la  ta m b ié n ,  q u e  a lg u ie n  lo  a g ra d e c e rá .

GEMINIS: E s o  d e  a to s ig a r  
a  la  p a re j i ta ,  y a  s e a  la  n a tu ra l 
o  la  d e  tu rn o ,  c o n  la s  m e n u 
d e n c i a s  i m a g i n a t i v a s  y  la s  
p o s tu ra s  d e  e q u i l ib r is ta  su p e -  
r e n tr e n a d o  te  v a  a  t r a e r  a lg ú n  
d i s g u s to ,  c u a n d o  s e  le  in f le n  

la s  n a r ic e s  d e  a g u a n ta r  tu s  c h o r ra d i ta s .  A s í  
q u e  y a  s a b e s ,  v u e lv e  a  la  p o s tu r a  d e l m is io 
n e r o ,  a u n q u e  te  f a s t i d i e  e l  n o m b r e .  E n  lo  
p ro f e s io n a l  n o  to m e s  d e c i s io n e s  a  b o te  p ro n 
to , d a  la rg a s ,  q u e  y a  c a e rá  d e l  á rb o l la  p e ra  
p o r  su  p ro p io  p e s o  y  te  d e s p e r ta r á  d e  u n  g o l
p e  e n  la  c a la b a z a ,  o  d e  u n  m a n z a n a z o  e n  s a l 
v a  s e a  la  p a r te ,  c o m o  lo  d e  M ic h e l  a  V a ld e- 
r r a m a ,  u n  s u p o n e r .

LIBRA: ¡Q u é  c la r id a d  la  tu 
y a  e s t a  s e m a n a ! ,  ¡ q u é  d i n a 
m is m o ! ,  ¡q u é  e u fo r ia !  y  ¡q u é  
su e r te !  E l a z a r  te  p u e d e  tr a e r  
lo  q u e  e s p e ra s  y  lo  q u e  n o  e s 
p e r a s ,  p e r o  d e b e s  b u s c a r l o ,  
a u n q u e  d o n d e  t ie n e s  to d o s  io s  

a se s  d e  la  b a ra ja  y  a lg ú n  c o m o d ín  e s  e n  el 
t r a b a jo ,  p e ro  j u e g a  c o n  o jo  n o  s e a  q u e  te  
c h o q u e s  c o n  u n a  e s c a le r a  d e  c o lo r  y  te  p e 
g u e s  un  m o r ró n  d e  p a d re  y  m u y  s e ñ o r  m ío . 
E n  tu s  r e l a c io n e s  d e  p a re j i  I la  lo  p e o r  q u e  
p u e d e s  h a c e r  e s  d e ja r la  e n  r id íc u lo  e n  p ú b li
c o , p o rq u e  a d e m á s  d e  s e r  a lg o  fe o ,  te  v a  a  
p e r ju d ic a r  e n o rm e m e n te  y  te  v a  a  d e ja r  sin  
c r e d ib i l i d a d  e n t r e  la  g e n te .  E n  c a m b io  la  
l e a l ta d  p u e d e  s e r  e l  e j e r c i c io  d e  v o lu n ta d  
q u e  e s ta b a s  n e c e s i ta n d o .

ACUARIO: S i lo  s o r p r e n 
d e n t e  p u d i e r a  r e d u c i r s e  a 
t ie m p o , s e g u r o  q u e  c a b r ía  lo 
d o  e n  e s ta  s e m a n a ,  e s p e c ia l í -  
s i m a m e n t e  e n  lo  t o c a n t e  a 
m a te r ia  s e x u a l ,  p e ro  e s  c u e s 
tió n  d e  n o  a s u s ta r s e  d e  n a d a  y 

d e  c o g e r  al to ro  p o r  lo s  c u e r n o s ,  m e te r lo  d e 
b a jo  d e  la  m e s a  y h a c e r  b e l la q u e r ía s  c o n  é l. 
E l t ie m p o  d e  tu  r i tm o  v ita l  e s  p a r a  q u e  s a l 
g a s  f o r ta l e c id o /a  e n  to d o  lo  q u e  te n g a  q u e  
v e r  c o n  e l t r a to  c o n  g e n te ,  s ie m p re  q u e  n o  
m ire s  p o r  e n c im a  d e l h o m b ro  a  lo s  q u e  te n 
g a s  e n f re n te .  D e v u e lv e  lo s  in s u l to s  c o n  u n a  
s o n r is a  y  a  la  v e z  q u e  d e s t r o z a s  a  u n  e n e m i
g o , g a n a r á s  p re s t ig io  y  c r e d ib i l id a d  a n te  m u 
c h o s .

P

0

CANCER: S i d e ja s  c r e c e r  la  
b o la , n o  te  a s o m b re s  lu e g o  d e  
q u e  se  h a y a  l ia d o  ta n to  la  m a 
d e ja  q u e  n o  s e p a s  p o r  d ó n d e  
c o g e r  e l  h ilo . P e ro  c o m o  a n 
d a s  ta n  e m b e b id o  e n  e s e  l ío  
d e  f a ld a s /p a n ta lo n e s ,  p u e s  n o  

p e rc ib e s  la  r e a l id a d  la b o ra l,  ni la  e c o n ó m ic a ,  
ni la  f a m ilia r ,  n i s iq u ie ra  la  d e  tu  s a lu d  q u e -  
b r a n ta d i ta  d e  ta n to  d e s c u id o ,  s o  c e m ic a l i l lo .  
Y  s i e s p e ra s  q u e  lo s  a m ig o s  v e n g a n  a  s o lu 
c io n a r te  c o n  s u  c o n s e jo  o  c o n  su s  p e r ra s  tu s  
q u e b ra n to s ,  a p a ñ a d o /a  e s t á s . . .  p e ro  d e  i l u 
s io n e s  ta m b ié n  s e  v iv e . Q u ie n  n o  e s tá  p a ra  
i lu s io n e s  e s  tu  p a r ie n ta /e . . .  « e s o »  lo  q u e  n e 
c e s i ta  e s  « e so » , m u c h o  a m o r  a l  p r im e r  m o r 
d is c o .

ESCORPIO: C o n  e s a  m ir a 
d a  t a n  f i j a  y  p o d e r o s a ,  c o n  
e s a  s u a v id a d  d e  tu s  p a la b ra s ,  
c o n  e s e  g e s to  d u lc e  y  e s a  s o n 
r i s i l l a  d e  g a v i o t a ,  c o n  e s e  
m a g n e t is m o  q u e  ro d e a  tu  f i 
g u ra  c o m o  si fu e ra  el a u ra  d e  

lo s  s a n to s ,  p u e d e s  c o n s e g u ir  e s ta  s e m a n a  to 
d o  a q u e l lo  q u e  se  te  c r u c e  e n t r e  la s  c e ja s .  
C la ro  q u e  e s ta  in d ic a c ió n  a s tr a l  n o  s irv e  p a 
ra  lo s  n a t iv o s /a s  d e  e s te  s ig n o  q u e  t ie n e n  la  
c a b e z a  s ó lo  p a ra  s e r v i r  d e  « s e p a ra d o r»  e n tre  
la s  o r e ja s .  L o s  q u e  t ie n e n  p o d e r  g u s ta n  d e  
e s c u c h a r  tu s  h a la g o s ,  a lé g ra le s  e l o íd o  y  te  
p o d rá s  s e r v i r  d e  e l lo s  c o n  e n te ra  l ib e r ta d  y 
s in  q u e  s e  e n te r e n .

PISCIS: N u n c a  h a b l e s  e n  
p r i m e r  l u g a r  n i  d e s  tu  o p i 
n ió n ,  p o r  m u y  s e g u r o  q u e  e s 
té s ,  a n t e s  d e  e s c u c h a r  a  lo s  
q u e  f o r m e n  g r u p o  c o n t i g o ,  
p u e s  e l  q u e  h a b la  e l  ú l t im o  
tie n e  e n  la  m a n g a  u n  tr iu n fo  y 

la  p o s i b i l i d a d  d e  u s a r  lo s  e r r o r e s  d e  lo s  
o tro s .  T e  d e c im o s  e s to  p o rq u e  lo s  a s tr o s  n o s  
c o m e n ta n  q u e  e s ta  s e m a n a  te n d rá s  m ú lt ip le s  
o c a s io n e s  p a ra  p o n e r  e n  p r á c t ic a  e l c o n s e jo ;  
si lo  h a c e s  b ie n ,  n o  te  a r re p e n t i r á s ,  p u e s  d e  
lo  q u e  a h o ra  s e  c u e c e  d e b e rá s  c o m e r  d u ra n te  
to d o  u n  a ñ o . D e s p ie r ta  tu  a p e t i to  s e n s u a l /s e -  
x u a l p o rq u e  d e  s e g u ir  a s í  c o r re s  e l r ie s g o  d e  
« m o r i r  e l  e ro t is m o »  p o r  in a n ic ió n .
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CAMPING CIRCO ROMANO, 
MAS QUE UN SUEÑO

Si usted es aficionado al golf; puede ir a Augusta.
Si le gusta el sol, el agua, las palmeras, las aves exóticas, 
el trópico no es mal sitio.
Si su predilección es tomar una cerveza con agradable mú
sica de fondo y viendo caras nuevas; las plazas de Flo
rencia y Venecia son ideales.
Para los amantes del tenis, Winblendon será su gozada. 
Los casinos de Las Vegas son ideales para enfrentarse a 
las tragaperras.
Los campamentos y las guarderías son lo mejor para de
jar a los niños.

talinas, rodeadas de jardines y césped que se puede pi
sar. Sin temor a las algas que producen alergias, a las co
rrientes marinas, a la arena del niño del vecino, a no en
contrar hueco. Verá las mismas aves exóticas.
Puede tomar tranquilamente una cerveza y oír su música 
preferida porque las caras nuevas se las traemos. 
Practicar el tenis, que siempre es mejor que verlo. 
Donde esté el futbolín que se quiten las tragaperras. 
No necesitará preocuparse de los niños. Jugarán y corre
rán sin temor a los coches.
Aparcará sin problemas.

Pero si su agosto lo hace en Toledo, puede soñar:
Jugando al mini-golf. Puede, en definitiva, ir al CAMPING CIRCO ROMANO.
Bañándose en estupendas piscinas de aguas limpias y cris- Déjese de historias, como aquí, el verano, en ningún sitio.

Avda. Carlos III. TOLEDO-ESPANA 
Telf: (925) 22 04 42Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #194, 15/9/1991.



Ocio
EXPOSICIONES

• Arte contemporáneo en 
el Museo de Santa Cruz. Una 
exposición, en la que pueden 
contemplarse los Nuevos 
Fondos de la Junta de Co
munidades de Castilla-La 
Mancha, permanecerá abier
ta al público en el museo to
ledano de Santa Cruz.

Artesanos en la mezquita 
de Tornerías. Una excelente 
exposición con obras de los 
artesanos Concha Lledó (arte
sanía textil), José Expósito 
Picazo (cuchillero artesano), 
Agustín y José Antonio de la 
Cal, Felisa Rojo Esteban, 
Fernando Cotillas, Fernando 
Alcalde y Carlos Garrido (ce
ramistas), Francisco Ortega 
Fernández (talla en madera), 
Foro y Juanjo Fernández 
(muñecos en escayola y tela), 
Angel Rus Jodar (damasqui
nado e incrustados) y Pepita 
Alía de García (labores de la
gartera), permanecerá abierta 
hasta finales de septiembre.

Obras del alumnado de 
Crearte. Los alumnos del ta
ller de Crearte, dirigidos por 
los artistas toledanos Jule y 
Luis Pablo, exponen una 
muestra de sus obras en la sa
la de exposiciones del palacio 
de Benacazón. Hasta el 19 de 
septiembre podremos con
templar obras de A. Pinel, C. 
González, Ch. Jiménez, C. 
Soto, Estrella María, Eva 
Martínez, Fuensanta López, 
Gemma Alvarez, Isabel No-

blejas, Jesús Daimiel, José 
Membrillo, J. J. Ramírez, 
Lola Bailón, Loli Santacruz, 
Luis Castillo, M. C. Gafo, 
M. C. Medina, Mercedes 
Sánchez, Nacho Román, Pi
lar y Satu Gómez.

Arturo García García ex
pone una interesante muestra 
de su obra artística en la sala 
de exposiciones de la Caja 
Rural (calle Coronel Baeza). 
Abierta hasta el 14 de sep
tiembre.

Luisa López Davo expone 
su obra pictórica al óleo en 
la sala de exposiciones de la 
Cámara de Comercio (plaza 
de San Vicente). La muestra 
compuesta de 35 cuadros de 
motivos intimistas en interio
res en los que predomina el 
color y la captación de los di
ferentes motivos de luz, po
drá contemplarse hasta el día 
17 de septiembre.

Julio Suela nos muestra su 
obra pictórica en la sala de 
arte La Sastrería de Talave- 
ra de la Reina. Abierta hasta 
el 22 de septiembre.

Exposición en la Casa de la 
Cultura de Sonseca. Pintura 
y trabajos realizados duran
te el curso 90-91. Hasta el 14 
de septiembre.

En la Posada de la Her
mandad de Toledo se expo
ne buena parte de los fondos 
artísticos del Ayuntamiento 
toledano.

Exposición en Consuegra 
de más de 600 fotografías y

grabados antiguos sobre la 
historia de la ciudad manche- 
ga que conmemora estos días 
el centenario de la inundación 
y la posterior recuperación.

TEATRO
• El grupo Fénix de Alba

cete actuará, dentro del pro
grama «El verano es una fies
ta» de la Consejería de Edu
cación y Cultura, el día 14 en 
Mora de Toledo y el día 20 
en Novés.

El grupo de teatro infan
til Fuegos Fatuos pondrá 
en escena su espectáculo pa
ra niños el día 14 en Villa- 
tobas.

MUSICA
• El jueves día 19 actuará 

en la plaza de la Constitución 
de Cobeja el grupo de músi
ca folk Jaraíz.

LIBROS
• Como este otoño que se 

acerca parece que va a venir 
calurosillo, podríamos darle 
la bienvenida con un libro de

Henry Miller en las manos, 
cualquiera de los Trópicos 
valdría, por ejemplo Trópico 
de Cáncer, seguro que nos 
ponía el cuerpo en primave
ra con sus sugerencias tan 
crudas y tan hermosas.

El segundo libro de la se
mana podría ser un clásico. 
(No está bien que los clásicos 
se queden en el rincón co
miendo polvo.) Ese clásico 
debiera ser Fuenleovejuna de 
Lope de Vega. Por cierto que 
en la Rusia ex revolucionaria 
se leía casi como libro de tex
to por aquello de «¿Quién es 
Fuenleovejuna. ¡Todos a 
una!». Pero, aunque caigan 
las estatuas de Lenin, este 
monumento de Fray Félix 
Lope de Vega y Carpió per
manecerá en pie mientras ha
ya un lector en el mundo.

Y el tercero de nuestros li
bros para agudizar el ingenio 
en un otoño caliente conven
dría que fuese Elsatiricón de 
Petronio, pues es convenien
te que se tengan las bielas del 
cerebro bien engrasaditas por 
lo que pueda pasar y por si 
nos sale por ahí algún Yelt- 
sin manchego.

F A R M A C IA S  D E  G U A R D IA

T O L E D O T A L A V E R A  DE L A  R E IN A
14. Cardenal L., 4 y Esparteros, s/n. 14. Prado, 9.
15. La Mancha, 10. 15. Prado, 9.
16. Avenida de Barber, 26. 16. Carlos García Verdugo, s/n.
17. Ecuador, 8. 17. Puente Nuevo, 5.
18. General Villaba, 17. 18. Joaquina Santander, 76.
19. Barcelona, s/n. 19. Alfares, 35.
20. Zocodover, 16. 20. Poeta Jiménez de Castro, 1.
21. Santo Tomé, 4. 21. Avenida de Toledo, 10.
22. Tornerías, 16. 22. Avenida de Toledo, 10.

Jlbuebles Jlboraleda
FABRICA

C/ S. Marcos, 26 
Tel. 80 80 02 

Col. Patrocinio

EXPOSICION 
C/ Medellín, 10 

Tel. 80 12 65 
Talavera 

de la Reina

• Medalla de Artesano 
distinguido 1973 otorgada 
por S.E. el jefe del Estado.

• Medalla al Mérito en el 
Trabajo, en categoría de 
plata con ramas de roble.

• Primer premio, año 1975, 
en la Feria Internacional 
del Campo, mueble rural.

• Master Internacional de 
Empresas.
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POR LOC I TOS----------Ultimo plato
Restaurante La Fuente: la tabla mixta

El restaurante toledano 
La Fuente, en su joven 
andadura  de la calle  

Reyes C atólicos, nos ha 
sorprendido con un con
cepto de comida poco ha
bitual, pero que ha tenido 
un notable éxito entre los

aficionados a los manteles. 
El concepto no es otro que 
la mezcla (juntos pero no 
revueltos) de las carnes y 
los pescados sobre una ta
bla. Singular plato de ma
dera que alberga bocados 
tan d isp a re s  com o una

chuletilla de cordero y un 
langostino. Claro que en 
común tienen que ambos, 
la chuletilla y el langosti
no, se han retostado en el 
calor de la plancha.

Es esta cocina del res
taurante La Fuente una la
bor que no necesita  m a
nuales de gastronom ía ni 
acercarse  al m onte a la 
búsqueda de las hierbas de 
tal o cual aroma. Aquí se 
abrazan sobre la tabla los 
langostinos, los chipirones 
y los calam ares, a veces 
también la cigala y el sal
món, doraditos en la plan
cha y adornados/coronados 
con la im aginativa salsa 
ali-oli, y miran de reojo al 
lomo ibérico, el solomillo 
y la chuleta de cordero que

se hacen acompañar de pi- 
mientitos fritos y patatas. 
De la riña de estos sabores 
suele quedar un más que 
satisfecho paladar.

También hemos encon
trado en este lugar alguna 
labor de cordero asado y 
una perdiz «a la toledana», 
cuya c a ra c te r ís tic a  q u i
zá se esconda en la inspi
ración especial del coci
nero.

Un buen surtido de v i
nos de la región es el com
plem ento ideal para que 
pase bien esto y aquello, 
m as pa ra  no p asar del 
blanco al tinto o del tinto 
al blanco, lo mejor que po
demos hacer es pedir con 
la tabla un clarete y «aquí 
paz y después gloria».

Nosotros recomendamos...
Para que coman dos personas no hay nada más que pedir 
la tabla mixta para dos y dejarse sorprender por la pericia 
del jefe de cocina en el punto y el adorno de las viandas 
sobre la calidez del soporte. Productos del mar y produc
tos de la tierra poco manipulados, mariscos y carnes, aun
que no estemos en Galicia. Es necesario que se haga 
acompañar de un caldo de poco grado y que deje traslucir 
aromas, para que la pituitaria tenga arte y parte en el fes
tín. Un postre casero, ¡venga la leche frita! puede poner 
el punto y final.

El local
Restaurante La Fuente en la calle Reyes Católicos núme
ro 10, en Toledo.
Tipo de cocina: de poco guisoteo, basada en la plancha, 
con productos que no exigen el sabio condimento de la 
paciencia.
Local: amplio (360 metros cuadrados), dos comedores en 
diferentes alturas en los que pueden simultanear paladeo 
hasta 140 comensales.
Precio para nuestra recomendación: 4.500 pesetas.

ADANES

TRAJES, AMERICANAS, 
PANTALONES, CAMISERIA, 
PUNTO EXT., CHANDALS, 
SP0RTWEAR

MAYOR DE HOMBRE

MADRID VALENCIA MALAGA
Pza Jacinto Benavente 6 C.' General Aviles 46 C/ Carretería 44

Tfno 521 07 55 Ttno 349-60-68 Tfno 22 53-79
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L a  calidad de la arcilla de 
La Sagra, unida a nuestra 
tecnología de punta, hacen que en 
Cerámica Nuestra Señora de la Oliva 
fabriquemos ladrillos de cara vista 
con una gran calidad.

Nuestra moderna empresa nos 
permite distribuir a cualquier 
punto de España, más de veinte 
productos diferentes.

Arcilla, tecnología y 
profesionalidad nos capacitan para 
hacer ladrillos que dan la cara.

Vereda del Prado, sin. 
45290 PANTOJA (Toledo) 
Tel: 55 47 00 - 55 41 26
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